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Reajuste de passagem de ônibus 
começa a ser planejado amanhã

EM JOÃO PESSOA

Segurança viária também será debatida em reunião do Conselho Municipal de Mobilidade Urbana.  Página 5

Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de Álvaro Machado
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n “O nome de Sólon de Lucena, que denominava 
a escola comercial [atual Escola Estadual], 
esteve sempre lembrado entre os benfeitores do 
estado do Amazonas e de Manaus”. 

Ramalho Leite
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n “A Bíblia impressiona pela fantástica harmonia 
que exibe em suas partes constitutivas, pelo 
perfeito casamento que há entre a sua unidade 
inquestionável e a sua maravilhosa diversidade”. 

José Mário da Silva
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n “Fazer turismo em terras indígenas representa 
um aprendizado inestimável, mas nem sempre 
reconhecido pelos protagonistas da atividade 
turística e pela maioria dos turistas”.

Regina Amorim
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Estádio aumentará capacidade de público
Almeidão poderá receber mais de 20 mil torcedores neste ano, após con-

cluídas as obras de melhorias estruturais, anuncia secretário Lindolfo Pires.
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Primeira etapa do Parque Socioambiental 
do Roger está em fase de conclusão

Obras avançam e projeto faz parte do programa João Pessoa Sustentável, que tem a parceria do 
Banco Interamericano de Desenvolvimento. Parque está sendo construído onde antes era o Lixão.
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Governo e Sebrae-PB lançam 39o Salão do Artesanato Paraibano
Entre as novidades deste ano, foram anunciados, ontem, o Prêmio de Excelência Artesanal e uma megaestrutura histórica, com mais de 6 mil m2 de área. Página 8

Saúde distribui 
24 mil novas 
doses de vacina 
contra a dengue 

Entrega do material será feita 
a 24 municípios com maior inci-
dência da doença. Público-alvo 
tem idade entre 10 e 14 anos.
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Receita desmente 
cobrança de imposto 
para operações 
bancárias via Pix

Reforço na fiscalização de 
transferências digitais, iniciado 
neste mês, não significa que ha-
verá taxação, garante o órgão.
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A Paraíba deve registrar o maior crescimento do Produto Interno Bruto (PIB) 
do país em 2024, de acordo com projeções da Resenha Regional, um relatório 
mensal com indicadores das regiões e estados brasileiros feito pelo setor de in-
vestimentos do Banco do Brasil. 

O estudo aponta que a projeção do PIB paraibano é de 6,6%, fato ressaltado 
em publicação da revista Forum, na qual analisa que o Nordeste, em especial 
a Paraíba, junto com a Região Norte, puxam o PIB e compensam crescimento 
mais baixo no Sul e no Centro-Oeste. Chega a ser irônico, uma vez que figuras 
xenofóbicas do Sul e do Sudeste do país costumam se orgulhar de “carregar a 
economia do país nas costas”, não levando em conta a importância da participa-
ção das outras regiões, com as devidas proporções e apesar das desigualdades.

No ranking das projeções do Banco do Brasil, a Paraíba é seguida por Rio 
Grande do Norte (6,1%), Tocantins (6%), Amapá (5,8%), Espírito Santo (5,3%), 
Amazonas (5,2%) e Distrito Federal (5,1%). Apenas Mato Grosso do Sul deve re-
gistrar um decréscimo na projeção do PIB, com uma redução de 0,7%.

Nos três setores analisados, a Paraíba apresentou taxas superiores às médias 
do Brasil e do Nordeste. O PIB de Serviços — que inclui comércio e administra-
ção pública — é o que concentra a maior força, com um crescimento de 6,5%, en-
quanto a média do Brasil deverá ser de 4,5% e a do Nordeste de 4%. No PIB da 
indústria, a Paraíba, com uma expansão de 6%, também terá média maior que 
a do Brasil (3,3%) e a do Nordeste (3,4%). Além disso, enquanto o estudo apon-
ta projeções de queda no PIB agropecuário para o Brasil (-2,5%) e o Nordeste 
(-17%), o setor paraibano terá uma taxa de crescimento de 3,2%.

É possível dizer que o bom desempenho econômico do estado ocorre princi-
palmente graças a uma gestão muito bem ajustada dos recursos e investimen-
tos. Iniciativas como a implantação do Polo Turístico do Cabo Branco, da Ponte 
do Futuro, além de outros investimentos em segurança pública, infraestrutu-
ra, saúde e educação, ajudam a atrair investidores para a Paraíba, além, é cla-
ro dos turistas. 

O estado tem passado por uma valorização sem precedentes no que diz res-
peito ao turismo, e até mesmo isso está relacionado à gestão. O Governo do Es-
tado, por meio da Empresa Paraibana de Turismo (PBTur), e a Prefeitura de João  
Pessoa, investiram fortemente na divulgação do estado e de sua capital como 
destinos turísticos. É um trabalho que vem sendo desenvolvido há anos, e está 
dando bons resultados.

A julgar pela ocupação de João Pessoa neste verão, e pelos planos das ges-
tão municipal para o restante do ano, a  expectativa é de que 2025 também seja 
um ano de êxito econômico. Nesta semana, durante prestação de contas, o go-
vernador João Azevêdo contou que o Estado tem atualmente 640 obras em an-
damento, com investimentos superiores a R$ 5 bilhões.

PIB paraibano
Editorial

Artigo Rui Leitão
iurleitao@hotmail.com

Fernanda Torres para o mundo
Nesta semana, o Brasil está comemoran-

do a conquista do prêmio Globo de Ouro de 
Melhor Atriz de Filme Dramático pela atriz 
Fernanda Torres. Temos motivos para nos or-
gulhar, pois é a primeira vez que uma artista 
brasileira da arte dramática obtém tal prêmio 
internacional. O cinema brasileiro só havia 
participado dessa disputa há 25 anos, com 
o filme “Central do Brasil”, de Walter Salles, 
tendo como protagonista Fernanda Montene-
gro, mãe da atriz agora premiada. 

 O filme “Ainda Estou Aqui” é um dos 15 
pré-indicados para o Oscar, que acontecerá 
dia 17, e concorre, também, ao prêmio da As-
sociação de Críticos, como Melhor Filme In-
ternacional, em evento que ocorrerá no próxi-
mo domingo (12). O sucesso que vem obtendo 
no Brasil atesta a qualidade artística de sua 
produção. No entanto, seu enredo tem pro-
vocado debates, considerando a polarização 
política em nosso país, por abordar a histó-
ria do ex-político Rubens Paiva, assassinado 
nos porões da Ditadura Militar.  

O componente político do filme traz uma 
mensagem que desperta reflexões, porquan-
to rememora acontecimentos, para muitos 
até hoje ignorados, que marcaram a trucu-
lência do regime ditatorial que se instalou 
no país a partir do golpe de 1964, que perdu-
rou por 21 anos. O cinema nacional tratan-
do de questões políticas desconhecidas das 
gerações contemporâneas denuncia, a partir 
do cotidiano de uma família de classe média 
que teve sua rotina violentamente interrom-
pida, as violações aos direitos humanos pro-
tagonizadas pelo regime militar nos chama-
dos “anos de chumbo”.

 Na tela, é apresentada a tortura como ins-
trumento de repressão política, num inacei-
tável processo de desumanização. E aí está o 
grande significado da premiação obtida por 
Fernanda Torres: transmitir para o mundo 
informações sobre os anos sombrios vividos 
pelos brasileiros. A denúncia do filme não se 
restringe ao nosso espaço territorial. Ela, ago-
ra, transpõe fronteiras. A adaptação do livro 
homônimo de Marcelo Rubens Paiva, filho 
do personagem sequestrado e assassinado, 
retrata bem o que acontecia no período tene-

broso do regime militar.
Quando Fernanda Torres ergueu o troféu 

do Globo de Ouro, fez um discurso de impro-
viso e expôs para o mundo uma realidade 
cruel desconhecida por muitos dos brasilei-
ros, imagine para os que vivem fora do nosso 
território. Na sua palavra de agradecimento, 
destacou: “Isso é uma prova que a arte pode 
durar pela vida, até durante momentos difí-
ceis, como esta incrível Eunice Paiva, que eu 
fiz, passou. E a mesma coisa está acontecen-
do agora, em um mundo com tanto medo. E 
este filme nos ajuda a pensar em como sobre-
viver em momentos duros como este”. 

Além da glória artística vivenciada por 
Fernanda Torres, sua premiação passou a ter 
um significado político de extrema impor-
tância: chamar a atenção internacional para 
os fatos que construíram essa página infeliz 
de nossa história, como bem classificou Chi-
co Buarque de Hollanda. É preciso que essas 
verdades históricas se tornem conhecidas, 
não só entre nós brasileiros, mas por todo o 
mundo, a fim de que nossa democracia nun-
ca mais corra o risco de experimentar novos 
golpes que resultem na repetição de perío-
dos ditatoriais.

Neste findo ano de 2024, completaram-se 
cem anos do término do governo do Presi-
dente Sólon de Lucena. Estando em Bana-
neiras, a respirar o ar que respirou o mais 
ilustre filho da terra, cercado por obras que 
o tornariam imortal, resolvi abordar um 
aspecto da sua vida, desconhecido até por 
seus parentes. Por acaso, descobri na inter-
net que uma das principais escolas de se-
gundo grau de Manaus é denominada Es-
cola Estadual Sólon de Lucena. A princípio, 
pensei tratar-se de um homônimo. Toda-
via, obtive a confirmação de que era uma 
homenagem ao nosso presidente da déca-
da de 20 (1920–24). Por que razão é o que 
vou explicar.

Devo dizer que tive dificuldade em sa-
ber os motivos dessa homenagem ao mestre
-escola paraibano que chegou à presidência 
do seu estado. Só recentemente, em conta-
to com o presidente da Academia Amazo-
nense de Letras, o escritor Roberto Braga, 
obtive detalhes dos méritos que levaram os 
amazonenses a homenagear o paraibano.

Decorria o ano de 1920, e a crise financei-
ra mundial atingiu o comércio da borracha, 
que dava vida ao Amazonas, povoado des-
de 1877 por levas de nordestinos fugidos da 
seca e apoiados pelos manauenses. Uma Es-
cola de Comércio fora fundada anos antes e 
também foi atingida pelas dificuldades do 
erário, ameaçando fechar suas portas. Era 
governador então o oligarca Cesar do Rego 
Monteiro, que acompanhava o desencan-
to dos manauenses com a crise em todos 
os setores, inclusive na educação. Sem for-
ças para, sozinho, enfrentar o abalo sísmi-
co de sua economia, o governador resolveu 
recorrer aos demais governadores de esta-
do, notadamente os nordestinos, na busca 
de ajuda para minorar os males do estado 
amazônico. A grande maioria respondeu 
com o silêncio.

Da pequenina  Parahyba, porém, veio a 
única resposta efetiva e concreta. O presi-
dente Sólon de Lucena, sensibilizado com 
a aflição dos seus irmãos coestaduanos do 
Norte, promoveu subscrição pública, ar-
recadou recursos e encaminhou ao Ama-

zonas, visando minorar o sofrimento do 
seu povo. Ademais, Sólon, em solidarie-
dade, encaminhou ao presidente da Repú-
blica inflamado apelo em nome dos parai-
banos, pedindo socorro para o Amazonas. 
Daí por que, tempos depois, a antiga esco-
la municipal de ensino comercial passou a 
tê-lo como patrono.

A imprensa registrou que o então prefei-
to Basílio Franco, de Manaus, “aproveitou o 
grande auxílio enviado pelo governador Só-
lon de Lucena, da Paraíba, e adquiriu me-
dicamentos, fazendas, gêneros alimentícios 
a fim de serem distribuídos com os infeli-
zes de Manicoré”. O nome de Sólon de Lu-
cena, que denominava a escola comercial, 
esteve sempre lembrado entre os benfeito-
res do estado do Amazonas e de Manaus. A 
escola com o seu nome, depois de percorrer 
vários prédios, foi incorporada, posterior-
mente, à rede estadual de ensino e, hoje, em 
prédio próprio, tem a denominação de Es-
cola Estadual Sólon de Lucena. Está situa-
da na Avenida Constantino Nery, Bairro 
São Geraldo, Manaus. (agradeço a pesquisa 
ao escritor Robério Braga, já citado acima).

Sólon de Lucena e o Amazonas

Ramalho Leite
ramalholeite@uol.com.br | Colaborador
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Hora de malhar!

“Descobri 
que uma das 
escolas de 
Manaus é 
denominada 
Escola Estadual 
Sólon de Lucena

Ramalho Leite

“O filme “Ainda 
Estou Aqui” 
é um dos 15 
pré-indicados 
para o Oscar, 
que acontecerá 
dia 17

Rui Leitão
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A Secretaria de Estado da 
Saúde (SES), por meio do Nú-
cleo Estadual de Imunizações, 
iniciou, ontem, a distribuição 
de mais de 24 mil novas doses 
da vacina contra a dengue para 
24 municípios que apresenta-
ram maior incidência do agra-
vo no período de 2023 a 2024. A 
vacinação é recomendada para 
crianças e adolescentes com 
idade de 10 a 14 anos. Até o mo-
mento, mais de 28 mil pessoas 
nessa faixa etária estão com o 
esquema vacinal incompleto.

Serão abastecidos com os 
imunizantes os municípios de 
João Pessoa, Santa Rita, Cabe-
delo, Bayeux, Conde, Caaporã, 
Sapé, Alhandra, Pitimbu, Cruz 
do Espírito Santo, Lucena, 
Mari, Riachão do Poço, Sobra-
do, Cajazeiras, Sousa, Itabaia-
na, Alagoa Grande, Princesa 
Isabel, Aroeiras, Esperança, 
Guarabira, Campina Grande 
e Pombal. 

De acordo com a chefe do 
Núcleo Estadual de Imuniza-
ções, Márcia Fernandes, a SES 
já realizou a distribuição de 
mais de 120 mil doses (D1 e 
D2). No entanto, ainda há uma 

grande parcela do público-alvo 
que está pendente com a dose 
de reforço. Ela explica que são 
recomendadas duas doses da 
vacina, com um intervalo de 
três meses entre a primeira e 
a segunda aplicação do imu-
nizante.

“É importante ressaltar que 

a vacina só concede a proteção 
máxima contra a dengue com o 
esquema completo de D1 e D2. 
Portanto, se já faz 90 dias que a 
criança ou adolescente recebeu 
a primeira dose, é importante 
comparecer a uma unidade de 
saúde para reforçar o esquema 
vacinal e garantir mais eficácia 

na proteção”, ressaltou.
Além da distribuição da va-

cina, a SES tem adotado uma 
série de medidas, junto aos mu-
nicípios, para reforçar as estra-
tégias de imunização em toda 
a Paraíba, como realização de 
“Dias D”, busca ativa, entre ou-
tras medidas.
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Buscando investigar as 
condições de vida, saúde, 
bem-estar e participação so-
cial de pessoas idosas LGBT-
QIAPN+ residentes em Bra-
sília, São Paulo e João Pessoa, 
os pesquisadores Henrique 
Salmazo da Silva e Maria Liz 
Cunha, da Universidade Ca-
tólica de Brasília, dão início à 
primeira etapa do Projeto Vi-
vacidade e Envelhecer com 
Orgulho, com aplicação de 
um questionário on-line. 

A iniciativa pioneira no 
levantamento de dados foca-
dos na população idosa LGB-
TQIAPN+ têm financiamen-
to do Conselho Nacional de 
Desenvolvimento Científico 
e Tecnológico (CNPq).

A pesquisa busca dados 
essenciais para a elaboração 
de políticas públicas que aten-
dam às necessidades de uma 
população historicamente 
invisibilizada. Salmazo, que 
também coordena a pós-gra-
duação em Gerontologia da 
UCB, diz que “sem dados, não 
há como fazer políticas”, re-

forçando a importância do 
levantamento de informa-
ções para subsidiar a cria-
ção de serviços e programas 
que promovam um envelhe-
cimento mais digno e saudá-
vel para esse grupo. 

Coleta de dados
A primeira etapa do es-

tudo consiste em um ques-
tionário eletrônico que pode 
ser respondido até julho de 
2025, pela população LGB-
TQIAPN+ com 50 anos ou 
mais e por pessoas trans com 
40 anos ou mais. Para prote-
ger a identidade dos respon-
dentes, os dados coletados 
serão anonimizados. O ques-
tionário está disponível no 
QR Code ao lado.

O recorte etário está dire-
tamente relacionado à reali-
dade da população LGBT. “A 
expectativa de vida de pessoas 
trans no Brasil é de apenas 35 
anos e o país ainda lidera os 
índices de assassinatos de pes-
soas trans no mundo. A maio-
ria das pessoas LGBTQIAPN+ 

não alcança a velhice devido 
à falta de acesso à saúde, edu-
cação e condições dignas de 
vida”, explica Salmazo.

As cidades escolhidas 
para o estudo representam 
diferentes contextos sociais e 
culturais. Brasília, com 3,8% 
de sua população adulta 
identificando-se como LGB-
TQIAPN+ e dados regionais 
detalhados, já contribui com 
informações essenciais para 
a pesquisa. São Paulo, berço 
das políticas LGBTQIAPN+ 
no Brasil, é um importante 
polo do movimento. João Pes-
soa, por sua vez, destaca-se 
como a décima capital bra-
sileira com maior percentual 
de homossexuais e bissexuais 
autodeclarados, segundo da-
dos da Pesquisa Nacional de 
Saúde (PNS) do IBGE, em 
2019. 

Além disso, a capital pa-
raibana reflete padrões de 
envelhecimento distintos 
em relação às regiões Sudes-
te e Centro-Oeste, permitin-
do um mapeamento mais 

abrangente da população ido-
sa LGBTQIA+ no Brasil.

Políticas públicas
Os dados coletados pelo 

Projeto Vivacidade e Envelhe-
cer com Orgulho terão apli-
cação prática na proposição 
de políticas públicas e servi-
ços que atendam às deman-
das dessa população. Além 
disso, a pesquisa prevê a rea-
lização de oficinas intergera-
cionais, promovendo espaços 
de acolhimento, educação não 
formal e apoio entre pessoas 
idosas e jovens adultos LGB-
TQIAPN+. 

João Pessoa participa de pesquisa inédita
IDOSOS LGBTs

Acesse o QR Code para 
responder o questionário 

da pesquisa

São duas doses da vacina, com um intervalo de três meses entre a primeira e a segunda aplicação 

Imunizante será entregue aos 24 municípios com maior incidência da doença

Saúde distribui novas doses 
de vacina contra a dengue

NA PARAÍBA

O Programa Saúde Renal 
Paraíba realizou os primeiros 
atendimentos, na terça-feira 
(7), no Hospital de Clínicas, em 
Campina Grande e no Comple-
xo Hospitalar Regional Deputa-
do Janduhy Carneiro, em Patos. 

O programa — lançado no 
dia 2 de dezembro de 2024 — 
é uma nova linha de cuidado 
ofertada pelo Governo da Pa-
raíba, por meio da Secretaria de 
Estado da Saúde (SES), que visa 
ampliar o acesso do usuário do 
Sistema Único de Saúde (SUS) 
à assistência especializada em 
nefrologia com consultas, exa-
mes laboratoriais e de imagem, 
até a hemodiálise, caso o pacien-

te precise. Em Campina Gran-
de, entre os pacientes atendidos 
nesse primeiro dia, uma mulher 
de Itabaiana saiu com encami-
nhamento para realizar hemo-
diálise, após passar por consul-
tas e todo suporte necessário 
com acompanhamento de nutri-
cionista, assistente social, psicó-
logo e agendamento dos exames 
laboratoriais, além de ultrassom 
do aparelho urinário e com do-
ppler dos membros superiores 
(para avaliar as veias e artérias 
mais adequadas para a confec-
ção de uma fístula arterioveno-
sa (FAV) para hemodiálise).

O vigilante Francisco Lucia-
no Cirilo Cruz, de 52 anos, foi o 

primeiro paciente a ser atendi-
do no ambulatório de Nefrolo-
gia do Complexo Hospitalar Re-
gional de Patos. Ele também foi 
acompanhado por uma equi-
pe multiprofissional da unida-
de e passou por uma bateria de 
exames.  

Para ele, ter um atendimento 
na cidade onde mora faz toda a 
diferença. “A gente andava mui-
to para ser atendido, pois come-
cei o meu tratamento em Caicó. 
Mas, agora será bom demais 
ser atendido aqui no hospital, 
em Patos, pelo SUS. Estou mui-
to satisfeito e mais tranquilo e o 
atendimento foi muito bom”, rei-
terou o paciente.

Como ter acesso 
Ao dar entrada na Atenção 

Básica com suspeita ou o diag-
nóstico fechado de doença re-
nal crônica, o paciente será sub-
metido  à avaliação médica  e, 
ao ser identificada a necessida-
de de exames e consultas espe-
cializadas, será encaminhado, 
por meio da Secretaria Muni-
cipal de Saúde, ao Sistema de 
Regulação (Sisreg), a partir do 
qual terá todo o acompanha-
mento.

Em caso de dúvidas ou con-
sultas, o usuário pode entrar 
em contato com a equipe de re-
gulação do Estado pelo núme-
ro (WhatsApp) (83) 99146-4298.

Programa realiza primeiros atendimentos
SAÚDE RENAL PARAÍBA
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ELOGIOS À 
TRANSPARÊNCIA

ANIVERSÁRIO DE 
ITAPORANGA

MINISTÉRIO DAS CIDADES AVALIA 
PROJETO DO PORTO DO CAPIM

SEM QUÓRUM, DE NOVO

MAIS ÔNIBUS ESCOLARES

NOVA FEDERAÇÃO PARTIDÁRIA

A eleição para a nova Mesa Diretora da Câmara 
Municipal de Santa Rita, prevista para ontem, foi mais 
uma vez adiada. O motivo se repete: falta de quórum. 
Apenas 11 dos 19 vereadores compareceram à sessão. 
Os faltosos são aliados do prefeito Jackson Alvino (PP) 
e, como aconteceu no dia 1o de janeiro, ausentaram-se 
para impedir a votação, já que estão certos de que a 
oposição ficará com a direção da Casa. 

A deputada estadual Francisca Motta (Republica-
nos) solicitou ao governador João Azevêdo (PSB) a 
destinação de mais ônibus escolares para o Sertão. 
Em ofício, Motta destacou a necessidade de contem-
plar treze municípios: Água Branca, Cacimba de Areia, 
Cacimbas, Desterro, Imaculada, Mãe d’Água, Olho 
d’Água, Patos, Quixaba, Santa Teresinha, Santana 
dos Garrotes, São Bentinho e São José do Bonfim.

Uma incógnita. Assim encaram especialistas da 
área política sobre as articulações, em nível nacional, 
sobre a formação de uma federação partidária envol-
vendo o União Brasil, o Republicanos e o Progressistas, 
que se tornaria o maior bloco no Congresso. Na Para-
íba, dos três partidos, dois são da base aliada do go-
vernador João Azevêdo (PSB), e apenas o União Brasil, 
do senador Efraim Filho, está no campo da oposição.

Hoje serão comemo-
rados os 160 anos de 
emancipação política 
do município de Itapo-
ranga. Para celebrar a 
data, o deputado esta-
dual Júnior Araújo (PSB) 
anunciou a destinação 
de uma emenda no valor 
de R$ 320 mil, recursos 
que serão utilizados na 
aquisição de uma van 
para transporte de pa-
cientes atendidos pelo 
programa Tratamento 
Fora do Domicílio (TFD), 
e que necessitam de 
atendimento em unida-
des de saúde de referên-
cia na Paraíba.

O deputado estadual 
Tião Gomes parabenizou 
o governador João Aze-
vêdo “pelo compromisso 
com a transparência, 
eficiência e pelas obras 
que têm mudado a rea-
lidade dos paraibanos, 
especialmente daqueles 
que mais precisam. O 
Brejo paraibano é prova 
disso, com estradas con-
cluídas e em andamento 
que trouxeram mais mo-
bilidade e qualidade de 
vida”. Ele fez questão de 
participar da solenidade 
de prestação de contas 
do governador, no início 
da semana.

Representantes da Prefeitura de João Pessoa estive-
ram reunidos, nesta quarta-feira (8), com uma equipe 
da Secretaria Nacional de Periferias do Ministério das 
Cidades para detalhar o projeto que requalificará o 
Porto do Capim, no Centro Histórico da capital, con-
templado com recursos do projeto Periferia Viva, do 
Governo Federal. O investimento será de R$107 mi-
lhões, com contrapartida de R$ 7 milhões da Prefeitura.

PREFEITA DE BEZERROS (PE) CONHECE 
PROJETOS QUE TORNARAM JOÃO 
PESSOA CASE DE SUCESSO NO TURISMO

Projetos que estão sendo desenvolvidos pela Prefeitu-
ra de João Pessoa e que se tornaram um case de suces-
so no turismo nacional foram assunto do encontro com 
a gestão municipal de Bezerros, cidade pernambucana 
distante 107 km de Recife. A reunião aconteceu ontem, 
oportunidade em que o secretário de Turismo da capi-
tal paraibana, Daniel Rodrigues (foto), recebeu a prefei-
ta, Lucielle Laurentino, e a vice Socorro Silva. O objetivo 
das gestoras pernambucanas é potencializar as ativida-
des turísticas e colocar Bezerros no roteiro dos brasileiros 
e estrangeiros. No encontro, Daniel Rodrigues destacou 
os projetos em andamento e apresentou diversos pontos 
turísticos que têm atraído milhares de pessoas, colocan-
do João Pessoa no Top 10 das plataformas de busca de 
destinos na compra de passagens aéreas e hospedagem 
do país. O secretário enfatizou que esse trabalho é reali-
zado por meio de parcerias com o Governo do Estado e o 
trade turístico, intensificando a promoção do destino em 
todas as grandes feiras de turismo do país; aumentan-
do o número de capacitações 
e famtours direcionados aos 
agentes de viagens e ope-
radoras; além de atuar, por 
meio da estrutura admi-
nistrativa munici-
pal, em áreas de 
mobilidade ur-
bana, acessi-
bilidade, lim-
peza urbana, 
segurança e 
divulgação.
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Convidamos a todos para a missa de sét imo dia em  
m e m ó r i a  d e  Jo s é  C a r do s o  d a  C r u z  F i l h o,  u m  p a i 

a m ado,  j o r n a l i s t a  ap a i xo n ado  p o r  s u a  p r o f i s s ão, 
amigo de muitos e  quer ido por todos.  Sua presença 

cont i nua rá  v iva  em nossos  coraçõ e s.  Cont a mos  com 
 su a  pr e s e n ç a  pa ra  home n age a r  su a  v ida  e  leg ado.

DOMINGO, 12 DE JANEIRO ÀS 9H30

Seminário Arquidiocesano da Paraíba - Imaculada Conceição 
Conj. Pres. Castelo Branco I, João Pessoa - PB, 58050-010

O reforço na fiscalização de 
transferências via Pix e cartão 
de crédito não significa cria-
ção de impostos, esclareceu a 
Receita Federal. Em comuni-
cado, o Fisco desmentiu infor-
mações falsas que circularam 
nas redes sociais, nos últimos 
dias, sobre cobrança de impos-
to para transferências digitais.

Em 1o de janeiro, entraram 
em vigor as novas regras da 
Receita Federal para a fiscali-
zação de transferências finan-
ceiras. A principal mudança 
foi a extensão do monitora-
mento de transações financei-

ras às transferências Pix que 
somam pelo menos R$ 5 mil 
por mês para pessoas físicas 
e R$ 15 mil para pessoas ju-
rídicas.

Além das transações Pix, 
esses limites também valem 
para as operadoras de cartão 
de crédito e as instituições de 
pagamento, como bancos digi-
tais e operadoras de carteiras 
virtuais. Elas deverão notificar 
à Receita operações cuja soma 
mensal ultrapassa esse teto. Os 
bancos tradicionais, as coope-
rativas de crédito e instituições 
que operam outras modalida-
des de transação já tinham de 
informar a Receita sobre es-
ses valores.

Gerenciamento de risco
Segundo a Receita, a instru-

ção normativa que reforçou a 
fiscalização permite “oferecer 
melhores serviços à socieda-
de”. Como exemplo, o comuni-
cado cita que os valores fiscali-
zados entrarão na declaração 
pré-preenchida do Imposto de 
Renda de 2026 (ano-base 2025), 
reduzindo divergências e erros 
que levam o contribuinte à ma-
lha fina.

O comunicado esclareceu 
que a Receita modernizou a fis-
calização para incluir novos ti-
pos de instituições do sistema 
financeiro, como fintechs e car-
teiras virtuais. No caso do car-
tão de crédito, o Fisco extinguiu 

a Declaração de Operações com 
Cartões de Crédito (Decred), 
criada em 2003, e a substituiu 
por um módulo para cartões 
de crédito dentro da e-Financei-
ra, plataforma que reúne arqui-
vos digitais de cadastro, aber-
tura e fechamento de contas e 
operações.

A e-Financeira opera dentro 
do Sistema Público de Escritu-
ração Digital (Sped), criado em 
2007, que processa, por exem-
plo, as notas fiscais eletrônicas.

Sigilo bancário e fiscal
No comunicado, a Receita 

também explicou que o refor-
ço na fiscalização não desres-
peitará as leis que regulam os 

sigilos bancário e fiscal, sem 
identificar a natureza ou a ori-
gem das transações. “A medida 
visa a um melhor gerenciamen-
to de riscos pela administração 
tributária, a partir da qual será 
possível oferecer melhores ser-
viços à sociedade, em absoluto 
respeito às normas legais dos si-
gilos bancário e fiscal”.

A Receita reiterou que 
a e-Financeira não identifica 
o destinatário das transferên-
cias de uma pessoa ou empresa 
para terceiros, via Pix ou Trans-
ferência Eletrônica Disponí-
vel (TED). O sistema, explicou 
o Fisco, soma todos os valores 
que saíram da conta, inclusive 
saques. Se ultrapassado o limi-

te de R$ 5 mil para pessoa físi-
ca ou de R$ 15 mil para pessoa 
jurídica, a instituição financei-
ra informará a Receita Federal.

Em relação aos valores que 
ingressam em uma conta, a 
e-Financeira apenas contabili-
za as entradas, sem individua-
lizar sequer a modalidade de 
transferência, se por Pix ou ou-
tra. Todos os valores, informou 
a Receita, são consolidados, de-
vendo ser informados os to-
tais movimentados a débito e a 
crédito em determinada conta, 
sem especificar os detalhes das 
transações.

As instituições financeiras 
enviarão os relatórios à Receita 
Federal a cada seis meses. 

Em nota, o Fisco desmentiu informações falsas que circularam nas redes sociais sobre cobrança para transferências digitais

Pix não terá imposto, diz Receita
TRANSAÇÕES FINANCEIRAS

Wellton Máximo 

Agência Brasil

O futebol paraibano viveu 
uma quarta-feira negra com 
as eliminações de Botafogo e 
Treze na fase preliminar da 
Copa do Nordeste. A Paraí-
ba será representada apenas 
pelo Sousa, campeão de 2024. 

O alvinegro da Maravilha 
do Contorno, que jogava em 
casa, diante de sua torcida, 
no Almeidão, foi surpreendi-
do pelo Moto Club, do Mara-
nhão, ao perder de 1 a 0, gol 
anotado por Danilinho. 

Depois de um primeiro 
tempo bastante equilibrado 
e com poucas chances para 
os dois lados, o segundo foi 
bem mais disputado, mas o 
gol do Moto aos 14 minutos 
foi um “balde de água fria”. A 
equipe paraibana teve muita 
dificuldade para furar o blo-
queio defensivo, até porque o 
time maranhense mostrou-

se bastante aplicado. Agora é 
pensar na estreia do Paraiba-
no, no próximo domingo (12), 
no Almeidão, contra o Nacio-
nal de Patos.  

Já o  Treze ficou de fora da 
fase de grupos da Copa do 
Nordeste de 2025 depois de 
perder por 2 a 0 para o Fer-
roviário, ontem, no Estádio 
Presidente Vargas, em Forta-
leza. O time paraibano tinha 
eliminado, no sábado passa-
do, o Santa Cruz, em jogo no 
Arruda, por 2 a 1 e precisava 
de uma nova vitória. 

Ano passado, o clube dis-
putou a fase de grupos por 
ter sido campeão estadual em 
2023, não passando da pri-
meira fase, terminando em 
sétimo lugar com seis pontos 
em oito jogos.

Agora, o Galo volta suas 
atenções para o Campeona-
to Paraibano, já que estreia 
no próximo domingo, dian-
te do Auto Esporte, às 16h, 

no Amigão. Esta temporada 
é de fundamental importân-
cia para o clube que vai com-
pletar, no dia 7 de setembro, 
100 anos de fundação.

Além do Ferroviário, o 
Juazeirense-BA também se 
classificou depois de empa-
tar sem gols com o ASA-AL 
e vencer nas penalidades por 
4 a 3. Outro classificado foi o 
CSA-AL que derrotou o Ma-
racanã-CE por 1 a 0. Altos
-PI, América-RN, Ceará-CE, 
Confiança-SE, CRB-AL, Sou-
sa-PB, Sport-PE, Vitória-BA, 
Sampaio Corrêa-MA, Bahia
-BA, Fortaleza-CE e Náutico
-PE já estavam garantidos na 
competição. 

O sorteio dos grupos está 
marcado para o dia 14 de ja-
neiro, às 19h, no Hotel Grand 
Hyatt, no Rio de Janeiro.

Copa São Paulo
O Cruzeiro, da cidade de 

Itaporanga, fez a sua segunda 

partida pela Copa São Pau-
lo de Futebol de Juniores, on-
tem, na cidade de Mogi das 
Cruzes, ao empatar sem gols 
com o São Bernardo e ain-
da segue, matematicamente, 

com chances de classificação 
para a segunda fase, na últi-
ma rodada, quando enfrenta 
o Zumbi-AL, às 19h30, no pró-
ximo sábado (11). 

Na estreia, o time paraiba-

no perdeu de goleada para o 
Flamengo por 5 a 0. Já o Ser-
ra Branca, eliminado, se des-
pede da competição amanhã 
contra o Picos-PI, na cidade 
de Jaú.

Geraldo Varela 

gvarellajp@gmail.com

Bota e Treze são eliminados na fase preliminar da competição
COPA DO NORDESTE

Brasileiros e viajantes de de-
zenas de outras nacionalidades 
que quiserem ingressar no Rei-
no Unido terão que pagar 10 li-
bras esterlinas, o equivalente a 
cerca de R$ 77 no câmbio atual, 
pela chamada Autorização de 
Viagem Eletrônica (ETA, na si-
gla em inglês).

A medida, que teve início on-
tem, aplica-se a portadores de to-
dos os tipos de passaportes (co-

mum, oficial ou diplomático) sem 
nacionalidade britânica ou irlan-
desa que desejarem visitar um 
dos quatro países que integram o 
Reino Unido (Escócia, Inglaterra, 
Irlanda do Norte e País de Gales), 
incluindo bebês e crianças.

Segundo o governo britânico, 
a ETA não será exigido de quem 
já possui visto ou permissão para 
viver, trabalhar ou estudar no 
Reino Unido.

Com a autorização, será possí-
vel permanecer em território bri-
tânico por até seis meses. O ETA, 

contudo, não possibilita ao via-
jante realizar qualquer tipo de 
trabalho remunerado ou não re-
munerado, exceção a quem tiver o 
chamado visto Creative Worker.

A autorização pode ser ob-
tida por meio de aplicativo para 
iPhone e do site do próprio gover-
no britânico.

Para solicitar a ETA, o reque-
rente precisará enviar uma cópia 
digitalizada do passaporte origi-
nal; uma foto do seu rosto e in-
formar o número de um cartão 
de crédito ou débito. 

Os policiais militares (PMs) 
que mataram o estudante de me-
dicina Marco Aurelio Cárdenas 
Acosta, de 22 anos, com um tiro 
à queima-roupa, em um hotel na 
Vila Mariana, em São Paulo, fo-
ram denunciados, ontem, pela 
Promotoria de Justiça do IV Tri-
bunal do Júri da capital. Em no-
vembro do ano passado, duran-

te uma ação de patrulhamento, 
os PMs Guilherme Augusto Ma-
cedo e Bruno Carvalho do Pra-
do atiraram no rapaz, que esta-
va desarmado.

A denúncia foi apresenta-
da pelos promotores Estefano 
Kummer, Antonio Folgado e 
Enzo Boncompagni, que des-
tacaram o motivo torpe e a im-
possibilidade de defesa da víti-
ma no crime. Assim, os acusados 

responderão por homicídio qua-
lificado.

No documento da Promo-
toria, consta que, enquanto um 
dos policiais causou a morte do 
jovem ao atirar contra ele, o ou-
tro prestou auxílio moral e ma-
terial para o crime.

O crime ocorreu na madru-
gada de 20 de novembro, quan-
do os policiais militares patru-
lhavam as ruas do bairro.

Alex Rodrigues 

Agência Brasil

Agência Brasil

Reino Unido começa a cobrar por 
autorização de viagem para brasileiros

Promotoria denuncia policiais que 
mataram estudante de medicina
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O Belo, jogando em casa, foi surpreendido pelo Moto Club, do Maranhão, ao perder por 1 a 0
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A Prefeitura Municipal 
de João Pessoa está fazendo 
investimentos de, aproxi-
madamente, R$ 25 milhões 
para a criação de novos es-
paços de convivência para a 
população em diversos bair-
ros. Trata-se de novas pra-
ças, que se somarão aos par-
ques lineares já entregues 
— com toda estrutura para 
atividades esportivas, cultu-
rais e de lazer —, como o do 
Valentina Figueiredo e o das 
Três Ruas, nos Bancários.

Afora 13 praças já entre-
gues, outras 17 estão sen-
do implantadas, com obras 
já contratadas ou em anda-
mento. O trabalho envolve 
as secretarias do Planeja-
mento (Seplan), que elabora 
os projetos; da Infraestrutu-
ra (Seinfra), responsável pe-
las licitações e execução; do 
Meio Ambiente (Semam), 
que cuida da arborização; e 
da Mobilidade Urbana (Se-
mob), que fica com a sinali-
zação dos equipamentos e 
das ruas do entorno.

Segundo o secretário de 
Planejamento, Ayrton Fal-
cão, as equipes da Seplan e 
demais secretarias envolvi-
das estão trabalhando em 
dezenas de novos projetos, 
que contemplam desde os 
bairros mais centrais e da 
orla até os da Zona Sul, que 
é para onde a cidade mais 
cresce. Esse trabalho envol-
ve, por exemplo, a Unida-
de de Geotecnologia e Ca-
dastro Municipal, que faz 

o georreferenciamento das 
áreas; a Diretoria de Plane-
jamento e Urbanismo, que 
elabora os projetos; e a Uni-
dade Executora Municipal, 
responsável pela engenha-
ria e orçamento dos projetos.

Outros parques
Além de novas praças, 

a Prefeitura está amplian-
do a quantidade de par-
ques. Um deles é o Parque 
Socioambiental do Roger, 
que já está em sua segunda 

etapa de obras com investi-
mento de R$ 50 milhões den-
tro do programa João Pes-
soa Sustentável, financiado 
pelo Banco Interamericano 
de Desenvolvimento (BID). 
Dois outros são o parque li-
near da Avenida Juscelino 
Kubitscheck, no bairro do 
Geisel, e o parque socioam-
biental do Cuiá, a ser im-
plantado a partir de uma 
parceria entre a Prefeitura 
de João Pessoa e o Governo 
do Estado.

Comerciantes informais 
de João Pessoa foram orien-
tados quanto às boas práti-
cas na prestação de serviços 
aos clientes, sobretudo nes-
te início de ano, em reunião 
realizada ontem, no auditó-
rio da Empresa Paraibana de 
Turismo (PBTur), em Tambaú. 
Representantes da Associa-
ção dos Ambulantes e Traba-
lhadores em Geral da Paraíba 
(Ameg-PB) e da Prefeitura Mu-
nicipal discutiram a atuação 
da categoria diante do aqueci-
mento do turismo local. 

Na oportunidade, a gestão 
municipal reforçou o interesse 
em auxiliar os trabalhadores, a 
fim de que eles possam ofere-
cer serviços qualificados, man-
tendo o respeito à legislação 
vigente. O secretário do Pro-
con-JP, Rougger Guerra, res-
saltou que João Pessoa é um 
dos principais destinos turís-
ticos do Brasil também pelo 
custo de vida. Por isso, o pa-
pel do órgão é fiscalizar a ra-
zoabilidade dos preços prati-
cados no mercado.

“O Procon-JP não vai ditar 
quanto os ambulantes cobram 
pelo aluguel do guarda-sol. 
Mas, se o preço do mercado 
custa, em média, R$ 30, o ven-
dedor não pode, do dia para a 
noite, passar a cobrar R$ 120 só 
porque a demanda cresceu. O 
Código de Defesa do Consu-
midor proíbe essa prática. Vie-
mos nesta reunião, justamente, 
para trazer essa conscientiza-
ção”, explicou.

Os ambulantes também fo-

ram orientados sobre a proibi-
ção de elevar o preço dos car-
dápios dos restaurantes em 
que eles trabalham como par-
ceiros (sendo permitida a co-
brança dos 10% pelo serviço); a 
proibição de cobrar consuma-
ção mínima para alugar guar-
da-sol; e a proibição de restrin-
gir áreas em que os banhistas 
podem montar seus próprios 
guarda-sóis.

“Orientamos também que, 
se possível, eles fixem os pre-
ços de forma visível nos lo-
cais onde trabalham, evitando 
aquela velha história de ‘preço 
para turista e preço para mo-
rador’. Queremos que todas as 
pessoas possam usufruir das 
belezas naturais da nossa cida-
de e tenham um serviço de res-
peito, justo e honesto”, acres-
centou Rougger Guerra.

Disciplina
A presidente da Ameg-PB, 

Márcia Medeiros, ressaltou 
que o objetivo da reunião foi 
discutir o ordenamento dos 
ambulantes na orla de João 

Pessoa. “Somos trabalhadores 
honestos e queremos que a ca-
tegoria esteja unida, atuando 
de forma coerente, oferecen-
do o melhor serviço para nos-
sos clientes”, comentou. “Não 
vamos permitir que meia dú-
zia de pessoas, que não fazem 
parte da associação e estão co-
brando preços abusivos, man-
chem a atuação de uma ca-
tegoria inteira. Nós vamos 
trabalhar em conjunto com os 
órgãos fiscalizadores sim, por-
que queremos que essa alta 
temporada se projete por mui-
tos anos”, completou.

O secretário-executivo da 
Secretaria do Meio Ambiente, 
Djalma Castro, destacou que 
o disciplinamento na área da 
orla é fundamental neste mo-
mento. “Queremos somar a es-
ses trabalhadores, oferecendo 
capacitação no que for relevan-
te para a categoria. Lançare-
mos, em breve, uma campa-
nha sobre o descarte adequado 
do lixo nas praias e queremos 
o apoio da Ameg-PB nesse sen-
tido”, revelou.
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Na reunião, representantes de diversas entidades analisarão os custos operacionais das empresas do setor

Conselho discute nova tarifa amanhã
TRANSPORTES URBANOS

O Conselho Municipal de 
Mobilidade Urbana de João 
Pessoa (CMMU-JP) discutirá, 
amanhã, o reajuste do preço 
cobrado pelas passagens de 
ônibus. O encontro acontece-
rá na sede da Superintendên-
cia Executiva de Mobilidade 
Urbana (Semob-JP), localizada 
no km 25 da BR-230, no Cristo 
Redentor.

Na ocasião, os membros 
do conselho farão análises dos 
custos operacionais do trans-
porte público e da planilha ta-
rifária. Também serão apresen-
tadas as ações de mobilidade 
executadas pela gestão muni-
cipal e os projetos a serem im-
plantados em prol dos passa-
geiros.

“Todos os membros do con-
selho já foram convocados, en-
tre eles, representantes da clas-
se estudantil, das empresas de 
transporte público, da Câma-

ra Municipal de Vereadores de 
João Pessoa e de secretarias do 
Município. Será mais um mo-
mento importante para que jun-
tos possamos dialogar e plane-
jar as próximas ações voltadas 
para uma mobilidade cada vez 
melhor para nossa socieda-

de”, ressaltou o presidente do 
CMMU, Expedito Leite Filho, 
que também é superintenden-
te da Semob-JP.

No ano passado, o aumento 
do transporte público da capital 
foi de 4,2%, com os valores pas-
sando de R$ 4,70 para R$ 4,90.

O Conselho Municipal de 
Mobilidade Urbana de JP é 
formado por representantes 
das seguintes entidades:

Saiba Mais

n Superintendência Execu-
tiva de Mobilidade Urbana 
(Semob);
 
n Secretaria de Planejamento 
(Seplan); 

n Secretaria de Infraestrutura 
(Seinfra);

n Secretaria de Meio Ambiente 
(Semam); 

n Secretaria de Educação e 
Cultura (Sedec);

n Secretaria Executiva de Par-
ticipação Popular (Sepp);

n Sindicato dos Condutores de 
Veículos Rodoviários e Traba-
lhadores em Transportes Ur-
banos de Passageiros de João 
Pessoa; 

n Junta Governativa do Sindi-
cato dos Motoristas; 

n Sindicato de Transpor-
tes Urbanos de João Pessoa 
(Sintur-JP); 

n Diretório Central dos Estu-
dantes da UFPB (DCE-UFPB);

n Conselho Universitário de 
Carteiras (CUC);

n Conselho Metropolitano 
de Carteiras de Estudantes 
(CMCE);

n Representantes universitá-
rios de rede privada; 

n Representantes secundaris-
tas de redes pública e privada.

Prefeitura orienta ambulantes sobre 
preços justos e combate a abusos

Capital investe R$ 25 milhões na 
criação de espaços de convivência

ORDENAMENTO LAZER

n 

Encontro 
acontecerá 
na sede da 
Semob-JP, 
localizada 
no km 25 
da BR-230, 
no Bairro 
do Cristo 
Redentor

Praças terão estrutura para práticas esportivas e culturais

Reunião aconteceu na sede da PBTur, no Bairro de Tambaú

Gestão municipal apresentará as ações de 
mobilidade em execução e os projetos a serem 

implantados em prol dos passageiros; atualmente, 
a passagem custa R$ 4,90 na capital paraibana
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A Central Estadual de 
Transplantes registrou, nes-
ta semana, a primeira doação 
de múltiplos órgãos do ano. O 
procedimento, realizado na úl-
tima terça-feira (7), no Hospital 
de Trauma de Campina Gran-
de, permitiu que três pessoas 
tivessem suas vidas imediata-
mente transformadas, ao dei-
xarem a lista de espera pela 
cirurgia.

De acordo com a Secretaria 
de Estado da Saúde (SES), fo-
ram doados o fígado, os rins e 
as córneas. O paciente doador 
foi um homem de 44 anos, ví-
tima de um trauma cranioen-
cefálico (TCE) em decorrência 
de um acidente automobilísti-
co. Após a realização de exa-
mes clínicos e de imagem, foi 
constatada a morte encefálica. 
Com a entrevista familiar po-
sitiva, foi autorizada a doação.

A cirurgia de captação du-
rou cerca de quatro horas. O fí-
gado foi levado para João Pes-
soa onde o receptor, de 44 anos, 
já aguardava; os rins foram en-

caminhados para Pernambu-
co, tendo como receptoras duas 
mulheres, de 35 e 54 anos. 

Já as córneas foram dire-
cionadas ao Banco de Olhos, 
responsável pelo processo de 

armazenamento, seleção e des-
tinação dos tecidos, garantindo 
agilidade no transplante para 

os pacientes que necessitam da 
intervenção.

A diretora da Central de 

Transplantes, Rafaela Dias, 
ressaltou o compromisso do 
Governo da Paraíba com a 
causa. “Essa doação reforça 
o compromisso do nosso es-
tado em promover a vida e 
a solidariedade por meio da 
doação de órgãos. Minha gra-
tidão se estende à nossa equi-
pe, pelo trabalho incansável 
na coordenação e articula-
ção de cada etapa, e a todos 
os profissionais envolvidos, 
que fizeram deste momen-
to uma realidade. Por fim, 
um reconhecimento espe-
cial à família doadora, que, 
em meio à dor, teve a gran-
deza de transformar luto em 
esperança, salvando vidas”, 
destacou.

Para ser doador, não é ne-
cessário deixar a informação 
por escrito, em nenhum do-
cumento. Basta comunicar à 
família o desejo da doação. 
A doação de órgãos só se efe-
tiva após autorização fami-
liar, conforme a Lei Federal 
no 10.211/2001.

O Hospital Municipal 
Santa Isabel (HMSI), locali-
zado em João Pessoa, supe-
rou as expectativas e fechou 
2024 com mais de 4,6 mil ci-
rurgias realizadas, consoli-
dando-se como unidade de 
referência em procedimen-
tos de média e alta complexi-
dade. Na unidade, são oferta-
das diversas especialidades 
cirúrgicas, como geral, hemo-
dinâmica, neurológica, plásti-
ca, torácica, vascular, de uro-
logia, de cabeça e pescoço, de 
mão, de coloproctologia, de 
ginecologia e de mastologia. 
As cirurgias geral e de urolo-
gia foram os procedimentos 
mais demandados, com 1.684 
e 960 procedimentos, respec-
tivamente.

Entre os usuários que fi-
zeram cirurgias na unidade 
hospitalar, no ano passado, 
está a agricultora Maria Pa-
trícia de Souza, de 57 anos. 
“Fui muito bem atendida, não 

faltou nada pra mim. Tanto 
o médico que fez minha ci-
rurgia, quanto o pessoal que 
trabalha no hospital, são nota 
mil. Me senti muito bem cui-
dada”, disse dona Maria. 

Os pacientes são encami-
nhados ao Santa Isabel pela 
Central de Regulação do Mu-
nicípio, onde são avaliados 
por um especialista durante 
a consulta ambulatorial e en-
caminhados para os procedi-
mentos necessários.

Investimento
O ano de 2024 também 

marcou a ampliação do blo-
co cirúrgico do Hospital San-
ta Isabel, garantindo melhor 
atendimento aos usuários da 
Rede Municipal de Saúde. O 
espaço ganhou quatro novas 
salas — contando, agora, com 
10, no total —, para atender 
a população paraibana com 
procedimentos cirúrgicos.

A diretora-geral do HMSI, 

a médica Adriana Lobão, res-
salta que com a ampliação, 
com uma estrutura nova e 
moderna, “o Santa Isabel au-
mentou também a capacidade 
de realização de procedimen-
tos cirúrgicos, passando a 
operar mais e, consequen-
temente, beneficiando mais 
usuários da Rede Municipal 
de Saúde”.

A Secretaria Municipal 
de Saúde de João Pessoa 
(SMS-JP) segue, até a próxi-
ma segunda-feira (13), com 
inscrições abertas para va-
gas remanescentes do pro-
cesso seletivo do Programa 
de Residência Médica (PRM) 
em Neonatologia e do cur-
so de pós-graduação em Re-
sidência Multiprofissional 
em Atenção Básica: Saúde 
da Família e Comunidade 
(RMSFC), com vagas rema-
nescentes destinadas aos 
candidatos com graduação 
em Fonoaudiologia.

“As residências médicas 
e multiprofissional são con-
sideradas o padrão ouro na 
formação profissional na 
área da saúde. Esse período 
proporciona uma especiali-
zação teórico-prática de ex-
celência, conferindo um im-
portante diferencial para o 
desenvolvimento e atuação 
do profissional”, destacou o 

secretário municipal de Saú-
de, Luis Ferreira.

A Residência Médica em 
Neonatologia dispõe de duas 
vagas e se constitui na moda-
lidade de ensino de pós-gra-
duação, sob a forma de curso 
de especialização, destina-
da a médicos formados em 
instituições reconhecidas 
pelo Ministério da Educa-
ção (MEC) e médicos estran-
geiros que preencham os re-
quisitos exigidos pelo edital 
e pela Legislação Brasileira, 
com diploma devidamente 
revalidado. O curso terá du-
ração de 24 meses, sendo a 
carga horária total de 5.760 
horas, respeitando-se 60 ho-
ras semanais. Serão ativida-
des teóricas, teórico-práticas 
e práticas, com início previs-
to para 1o de março de 2025.

Já a Residência Multipro-
fissional em Atenção Básica: 
Saúde da Família e Comu-
nidade possui três vagas re-

manescentes para a área de 
Fonoaudiologia, constituída 
na modalidade de pós-gra-
duação lato sensu, em regime 
de tempo integral e dedica-
ção exclusiva, caracterizan-
do-se como educação para o 
trabalho, por meio da apren-
dizagem em serviço, no âm-
bito do sistema municipal 
de saúde de João Pessoa, sob 
orientação de profissionais 
com qualificação técnica e 
compromisso ético, na for-

ma da Resolução no 2, de 13 
de abril de 2012, da Comis-
são Nacional de Residência 
Multiprofissional em Saúde 
(CNRMS).

O curso também terá du-
ração de 24 meses, com carga 
horária total de 5.760 horas e 
respeitando-se 60 horas se-
manais. Serão desenvolvidas 
atividades teóricas, teórico
-práticas e práticas, que estão 
com data prevista para início 
em 1o de março de 2025.
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Primeiro procedimento registrado, no ano de 2025, ocorreu no Hospital de Trauma; doador tinha 44 anos

CG tem doação de múltiplos órgãos
SAÚDE

A Secretaria de Estado 
da Saúde (SES) divulgou 
que, de 1o de janeiro a 28 
de dezembro de 2024, fo-
ram contabilizados 16.597 
casos prováveis de infec-
ção por arboviroses da 
Paraíba, sendo 14.789 de 
dengue (89,11%), 1.711 de 
chikungunya (10,31%) e 
97 de zika (0,58%). 

O boletim epidemioló-
gico, formulado com base 
no Sistema de Informa-
ção de Agravos de No-
tificação (Sinan), apon-
ta que, em comparação 
com o mesmo período 
do ano anterior, o núme-
ro de suspeitas de den-
gue mais que dobrou. Em 
2023, foram 7.208 notifi-
cações. Os casos prová-
veis de chikungunya, por 
sua vez, subiram cerca de 
18% — em 2023, a Paraí-
ba registrou 1.449. “Por 
outro lado, tivemos uma 
redução de 18% para os 
casos de zika, caindo de 
118, em 2023, para 97 nes-
te mesmo intervalo, em 
2024”, ponderou a técni-
ca responsável pelas Ar-
boviroses da SES, Carla 
Jaciara.

Óbitos
Ao todo, foram con-

firmados 11 óbitos de-
correntes de dengue, nos 
municípios de Cabede-
lo (1), Camalaú (1), Cam-
pina Grande (2), Catolé 
do Rocha (1), Conde (1), 
João Pessoa (2), Lucena 
(1), Massaranduba (1) e 
São João do Rio do Pei-
xe (1). Outros quatro se-
guem em investigação, 
nos municípios de Ba-
naneiras, Itabaiana, João 
Pessoa e Monteiro. 

Também foram re-
gistradas cinco mortes 
por chikungunya, sen-
do uma em cada um dos 
seguintes municípios: 
Sapé, João Pessoa, Cam-
pina Grande, Pirpirituba 
e Monteiro. Não há óbito 
confirmado nem em in-

vestigação em decorrên-
cia de zika. 

Febre Oropouche
Carla Jaciara destacou 

que é importante a popu-
lação ficar atenta aos ca-
sos de febre oropouche, 
uma arbovirose com sin-
tomatologia semelhan-
te à da dengue e chikun-
gunya, causada pelo 
mosquito popularmente 
conhecido como maruim. 
Segundo ela, há sete ca-
sos confirmados de Fe-
bre Oropouche na Pa-
raíba, nos municípios de 
Alagoa Nova (4), Campi-
na Grande (2) e João Pes-
soa (1). 

“Os cuidados preci-
sam ser mantidos, e a po-
pulação deve estar atenta 
e atuante na sua residên-
cia e no seu território, seja 
com os cuidados domés-
ticos básicos para evitar o 
acúmulo de água parada, 
seja acionando os órgãos 
competentes para a ins-
peção e limpeza daquelas 
casas fechadas, terrenos 
baldios e afins, que po-
dem ter foco para os mos-
quitos transmissores des-
sas arboviroses”, alertou.

Fiscalização
A SES realiza, conti-

nuamente, uma série de 
ações junto aos municí-
pios e às Gerências Re-
gionais de Saúde, com o 
objetivo de monitorar, su-
pervisionar e assessorar 
as estratégias de comba-
te e prevenção contra as 
arboviroses em todo o es-
tado. Além de oficinas de 
qualificação em aplicação 
de inseticidas em pon-
tos estratégicos para os 
Agentes de Controle de 
Endemia e Supervisores 
de Campo, em 2024, fo-
ram executadas agendas 
específicas como “Dias 
D” de vacinação, ações 
de orientação e preven-
ção junto à população, 
entre outras.

Casos prováveis de dengue 
dobram entre 2023 e 2024

BOLETIM EPIDEMIOLÓGICO

Hospital Santa Isabel realiza 4,6 mil cirurgias

Programas de residência têm vagas em JP

MÉDIA E ALTA COMPLEXIDADE

ESPECIALIZAÇÃO

Saiba mais sobre a Residência 
Multiprofissional pelo QR Code 

Saiba mais sobre a Residência 
em Neonatologia pelo QR Code 

n 

Intervenções 
mais 
demandadas 
foram as 
cirurgias geral 
e de urologia, 
totalizando 
mais de 2,6 mil 

Unidade conta com profissionais de diversas especialidades
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Três pessoas tiveram suas vidas transformadas na Paraíba e em Pernambuco, a partir do recebimento de fígado e rins



O 1o Tribunal do Júri da 
Comarca de João Pessoa já 
definiu sua primeira pau-
ta de 2025. Conforme anun-
ciou o Tribunal de Justiça da 
Paraíba (TJPB), o juiz titular 
da unidade, Antônio Gonçal-
ves Ribeiro Júnior, vai presi-
dir, em fevereiro, 14 júris po-
pulares — o primeiro deles, 
no dia 3, e o último, no dia 27.

Segundo o magistrado, é 
positiva a expectativa com o 
retorno das atividades foren-
ses e com a preparação dos 
processos para o início das 
reuniões ordinárias do Tri-
bunal do Júri. “Esperamos 
contar sempre com a força 
da Defensoria Pública, na 
defesa dos mais necessita-
dos, e também dos advoga-
dos constituídos, atuando na 
defesa dos interesses de seus 
clientes. Também esperamos 
contar com a colaboração do 
Ministério Público, que, em 
defesa da sociedade, vai bus-

car promover a Justiça nas si-
tuações dos crimes pratica-
dos contra a vida”, destacou 
Antônio.

“Por parte do Judiciário, 
estaremos de prontidão, para 
garantir que todas as sessões 
ocorram dentro da normali-
dade, observando todos os 
princípios da Constituição, 
garantindo uma prestação 
jurisdicional célere, como 
resposta à sociedade, sem-
pre com a colaboração dos 
servidores do Cartório e dos 
oficiais de Justiça, como tam-
bém da segurança pública, 
para garantir o fiel desem-
penho dessas sessões”, acres-
centou o juiz titular do Tri-
bunal.

Crimes dolosos
A competência do Tribu-

nal do Júri é para julgar cri-
mes dolosos contra a vida 
— que incluem homicídio, 
feminicídio, induzimento, 

instigação ou auxílio ao sui-
cídio ou à automutilação, in-
fanticídio (quando a mãe, 
sob influência do estado 

puerperal, mata o próprio 
filho durante ou logo após 
o parto) e aborto provocado 
por terceiro.

Oito pessoas foram deti-
das pela Polícia Civil da Pa-
raíba (PCPB), em meio às 
atividades da Operação Do-
minação, deflagrada na últi-
ma terça-feira (7). De acordo 
com informações da insti-
tuição, a iniciativa tem como 
alvo uma organização cri-
minosa envolvida com o 
tráfico de drogas nas cida-
des de Patos, Passagem e 
Areia de Baraúnas — todas 
no Sertão do estado.

Como resultado da ação, 
realizada pela Delegacia de 
Homicídios e Entorpecentes 
de Patos, com apoio da De-
legacia de Roubos e Furtos 
do município, foram presas 
sete pessoas, em decorrên-
cia de mandados de prisão 
temporária, pela prática dos 
crimes de tráfico de drogas, 
organização criminosa e co-
mércio ilegal de arma de 
fogo, além de um outro acu-
sado, capturado em flagran-
te por tráfico. 

O grupo investigado 
também é suspeito de prati-
car outros crimes para man-
ter o controle das vendas 
de entorpecentes em Patos 
e em sua Região Metropo-
litana.

Além das prisões, a 
PCPB ainda apreendeu duas 
armas de fogo, diversas mu-
nições, uma quantia de cer-
ca de R$ 18 mil, um veículo, 
cinco aparelhos celulares, 
e, aproximadamente, 30 kg 
de substância análoga à ma-
conha e 1 kg de substância 
análoga ao crack. 
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Paraíba

Operação Dominação investiga grupo criminoso atuante no Sertão; apreensões incluem armas e cerca de R$ 18 mil

PCPB prende oito pessoas em Patos
COMBATE AO TRÁFICO

Outro esquema de trá-
fico de drogas no estado 
foi desarticulado, no mes-
mo dia, por equipes do 2o 
Esquadrão do Regimento 
de Operações Táticas com 
Apoio de Motocicletas (Ro-
tam) da Polícia Militar da 
Paraíba (PMPB).

A ação aconteceu em 

São José da Mata, distrito 
de Campina Grande, onde 
as autoridades apreende-
ram mais de 4 kg de ma-
conha, além de porções de 
cocaína, dinheiro e emba-
lagens para entorpecentes.

De acordo com a Polícia 
Militar, o esquema foi des-
montado a partir da deten-

ção de um adolescente de 
17 anos, que foi flagrado 
portando drogas prontas 
para a venda. Em meio às 
diligências iniciadas após 
a captura do jovem, foi en-
contrado o restante do ma-
terial. O caso foi levado 
para a Central de Polícia, 
em Campina Grande.

Em CG, PMPB desarticula esquema 
após capturar jovem de 17 anos 

Policiais militares encontraram 4 kg de maconha e porções de cocaína em São José da Mata
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Um aparelho de televi-
são que havia sido furta-
do de um condomínio re-
sidencial, em João Pessoa, 
foi recuperado pela Polí-
cia Civil da Paraíba, duran-
te diligências da Delegacia 
de Crimes contra o Patri-
mônio (DCCPat). Segun-
do a PCPB, o equipamento, 
avaliado em R$ 7 mil, tinha 
sido vendido, após o fur-
to, em uma feira livre, pelo 
preço de R$ 600.

O crime foi registrado 
no dia 12 de dezembro do 
ano passado. Com o apoio 
da Unidade de Inteligência 
Policial (Unintelpol), a Polí-
cia Civil conseguiu identi-
ficar, em meio às investiga-
ções sobre o caso, a pessoa 
que adquiriu o objeto furta-
do: uma mulher, de 27 anos, 
e de iniciais Y.A.P.S. Ela foi 
presa na última terça-feira 
(7), em Cabedelo, e conduzi-
da à delegacia, onde foi au-
tuada por receptação.

Em seu depoimento às 
autoridades, a investigada 
relatou que tinha compra-
do o produto “de uma pes-
soa desconhecida, que exi-
giu pagamento em espécie”. 

“Pun ir  quem com-

pra produtos furtados ou 
roubados é tão importan-
te quanto punir os autores 
desses crimes, pois os deli-
tos estão interligados”, afir-
mou o delegado Braz Mor-
roni, da DCCPat. “É como 
se um crime não existis-
se sem o outro, ou seja, 
em muitos casos, só exis-
te o roubo de objetos diver-
sos porque há um ‘merca-
do’ para isso. Nesse caso, 
quem compra esses pro-
dutos também comete cri-
me, que é o de receptação”, 
alertou.

A DCCPat informou ter 
entrado em contato com as 
vítimas do furto para fazer 
a devolução da televisão e 
disse que continua inves-
tigando os demais envol-
vidos no caso, que inclui a 
subtração de outros itens da 
mesma residência.

Mulher é presa após ter 
adquirido TV furtada

RECEPTAÇÃO

Entre suas atividades, du-
rante a última terça-feira (7), 
a Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) na Paraíba realizou o 
resgate de uma menor de ida-
de, em Campina Grande, e cap-
turou um homem acusado de 
homicídio, com mandado de 
prisão em seu desfavor, na ci-
dade de Cabedelo.

A ocorrência em Campina 
Grande foi registrada por volta 
das 16h. Durante um patrulha-
mento de rotina, policiais ro-
doviários federais foram aler-
tados sobre uma menina de 14 
anos, encontrada em situação 
de vulnerabilidade, num pos-
to de combustíveis. Conforme 
apurou a PRF, a pré-adolescen-
te estava desacompanhada e, 
tendo partido do município de 
Patos, em direção a João Pessoa 
(onde supostamente encontra-
ria amigos), havia desembarca-
do de uma carona na Rainha 
da Borborema. 

Ao encontrá-la sozinha e 
sem saber como prosseguir 
viagem, os policiais entraram 

em contato com familiares da 
jovem e, após verificar que ela 
não tinha parentes na cidade, 
deixaram-na aos cuidados do 
Conselho Tutelar de Campina 
Grande, para que fossem to-
madas as medidas protetivas 
cabíveis.

Prisão
Mais tarde, às 18h, durante 

uma fiscalização de rotina no 
km 9 da BR-230, em Cabede-
lo, uma equipe da PRF abor-
dou uma motocicleta Honda 
CG 160 Fan, conduzida por um 
homem, de 36 anos. Depois de 
checar os sistemas de segu-
rança da instituição, os poli-
ciais identificaram que a Vara 
de Execução Penal de João Pes-
soa havia expedido um man-
dado de prisão por homicídio, 
que seguia em aberto, contra o 
condutor. Diante dessa consta-
tação, o homem foi preso e en-
caminhado à autoridade poli-
cial, ficando à disposição para 
o cumprimento da pena im-
posta.

PRF resgata menor e detém 
foragido por homicídio

AÇÕES PELAS RODOVIAS

No município de Patos, 
Sertão do estado, a Polícia 
Civil da Paraíba (PCPB) re-
cuperou uma motocicleta 
que foi roubada no dia 2 de 
dezembro do ano passado. 
A ação, executada por meio 
da Delegacia de Roubos e 
Furtos de Patos (DRF), vin-
culada à 15a Delegacia Sec-
cional de Polícia Civil, acon-

teceu na noite do dia 7 de 
janeiro.

Segundo a PCPB, após 
diversas diligências reali-
zadas para localizar a mo-
tocicleta e identificar os 
autores do crime, investi-
gadores da DRF de Patos, 
com o apoio da equipe da 
3a Superintendência Regio-
nal de Polícia Civil, conse-

guiram recuperar o veícu-
lo, que será entregue ao seu 
proprietário.

Com essa operação, a 
DRF de Patos já registra o 
resgate de cinco veículos 
roubados apenas nos pri-
meiros dias deste ano. As 
investigações prosseguem, 
com o objetivo de capturar 
os envolvidos no crime.

Moto roubada em dezembro é recuperada 
PROPRIEDADE

Tribunal da capital realizará 14 júris populares
EM FEVEREIRO

n 

Compra teria 
sido feita a um 
desconhecido, 
com dinheiro 
em espécie

n 

Só nos 
primeiros 
dias de 2025, 
DRF de Patos 
já registrou 
o resgate 
de cinco 
veículos

Julgamentos ocorrerão entre os dias 3 e 27 do próximo mês
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Em Cabedelo, autoridades capturaram procurado pela Justiça
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Até o dia 31 deste mês, 
os amantes da arte que mo-
rem ou estejam visitando 
João Pessoa podem apreciar 
uma grande variedade de 
peças artísticas no 18o Salão 
Municipal de Artes Plásti-
ca (Samap), sediado na Ga-
leria Casarão 34, no Centro 
Histórico da cidade. Aber-
to no último dia 6, o evento 
é coordenado pela Funda-
ção Cultural de João Pessoa 
(Funjope) e exibe obras se-
lecionadas de 15 nomes, in-
cluindo profissionais da Pa-
raíba, do Ceará, da Bahia, de 
Minas Gerais, do Rio Gran-
de do Sul e, até mesmo, dos 
Estados Unidos.

“Nesse período de ve-
rão, de férias, é significati-
vo poder acolher esses ar-
tistas e, sobretudo, ofertar 
para a população uma op-
ção de cultura e lazer focada 
nas artes”, declarou Marcus 

Alves, diretor-executivo da 
Funjope, explicando que os 
profissionais integrantes do 
Salão foram escolhidos por 
meio de um edital de con-
curso público. 

“É uma das formas que a 
Prefeitura, por meio da Fun-

jope, tem de abrir as portas 
para que mais pessoas te-
nham acesso à arte e à cul-
tura de qualidade”, acrescen-
tou Marcus. 

De acordo com a diretora 
do Casarão 34, Vivian San-
tos, o Salão — que homena-
geia, neste ano, a artista Rose 
Catão — também busca in-
centivar a produção e a di-

fusão das artes visuais. “O 
Samap valoriza e fortalece 
a rica diversidade que per-
meia a arte contemporânea, 
celebrando a pluralidade de 
vozes e expressões, promo-
vendo a democratização e o 
acesso à cultura”, afirmou.

O evento é gratuito e abre 
para visitas de segunda a 
sexta-feira, das 9h às 17h.
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Tradicional Salão, promovido pelo Governo do Estado, prepara-se para receber mais de 100 mil visitantes

Artesanato invade a orla da capital
MEGAESTRUTURA EM TAMBAÚ

Marcella Alencar 

marcella.t.alencar@gmail.com

A partir de amanhã, as ri-
quezas artesanais produzidas 
no estado estarão à exposição 
do público no 39o Salão do Ar-
tesanato Paraibano, que ocor-
rerá até o dia 2 de fevereiro, no 
estacionamento do Hotel Tam-
baú, na orla de João Pessoa. 
Trazendo como tema “Qual 
o seu papel?”, essa edição do 
evento, promovido pelo Gover-
no do Estado, em parceria com 
o Sebrae-PB, homenageará sete 
artesãos locais que trabalham 
com técnicas de papietagem e 
papel machê. 

Com luminárias, bonecos 
gigantes e design em relevo, o 
Salão contará com cenografia 
elaborada pelo artista parai-
bano Sérgio Matos, arquitetu-
ra de Gustavo Vaz e supervisão 
de Marielza Rodriguez, gesto-
ra do Programa de Artesanato 
da Paraíba (PAP) — que esteve 
entre os participantes da sole-
nidade de lançamento do even-
to, ocorrida ontem. Na ocasião, 
Marielza destacou a importân-
cia do projeto para a divulga-
ção e o fomento à cultura na 
Paraíba. “Essa iniciativa faz 
parte da nossa preocupação 
com a permanente inovação 
na arte, além de atrair clientes 
e fomentar o turismo da nossa 
região”, frisou, acrescentando 
que a megaestrutura montada 
para o evento ainda oferece-
rá, diariamente, atrações mu-
sicais e iguarias da gastrono-
mia regional.

“Nesta edição, 546 exposi-
tores de toda a Paraíba estarão 
aqui. Então, aquele turista que 
vier para João Pessoa vai po-
der viver um pouquinho de 
cada lugar do estado, só vindo 
para cá”, continuou a gestora 
do PAP, que estima um públi-
co de mais de 100 mil pessoas 
e um volume de vendas supe-
rior a R$ 4 milhões até o últi-
mo dia do Salão. “Falo que é o 
valor vendido in loco, porque o 
artesão se beneficia, o ano in-
teiro, com encomendas e con-
tatos que faz a partir dessa tro-
ca”, pontuou Marielza.

Também presente na sole-
nidade, a primeira-dama do 
estado e presidente de honra 
do PAP, Ana Maria Lins, frisou 

Samap continua aberto até o fim de janeiro
ARTES PLÁSTICAS

Termina amanhã o prazo 
para o cadastramento dos blo-
cos e troças que compõem o 
chamado Campina Folia, even-
to que acontece nos períodos 
do pré e do pós-Carnaval, em 
Campina Grande. O proces-
so de inscrição, coordenado 
pela Secretaria Municipal de 
Desenvolvimento Econômi-
co (Sede) da Prefeitura Muni-
cipal, foi iniciado em dezem-
bro e pode ser feito por meio 
do endereço on-line: forms.gle/
mHBmdh4vyrkAK8h5A. 

“Os produtores/organiza-
dores devem fornecer infor-
mações gerais do seu evento. 
Bem como a perspectiva de pú-
blico, percurso e, claro, data e 
horário de realização”, expli-
cou a diretora de Operações 
da Sede, Gabriella Fernandes, 
frisando que a gestão munici-
pal também garante apoio ao 

Carnaval Tradição, cujos des-
files ocorrerão entre 22 e 23 de 
fevereiro, além dos bois, ala-ur-
sas e demais atividades carna-
valescas que não integram os 
outros grupos.

Ainda de acordo com Ga-
briella, a Sede prestará atendi-
mento para toda a documen-
tação que os organizadores 
deverão elaborar e encaminhar 
aos órgãos de segurança, saú-
de e trânsito.

“No próximo dia 16, va-
mos promover um treina-
mento para os envolvidos no 
Campina Folia e no Carnaval 
Tradição, trazendo, para essas 
pessoas, todas as informações 
sobre as autorizações necessá-
rias, para que não tenhamos 
problema algum com a reali-
zação de todos os eventos, que, 
mais uma vez, devem encantar 
a cidade”, disse Gabriella.

Prazo para cadastro de 
blocos termina amanhã

CAMPINA FOLIA

que, a cada ano, o Salão busca 
se superar em números e ta-
manho — a 39a edição, aliás, 
terá o maior espaço utilizado 
até agora, com mais de 6 mil 
m². “Eu me sinto muito feliz 
em ajudar o artesanato daqui a 
crescer. A gente sabe que, nes-
te ano, João Pessoa está ‘bom-
bando’, como se usa na expres-
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“Aquele turista 
que vier para 
João Pessoa vai 
poder viver um 
pouquinho de 
cada lugar do 
estado, só vindo 
para o evento

Marielza Rodriguez

são mais popular, e, com isso, 
a cada ano, a gente vê como o 
evento vem crescendo, em con-
sonância com o turismo e a cul-
tura do nosso estado”, obser-
vou Ana Maria.

Além de um ambiente mais 
amplo, as novidades do Salão 
incluem o Prêmio de Excelên-
cia Artesanal, proposto pelo 
Laboratório de Inovação e De-
sign para o Artesanato Com-
petitivo (Labin). O projeto con-
cederá a 10 peças artesanais 
selecionadas, entre todas as ti-
pologias, com o selo de Exce-
lência Artesanal, considerando 

requisitos como acabamento e 
sustentabilidade. “O prêmio 
também vai ser divulgado den-
tro do Salão, o que expressa 
nossa preocupação com a per-
manente inovação dos produ-
tos para atrair o cliente”, co-
mentou Marielza. 

A entrada para o evento, 

Organizado duas vezes 
por ano — na capital, em ja-
neiro, e em Campina Gran-
de, em junho —, o Salão do 
Artesanato Paraibano conta 
com diversas parcerias. As-
sim como o Sebrae-PB, insti-
tuições como o Órgão de Pro-
teção e Defesa do Consumidor 
(Procon), a Junta Comercial 
da Paraíba (Jucep), a Secreta-
ria de Estado da Diversidade 
Humana (Semdh) e a Empre-
sa Paraibana de Comunicação 
(EPC) farão parte do evento, 

inclusive, com a presença de 
estandes personalizados.

“É fundamental participar 
dessas ações culturais e, prin-
cipalmente, manter a nossa 
prática de comunicação esten-
dida, ou seja: saímos dos estú-
dios e vamos aos eventos pes-
soalmente, com nossa equipe, 
para criar conteúdo exclusi-
vo”, avaliou Naná Garcez, di-
retora-presidente da EPC, que 
repercutirá os destaques do 
Salão em seus canais de mí-
dia e, especialmente, por meio 

do programa Tabajara no Sa-
lão, transmitido ao vivo da 
sede do evento. “Como emis-
sora oficial, temos muito o que 
oferecer aos ouvintes, que po-
derão nos sintonizar na 105.5 
FM, a Tabajara, ou na 103.9 
FM, a Parahyba”, completou.

Já Lídia Moura, titular da 
Semdh, enfatizou a impor-
tância das mulheres para o 
artesanato paraibano — e o 
que esse mercado represen-
ta para muitas delas: “Temos 
muito orgulho do Salão, do 

qual 80% dos expositores são 
mulheres. Como é um fator de 
geração de riqueza e renda, o 
evento pode tirar muitas mu-
lheres do ciclo de violência”. 
Além de distribuir panfletos 
com dados sobre o combate 
ao racismo, à LGBTfobia e aos 
preconceitos com populações 
vulneráveis, o estande da se-
cretaria mobilizará, durante 
o Salão, pessoas capacitadas 
para acolher e orientar mu-
lheres que necessitem de aju-
da em casos de violência.

Evento contará com cobertura ao vivo 

Diverso
Sediado no Casarão 34, 
Centro Histórico de JP, 
projeto expõe obras de 
15 artistas, incluindo 
nomes da Paraíba, da 
Bahia, do Rio Grande 
do Sul e dos Estados 

Unidos

n 

Entre as 
novidades 
dessa edição,  
10 obras 
selecionadas 
serão 
premiadas 
com selo de 
Excelência 
Artesanal

Para Marcus Alves, Salão promove o acesso à cultura
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que abrirá para visitações das 
16h às 22h, durante todos os 
dias, será gratuita, mas os visi-
tantes poderão levar 1 kg de ali-

mento não perecível, que será 
coletado pelos organizadores e 
doado à população em situação 
de vulnerabilidade.

Solenidade de ontem 
contou com a presença 
da primeira-dama da 

Paraíba, Ana Maria Lins, 
que também é presidente 

de honra do PAP



Enquanto o personagem 
Chico Bento galgava o suces-
so nas tiras de jornal e gibis 
da Mônica e do Cebolinha, 
nos anos 1960 e 1970, o humo-
rista Amácio Mazzaropi fa-
zia grande sucesso nos cine-
mas, produzindo e estrelando 
uma série interminável de fil-
mes que explorava seu tipo 
cômico: o caipira Jeca Tatu. 
Hoje, essas duas referências 
se cruzam com a chegada da 
criação de Mauricio de Sousa 
aos cinemas em Chico Bento e a 
Goiabeira Maraviósa (2025), di-
rigido por Fernando Fraiha.

Isaac Amendoim, um in-
fluencer mirim de 9 anos, com 
4,6 milhões de seguidores no 
Tik Tok, onde fala de seu amor 
pela roça, foi o escolhido para 
entrar na pele do Chico Bento. 

Ele interpreta o persona-
gem que segue os passos do 

que é lido nos gibis: sobretu-
do quando rouba goiabas do 
Nhô Lau (interpretado no fil-
me por Luís Lobianco), pois o 
“progresso” começa a dar as 
caras na Vila Abobrinha e a 
goiabeira está ameaçada de 
ser derrubada para dar lu-
gar a uma estrada. E Chi-
co e seus amigos vão tentar 
impedir.

Origem
Para criar Chico Bento e 

suas histórias, em 1961, Mau-
ricio de Sousa inspirou-se em 
seu avô e nas histórias conta-
das por sua avó. Porém, no 
começo, Chico era um coad-
juvante. A tira chamava-se 
Zezinho e Hiroshi, que eram os 
protagonistas. 

Com o tempo, o carisma 
de Chico, mais com jeito de 
Jeca Tatu que os dois colegas, 
o ajudou a roubar a cena. Zé da 
Roça e Hiro até estão no filme, 
mas em segundo plano, de-

pois do Chico, da namorada 
Rosinha e do primo Zé Lelé.

Quando a revista Môni-
ca foi lançada, em 1970, pela 
Editora Abril, Chico já tinha 
seu espaço reservado no gibi. 
Curiosamente, sem falar o 
“caipirês”, que só veio a ser 
adotado 
na 

segunda metade da década 
de 1970, quando o caipirinha 
passou a ter seus próprios al-
manaques. O gibi Chico Bento 
foi lançado em 1982 e logo se 
tornou um dos favoritos dos 
leitores. Desde então, 922 edi-
ções já foram lançadas.

Herdeiro
A aventura de 
Chico Bento no ci-

nema não dei-
xa de reme-

ter a 

Amácio Mazzaropi, que foi 
um dos artistas mais popula-
res do país. Começou a carrei-
ra pelo teatro, nos anos 1930, e 
estrelou o programa de rádio 
No Rancho Alegre, a partir de 
1946. Em 1950, com a chegada 
da televisão ao Brasil, o pro-
grama ganhou sua versão na 
telinha. Em 1952, Mazzaropi 
estrelava seu primeiro filme: 
Sai da Frente. Em 1958, fun-
dou a PAM (Produções Amá-
cio Mazzaropi) e produziu os 
próprios filmes, que sempre 
davam lucro, até 1979.

O filme é a quarta investi-
da da Mauricio de Sousa Pro-
duções nos filmes live actions, 
a terceira com a Biônica Fil-
mes, na qual foram produ-
zidos Turma da Mônica – La-
ços (2019) e Turma da Mônica 
– Lições (2021), ambos de Da-
niel Rezende; mas não Tur-
ma da Mônica Jovem – Reflexos 
do Medo (2024), produção da 
Bronze Filmes. 

“Interestelar” volta aos 
cinemas para atrair fãs

Desde o ano passado a 
Warner tem apostado em le-
var de volta aos cinemas fil-
mes de seu catálogo que ainda 
parecem ter apelo com o pú-
blico. Depois de Harry Potter e 
o Prisioneiro de Azkaban (2004), 
Superman – O Filme (1978) e 
Relatos Selvagens (2014), entre 
outros, chegou a vez de Inte-
restelar (2014), celebrando com 
atraso os dez anos do filme de 
Christopher Nolan. 

A ficção científica tem 
uma legião de fãs ardorosos, 
que se emocionam com a his-
tória do piloto que precisa 
deixar a família para trás para 
levar cientistas numa jorna-
da espacial em busca de um 
novo lar para a humanidade, 
já que a Terra está no limite. 
O filme tempera isso com di-
versos conceitos científicos.

Apesar da derrota para 
Fernanda Torres no Globo 
de Ouro, domingo passado, 
Nicole Kidman continua um 
nome forte para aparecer en-
tre as indicadas ao Oscar de 
melhor atriz, na lista que será 
divulgada no dia 17, por Ba-
bygirl (2024). O filme estreia 
hoje em João Pessoa. 

Na trama, Nicole inter-

preta a poderosa CEO de 
uma empresa, que arrisca 
sua carreira e sua família 
ao começar um tórrido caso 
com um estagiário muito 
mais jovem. Feliz com o ma-
rido (Antonio Banderas), ela, 
porém, tem fantasias sexuais 
que não consegue realizar 
com ele, adepto de um sexo 
mais conservador. 

O sexo é um ponto 
central da trama e também 
a dominação, em um filme 
que vem dando o que falar 
desde o Festival de Veneza 
do ano passado. Aos 57 anos, 
Kidman, que sempre foi um 
símbolo sexual, rebela-se 
contra o etarismo — e, de 
alguma forma, sua exposição 
faz par com a de Demi 
Moore em A Substância, as 
duas atrizes já reconhecidas 
pela temporada de prêmios. 

Se Fernanda Torres der-
rotou Kidman no Globo de 
Ouro, a americana derrotou 
Fernanda ao ganhar a Copa 
Volpi de melhor atriz no Fes-
tival de Veneza, em que tanto 
Babygirl quanto Ainda Estou 
Aqui concorreram ao Leão 
de Ouro — que acabou fican-
do com O Quarto ao Lado, de  
Pedro Almodóvar, com Til-
da Swinton.

Nicole Kidman em trama de sexo e poder
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CHICO BENTO E A 
GOIABEIRA MARAVIÓSA

n Brasil, 2025. Dir.: 
Fernando Fraiha. Elenco: 
Isaac Amendoim, Anna 
Julia Dias, Luís Lobianco, 
Débora Falabella, Taís 
Araújo, Augusto Madeira.

n Estreia hoje, em JP, CG, 
Patos e Guarabira. 

n Veja locais e horários no 
Em Cartaz, na página 12.

Imagem: Divulgação/Biônica Filmes

INTERESTELAR

n (Interestellar). EUA/ Reino 
Unido/ Canadá, 2014. Dir.: 
Christopher Nolan. Elenco: 
Matthew McConaughey, 
Anne Hathaway, Jessica 
Chastain, Matt Damon, 
Timothée Chalamet

n Re-estreia hoje, em João 
Pessoa, Campina e Patos

n Veja locais e horários no 
Em Cartaz, na página 12
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        CINEMA  

“Chico Bento e a Goiabeira Maraviósa” 
estreia hoje, levando o caipirinha de 
Mauricio de Sousa ao cinema, lembrando 
o sucesso do humorista clássico

Pequeno
Mazzaropi

BABYGIRL

n (Babygirl). Holanda/
EUA, 2024. Dir.: Halina 
Reijn. Elenco: Nicole 
Kidman, Harris Dickinson, 
Antonio Banderas

n Estreia hoje, em João 
Pessoa

n Veja locais e horários no 
Em Cartaz, na página 12

Imagem: Divulgação/Diamond Films

Renato Félix 

renatofelix.correio@gmail.com

O Chico Bento 
de Mauricio 
de Sousa nos 
anos 1980

Roubando goiaba: 
Chico encarando seu 

nêmesis, Nhô Lau

Kidman é um nome forte para as indicações ao Oscar
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Artigo

A Bíblia Sagrada, já se proclamou 
inúmeras vezes e com absoluto acerto 
conceitual, é o livro dos livros, o livro 
por excelência, a carta amorosa e mag-
na do Deus santo para uma humanida-
de caída, morta em delitos e pecados, 
no inspirado dizer do apóstolo Paulo 
na monumental “Epístola aos Efésios”; 
humanidade caída e desesperadamen-
te carente de salvação.

A Bíblia Sagrada, dentre outros mag-
níficos atributos que a distinguem, su-
perlativamente, impressiona pela fan-
tástica harmonia que exibe em suas 
partes constitutivas, pelo perfeito ca-
samento que há entre a sua unida-
de inquestionável e a sua maravilho-
sa diversidade. A Bíblia Sagrada é una 
em sua inspirada natureza, ao mes-
mo tempo em que é diversa na mul-
tiplicidade de conteúdos que aborda, 
sempre em tonalidade sublime, ele-
vada pureza moral e perspectiva ra-
dicalmente redentora. A Bíblia Sagrada 
é una porque o seu primário e divino 
autor é o Espírito Santo que, soberana-
mente, instrumentalizou-se de 40 ho-
mens para o registro infalível, inerran-
te e normativo da especial Revelação 
que Deus fez de Si mesmo aos seres 
humanos.

A Bíblia Sagrada é diversa porque, 
em sua fatura composicional estilís-
tica, acolheu autores da mais varia-
da procedência: um teólogo erudito, 
como Paulo; um pescador modesto, 
como Pedro; um historiador e médi-
co, como Lucas; um boiadeiro, como 
Amós. Diversa também é a Bíblia Sa-
grada na multiplicidade exuberante 
dos gêneros literários que a abarcam, 
todos portadores de incomum riqueza 
estética, e não menor relevante subs-
tancialidade humana. Assim sendo, 
tão incomparável em sua inexcedível 
grandiosidade, a Bíblia Sagrada, ao lon-

go dos tempos, tem sido alvo de abor-
dagens as mais distintas, a exemplo da 
que lhe foi consagrada pela eminente 
escritora pernambucana.

A Mesa de Deus, admirável livro, 
de autoria da escritora pernambuca-
na Maria Lecticia Monteiro Cavalcan-
ti, que é integrante da Academia Per-
nambucana de Letras, vem enriquecer, 
sobremaneira, a bibliografia das her-
menêuticas que se têm debruçado so-
bre as escrituras sagradas. O livro da 
escritora Maria Lecticia Monteiro Ca-
valcanti revela-se uma pesquisa séria, 
vertical, que tomou o código alimen-
tar, signo recorrente em toda a biblio-
teca do Espírito Santo, que é a escritu-
ra sagrada, como o corpus privilegiado 
das suas sempre seguras e pertinentes 
apreciações. 

Em seu visceral e gastronômico 
mergulho bíblico, a escritora não so-
mente disseca o valor nutritivo de cada 
alimento evocado, mas os insere, com 
sensível olhar, no horizonte de expec-
tativas próprio da moldura contextual 
de que emerge. A Mesa de Deus, diria 
o Machado de Assis sempre afeito às 
realidades microscópicas da existên-
cia, cata o mínimo e o escondido, ao 
esgueirar-se, conforme acentuou o 
cardeal José Tolentino Mendonça, pe-
las frestas da cozinha, de cujo interior, 
tanto sagrado quanto radicalmente hu-
mano, emanam sons, imagens, concei-
tos, aromas, costumes, valores, enfim, 
que cartografam a plataforma afetiva 
da casa, bem como o perfil social e psi-
cológico das pessoas que a habitam e 
lhe conferem uma distinguida e pecu-
liar fisionomia.

Por esse viés, Maria Lecticia Montei-
ro Cavalcanti promove uma espécie de 
fascinante antropologia do cotidiano, à 
luz da qual vai vasculhando, com cui-
dadosa empatia, a farta mesa de Deus, 

que o Criador, tão graciosamente, pôs à 
disposição da humanidade. Os alimen-
tos, em sua superabundante diversifi-
cação, constituem-se num dos grandes 
prazeres da existência humana, cor-
respondendo a uma das suas mais im-
portantes e constitutivas dimensões: 
a hedonista. Não o hedonismo incon-
trolável e inconsequente que tem ba-
lizado muito dos desviantes compor-
tamentos da contemporaneidade, mas 
sim o que, vivenciado, ponderada e sa-
biamente, pode ser índice, ícone e sím-
bolo de felicidade. Tal dimensão vin-
cula-se aos aspectos de sacralidade e 
transcendência de que a vida encontra-
se intrinsecamente impregnada. Nou-
tras palavras, no enfoque empreendido 
por Maria Lecticia Monteiro Cavalcan-
ti, o alimento, ao transcender a materia-
lidade física de que se reveste, também 
assume uma indisfarçável feição sim-
bólica, a exemplo da descida do maná 
no Antigo Testamento.

Em suma, A Mesa de Deus é um li-
vro que, de acordo com as preconiza-
ções do pensamento do latino Horácio, 
deleita e ensina, sobre ser também um 
livro cheio de erudição; não de uma 
erudição pesada, indeglutível, antes 
forrada pelo manto de uma gramática 
composicional fluida, própria de quem 
tem a finalidade primordial de comu-
nicar; comunicar com arte, engenho, 
paixão e leveza, sem dourar a pílula 
com aranzéis linguísticos desneces-
sários; e, pior que isso, reveladores de 
um falso saber. Ressalte-se, por último, 
como elemento embelezador do livro, 
a parte iconográfica que já se faz pre-
sente na bela capa, irresistível convite 
para a sedutora travessia da leitura. A 
Mesa de Deus é um livro lindo, ferido de 
mortal beleza, como diria Mário Quin-
tana num dos seus delicados e poéti-
cos quintanares.

“A Mesa de Deus”

Colunista colaborador

Prosseguindo com nossa abordagem sobre 
este personagem paulista de Sorocaba — W. 
J. Solha — que veio aportar por aqui para 

gáudio dos paraibanos, falemos do ateísmo de 
muitos “solhas”, perfeitamente aceitável, tal como 
a descrença no deus das escrituras ditas sagradas. 
Mas a “suspensão da incredulidade” acontece 
proporcionalmente ao nível de conhecimento 
lógico de todos os que admitem que “fé inabalável 
só existe quando é capaz de encarar a razão face 
a face em todas as eras da humanidade” (Allan 
Kardec).

Com a evolução da ciência, as descobertas 
da física quântica, das novas propriedades da 
matéria, das teorias que refutam a geometria 
clássica, o big-bang, que se abraçam ao cosmo 
sempre existente, sem fim nem começo, e nos 
aproximam da verdade sobre uma “inteligência 
suprema, causa primária de todas as coisas”, 
presente em todo o magnífico fenômeno do 
universo, nos infinitos mundos macroscópico e 
microscópico, é praticamente impossível encontrar 
alguém perspicaz, culto e inteligente que seja 
descrente de tudo, cultor do “nada”, que, segundo 
o doutor em Cosmologia e Gravitação Carlos 
Augusto Romero Filho, é algo que “não tem mais 
lugar na física moderna”.

A segunda coisa é a extensão do que Solha já 
leu, estudou, pesquisou, viveu, criou e, sobretudo, 
captou da amplitude dos conhecimentos que tão 
bem assimilou. Esse é o seu poema! O poema 
de uma vida longa. Longo como o olhar que 
abrange tantos saberes. E não me atenho aqui 
a determinados títulos que publicou, pois os vejo 
como conjunto indissociável. Tudo tem a ver com 
tudo, com seu olhar, com sua percepção integral, 
com a vastidão do que assimila. Juntem-se os 
dramas, as telas, os romances, toda a poesia, 
cantata, oratório, e teremos um grande poema pós-
-moderno, no exato estilo que “passou a convalidar 
uma mistura de tudo o que se usou até então em 
arte”.

Há quem diga ser impossível alguém conhecer 
tanta coisa com profundidade. Sim, nem daria 
tempo em uma vida na Terra, que tão pouco dura. 
Não se mede a profundidade da escrita de Solha 
pela multiplicidade de conhecimentos, centenas 
de citações, diversidade de exemplos que exibe 
com saber, e sim na capacidade de concatená-los 
com notável senso de unidade estética. Nada fora 
de contexto, solto no ar, meramente mencionado. 
Não. Os registros se insculpem em sua mente 
fértil por meio da aguçadíssima sensibilidade 
com que olha, vê e entende a arte, a vida, o 
homem, Deus. E é capaz de colocar tudo no papel, 
no computador, na web, na cabeça de muita 
gente. Seu mural do Facebook é de uma riqueza 
artístico-cultural-literária impressionante. Quem 
quiser aprender, vá lá.

Eis a terceira coisa a dizer de Solha: 
d,esconheço capacidade para assimilar e reunir 
de forma tão abundante tudo o que lê, esmiúça, 
observa, reflete, aprende, e conseguir encaixar 
uma por uma, no lugar certo, na hora certa, na 
medida exata, no alvo em que precisamente mira a 
essência de sua concepção de mundo, de arte, de 
filosofia, de vida enfim.

(continua na próxima semana)

Germano 
  Romero

Solha, poeta do 
entusiasmo (2)

Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Foto: Edson Matos/Arquivo A União

Solha: “Capacidade para assimilar e reunir tudo o que lê”

Artigo Sérgio de Castro Pinto 
sergiodecastropinto@gmail.com

Apontamentos

Equivocam-se os que pensam que 
José Lins do Rego escrevia movido 
tão somente pela emoção, pelo sen-
timento. Esquecem-se que, antes de 
Menino de Engenho, seu livro de es-
treia, o autor paraibano já colaborava 
na imprensa pernambucana com ar-
tigos sobre literatura, principalmen-
te a respeito dos ficcionistas norte-a-
mericanos. Claro que os seus textos 
eram vazados nos moldes da cha-
mada crítica impressionista, na qual 
pontificavam, entre outros, Álvaro 
Lins e o paraibano Olívio Montene-
gro, ambos muito mais calcados nos 
critérios subjetivos do que nos teóri-
cos. E não poderia ser de outro modo, 
uma vez que o new criticism, cuja tô-
nica consistia em privilegiar a aná-
lise do texto a partir de sua imanên-
cia, relegando a um segundo plano 
os aspectos sociais, econômicos etc., 
somente começaria a ser dissemina-
do entre nós alguns anos depois, por 
iniciativa do professor Afrânio Cou-
tinho.

A crítica impressionista ou de ro-
dapé se pecava quase sempre por 
conta do excesso de “achismos”, pos-
suía o mérito de não proporcionar 
o divórcio entre a literatura e o lei-
tor. Antes pelo contrário, pois tendia 
sempre a celebrar as núpcias entre os 
vários gêneros literários e o receptor, 
na medida em que o ciceroneava na 
travessia dos caminhos quase sem-
pre árduos da ficção, da poesia e da 
dramaturgia. Mais ainda quando o 
cicerone era um crítico da dimensão 
do pernambucano Álvaro Lins, cujo 
impressionismo muitas vezes extra-
polava os estreitos limites da intui-
ção pura e simples para atingir mo-
mentos de absoluto rigor reflexivo no 
que concerne à obra objeto da análise.

Como diz Machado de Assis, no 
atualíssimo ensaio “Instinto de nacio-
nalidade”, “nem tudo tinham os anti-
gos, nem tudo têm os modernos: com 
os haveres de uns e outros é que se en-
riquece o pecúlio comum”. Hoje, o crí-
tico, o ensaísta, mesmo quando bem 
equipados teoricamente, não podem 
prescindir da intuição, do mesmo 
modo que o impressionismo, desti-
tuído da teoria, não chega a lugar al-
gum. Igualmente se diga com relação 
ao poeta, ao ficcionista e ao dramatur-
go, pois não se escreve apenas e tão so-
mente com o talento, mas conjugando 
este ao conhecimento da teoria literá-
ria em suas fontes.

 Mas, enfim, qual a razão de ter ci-
tado José Lins do Rego no início deste 
texto? Simplesmente porque muitos o 
têm como um escritor que se vale ape-
nas da espontaneidade e da memória 
para o construto de sua obra, quan-
do, na verdade, a sua ficção é fruto de 
uma simplicidade elaborada a partir 
de múltiplas leituras acrescentadas 
às suas vivências pessoais e coletivas. 

n n n n

O Príncipe das Nuvens — Uma His-
tória de Amor Ditada pelo Espírito do Poe-
ta C.A. Maior, de Ruy Espinheira Filho, 
Editora Descaminhos (São Paulo, 2016).

Ruy Espinheira Filho é daqueles que 
acumulam as funções de poeta, ficcio-
nista e crítico numa só obra. E o faz sem 
riscos de abalroamentos. Quer dizer, 
mescla o ficcionista com o poeta e este 
com o ensaísta sem nenhum prejuízo 
à desenvoltura do texto, a exemplo do 
que ocorre nesse O Príncipe das Nuvens.

O prefácio de Carlos Barbosa ao 
romance é bem elucidativo, sobretu-
do quando ele observa que: “Polifo-

nia, fragmentação, intertextualidade, 
profusão de gêneros textuais, gênese 
literária, metaliteratura, anticlímax e 
outras cositas mais fazem de O Prín-
cipe das Nuvens um romance pós-mo-
derno ou não? Tenho comigo, na mi-
nha miserabilidade teórica, que faz, 
sim, senhor”. Às observações do pre-
faciador, cumpre acrescentar outra: as 
notas com as quais o autor explicita ao 
leitor as mudanças de pontos de vista 
ou de focos narrativos.

Claro que não existe nos recursos 
utilizados por Ruy Espinheira Filho 
qualquer novidade. E lembro aqui W. 
J. Solha, que, no excelente Israel Rêmo-
ra — O Sacrifício das Fêmeas, também 
lançou mão desses ingredientes. Mas 
o que ressalto em ambos é a desenvol-
tura, a competência com que se utili-
zaram da técnica sem incorrerem no 
equívoco de quase todos: a pirotecnia 
pela pirotecnia.

A personagem central do romance 
de Ruy Espinheira Filho de fato exis-
tiu e foi poeta: Carlos Anísio Melhor.  
Ser de carne e osso que, desde há mui-
to, vivia em busca de um autor que o 
mantivesse como ele o foi em vida, mas 
que lhe outorgasse as características de 
uma personagem de ficção quase sem-
pre angustiada, alcoólatra, meio pica-
resca, vivendo um atribulado caso de 
amor e entregando-se freneticamen-
te a tudo o quê de eterno pulsa no bre-
víssimo frêmito de vida do homem so-
bre a terra.

O tema doubisunt perpassa esse ro-
mance de Ruy Espinheira Filho, como 
também a sua grande poesia, qua-
se toda ela pranteando a fugacidade 
da vida e indagando, elegiacamente: 
“Onde foram aqueles que foram an-
tes de nós?” (“Ubi sunt qui ante nos fue-
rent?”). 



A travesso a Rua Maroquinha Ramos a passos 
lentos, recordando um tempo que não foi 
meu, mas que carrego como se fosse. Com 

as mesmas ansiedades e as paixões do adolescente 
vindo do interior, ainda andando como camponês, a 
camisa aberta ao peito, alpercata de couro nos pés e 
nas mãos os sinais do massapê.

Passei outras vezes por essa via sem me dar 
conta de que ali, em décadas passadas, um jovem 
que como eu, vindo das mesmas brenhas do Brejo 
paraibano e portando a mesma sina, fez pouso na 
casa de número 322 da rua que caminha conosco.

Saindo de Tambiá, a Maroquinha Ramos era 
meu caminho até o mercado da Torre depois de 
passar a Rua Adolfo Cirne. Passava em frente à 
casa onde Gonzaga Rodrigues morou com sua mãe, 
dona Antonina, em meados dos anos de 1950, sem 
me dar conta de que ali o jovem repórter formulava 
nas lembranças o retrato de suas memórias da 
infância no engenho, em Alagoa Nova.

Ao contrário das vezes anteriores, naquela 
manhã quando novamente passei por aquela rua, 
dessa vez na companhia de Gonzaga e seu filho 
Paulo Emmanuel, a impressão foi diferente. Paramos 
em frente à casinha, um tanto modificada. “Ao 
lado ficava o flamboyant, quando frondoso, com 
suas flores vermelhas, dava-me uma saudade do 

engenho Vitória”, nos conta.
Os devaneios poéticos 

do rapaz que recitava 
versos trepado nos bancos 
da Praça da Bandeira, 
em Campina Grande, 
muitas vezes se perderam 
nas noites mal dormidas 
nessa rua, pensando no 
conforto para a mãe, a 
senhora de engenho criada 
à luz dos ensinamentos do 
Padre-Mestre Ibiapina e 
acostumada com a fartura 
dos pomares em redor de 
casa.  

Observando a casa 
onde morou, o cronista não se absteve de revelar as 
lembranças de quando se acomodava sob seu teto. 
Falou de suas atividades de jornalista iniciante que 
germinaram durante décadas e que frutificaram, 
confirmando sua posição de ícone da crônica 
paraibana, poeta de coisas do cotidiano da cidade 
e de fatos de nossa história, a história da cidade 
que o acolheu adolescente. Textos primorosos, 
esguichados pela inspiração associada ao talento e 
primorosa memória.

Casa onde consolidou o modo cortês de afeto 
no trato aos seus leitores, também cativado pela 
beleza estética dos textos que continuam idênticos 
setenta anos depois. Hoje é uma rua desolada, sem 
o silêncio de outrora, cheia de saudades nas marcas 
do tempo.

Na sua época, a pequena casa de telha-vã 
sempre estava de janela e porta com a parte de 
cima abertas para receber o cumprimento dos 
transeuntes, o frescor do vento, o perfume das 
plantinhas da rua e permitir observar o vermelho do 
flamboyant.

Naquele tempo, enquanto sentia a presença 
dos que tiravam o pão, dos que esbanjavam 
falcatruas rondando os poderes públicos, na sua 
casa o ovo frito era a mistura do feijão. Nesse lar 
modesto, conheceu a boa companhia dos livros e 
a necessidade da leitura, a crônica dando lugar à 
poesia.

Olhando a casa, sem sair de dentro do carro, 
Gonzaga apontou o lugar onde existia o flamboyant 
de suas memórias. Indicou o lugar do quintal de 
vara que permitia namoricar com a jovem vizinha e 
ver por uma brecha a silhueta dela tomando banho 
em banheiro de palha a céu aberto. A mãe desta em 
seus afazeres diários, com o agradável do bom-dia, 
sempre acudindo com a meizinha e xícara com um 
nadinha de açúcar.

Percebi seus olhos brilhando ao contar essas 
coisas, observando o que restou da casa e da árvore 
que fizeram lembrar do sítio que anda com ele.

Comentou que saindo do jornal, às madrugadas, 
caminhava a pé até essa emblemática rua, 
silenciosa e perfumada. Silêncio quebrado pelo 
latido dos cachorros e o apito dos guardas- 
-noturnos. As grandes autoridades das noites, que 
o conheciam, sempre acenado com um “boa-noite”.  
Durante anos caminhava pelas ruas pensando estar 
no campo, parecendo um pastor de nuvens.

Seus olhos brilhavam e não escondiam o prazer 
quando olhava para o velho ambiente de suas 
acomodações. Lugar de onde alçou voos para a 
realização pessoal e a imortalidade das letras.

Crônica 
  Em destaque

O flamboyant  
de Gonzaga

José Nunes - Jornalista
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Colunista colaborador

Na era  de  ou ro  de 
Hollywood, estar “no armário” 
era imprescindível para um 
ator sobreviver na indústria 
c inematog ráf ica norte-
americana. Foi assim com Rock 
Hudson, obrigado a casar-se 
por conveniência com Phyllis 
Gates, secretária de seu 
agente, em 1955. Essa e outras 
histórias são abordadas no 
documentário, Rock Hudson – 
Tudo o que o Céu Permite, estreia 
da semana na plataforma Max; 
o filme também está disponível 
no catálogo do Prime Video, 
para aluguel.

Dirigido pelo americano 
Stephen Kijak, especialista 
em debater fenômenos da cul-
tura pop (como em Backstreet 
Boys – Show ‘Em What You’re 
Made Of), o registro foi indi-
cado ao Emmy de 2024, na ca-
tegoria de melhor composição 

musical para série documental 
ou especial. 

O título do longa-metra-
gem faz referência a um dos 
filmes de maior sucesso de 
Hudson, realizado por Dou-
glas Sirk, em 1955. O ator estre-
lou essa ficção ao lado de Jane 
Wyman, repetindo a parce-
ria do melodrama Sublime Ob-
sessão, que chegou às salas de 
cinema um ano antes. Outra 
parceria memorável do astro 
foi com Doris Day: juntos, fi-
zeram Confidências à Meia-Noite 
(1959), Volta, Meu Amor (1961) e 
Não Me Mandem Flores (1964) e 
foram amigos por toda a vida.

O documentário come-
ça com cenas de This Is Your 
Life, programa clássico da TV 
americana, que trouxe à tona, 
dentre outras informações, 
o nome de batismo de Hud-
son: Roy Harold Scherer Ju-
nior. Outros dados menos co-
nhecidos são revelados: sua 
carreira artística foi alçada a 
partir de sua aproximação 
com Henry Willson, empre-
sário americano que suposta-
mente foi seu namorado du-
rante anos. 

A ascensão do galã tam-
bém é atribuída, no longa, a sua 
aparência máscula, com quase 
dois metros de altura, algo que 

Hollywood buscava nos anos 
pós-Segunda Guerra Mundial.

A narração em off é pontua-
da por vídeos raros de Hud-
son durante um teste para a 
Fox Film, em 1949; fotos da in-
timidade com colegas de pro-
fissão e outros supostos par-
ceiros, como o também ator 
Tab Hunter; e sequências clás-
sicas de filmes estrelados por 
ele, como Assim Caminha a Hu-
manidade (1956) e Confidências 
à Meia-noite (1959). Também 
participam pessoas que, ain-
da vivas, no presente, convive-
ram com ele, como o amigo Lee 
Garlington e o pesquisador Ar-
mistead Maupin.

A vida reclusa também 

afastou Rock Hudson dos holo-
fotes no momento mais dramá-
tico de sua vida. Portador do ví-
rus HIV, desenvolveu Aids na 
primeira metade dos anos 1980 
e teve que recorrer a desculpas 
diversas para justificar sua per-
da de peso e, posteriormente, o 
sumiço das telas. 

Faleceu em outubro de 
1985, sem assumir-se gay. Mais 
do que revisar essa decisão 
pessoal do ator, o documen-
tário de Kijak mantém acesa 
a imagem de Hudson em mo-
mentos como a entrevista, con-
cedida anos antes de sua mor-
te, em que ele diz não temer 
nada — nem “o outro lado da 
vida”.  

Astro de Hollywood foi o primeiro nome famoso a morrer de Aids, em 1985

Documentário aborda 
vida de Rock Hudson

STREAMING
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Observando 
a casa onde 
morou, o 
cronista não 
se absteve 
de revelar as 
lembranças de 
quando morava 
sob seu teto

O programa Espaço Cultural de hoje 
terá a segunda parte de uma série re-
trospectiva sobre a cena musical parai-
bana em 2024. Até o fim deste mês se-
rão cinco edições com os destaques do 
ano passado, contemplando os princi-
pais eventos musicais e os lançamentos 
de singles e discos. 

A transmissão é pela Rádio Tabajara 
FM (105,5), das 22h à meia-noite, com edi-
ção e apresentação do jornalista Jãmar-
rí Nogueira. O Espaço Cultural também 
tem transmissão pelo site da rádio Taba-
jara (https://radiotabajara.pb.gov.br/ra-
dio-ao-vivo/).

No repertório de hoje, Ruanna abre 

o primeiro bloco, seguida por Guga Li-
meira, Juzé, Madu Ayá, Preto A, Sofia 
Gayoso, Kennedy Costa, Luii Lil, Lucy 
Alves, Helô Uehara, Lily Sanfoneira e a 
banda Tedros, abrangendo aí, também, 
o segundo bloco.

Ainda no programa estão 
músicas de PS Carvalho, 
Erick de Almeida, Gerci-
no, Jessier Quirino, Chi-
co César, banda Cais, 
Raul Marques e 
Gaby Hard-
ma n n,  no 
t e r c e i r o 
bloco.

No último bloco,  a playlist vai desta-
car o evento do Mês das Mulheres, rea-
lizado pela Fundação Espaço Cultural. 
Shows com Ruanna, Val Donato e Myra 
Maya aconteceram em março de 2024,  
no Teatro de Arena. 

Programa segue com sua retrospectiva 2024
“ESPAÇO CULTURAL”

Ainda Estou Aqui amplia 
circuito após Globo de Ouro

A vitória de Fernanda Torres 
como melhor atriz de drama no 
Globo de Ouro, domingo (5), 
fez Ainda Estou Aqui ampliar 
seu circuito na Paraíba. Até 
ontem, o filme estava em 
uma sala e um horário em 
João Pessoa. A partir hoje, o 
filme volta a estar em cartaz 
nos cinemas dos shoppings 
Manaíra, MAG e Tambiá, em 
JP, e Partage, em CG. Veja 
horários no Em Cartaz.

Documentário sobre Ziraldo 
passa hoje no Canal Brasil

Para quem não viu a estreia 
do documentário Ziraldo Era 
uma Vez um Menino (foto) 
na noite de ontem, no Canal 
Brasil, a emissora o reprisa 
hoje, às 17h30. Dirigido 
por Fabrizia Pinto, filha do 
cartunista e escritor, traça a 
trajetória de vida e a produção 
artística de um dos maiores 
artistas do Brasil. Reúne 
depoimentos e entrevistas de 
Ziraldo, ao longo de 40 anos.

Vitrine cultural
Foto: Divulgação/Canal Brasil

ROCK HUDSON – TUDO O 
QUE O CÉU PERMITE

n (Rock Hudson – All That 
Heaven Allowed). EUA, 
2023. Dir.: Stephen Kijak

n Já disponível no Max

Imagem: Divulgação/Max

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 

Com Doris Day, Rock Hudson estrelou uma série de sucesso de comédias românticas

Foto: Divulgação

Através do QR 
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programa no site 
da emissora
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n Tudo o que  
o Céu Permite
(Douglas Sirk, 1955) 

n Assim Caminha a 
Humanidade
(George Stevens, 1956)
 
n Confidências à Meia-Noite
(Michael Gordon, 1959)
 
n O Último Pôr do Sol
(Robert Aldrich, 1961)

n Não Me Mandem Flores
(Norman Jewison, 1964)

n O Esporte Favorito dos 
Homens
(Howard Hawks, 1968)
 
n A Gatinha que Eu Quero
(Francesco Maselli, 1968)
  
n O Embaixador  
(último filme)
(J. Lee Thompson, 1984)

    FILMES PARA CONHECER ROCK HUDSON                                                                           
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Programação de 9 a 15 de janeiro, nos 
cinemas de João Pessoa, Campina Gran-
de, Patos, Guarabira, Remígio e São Bento.

* Até o fechamento desta edição, o Cine 
RT, em Remígio, e o Cine Vieira, em São Ben-
to, não haviam divulgado suas programa-
ções.

ESTREIAS

BABYGIRL (Babygirl). Holanda/EUA, 
2024. Dir.: Halina Reijn. Elenco: Nicole Kid-
man, Harris Dickinson, Antonio Banderas. 
Drama/ erótico. CEO poderosa arrisca 
família e carreira por um tórrido caso com 
jovem estagiário. 1h54. 18 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 
1: dub.: 17h. CENTERPLEX MAG 2: leg.: 
21h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 4: leg.: 20h30. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 11 (VIP): leg.: 14h45. 

CHICO BENTO E A GOIABEIRA MA-
RAVIÓSA. Brasil, 2025. Dir.: Fernando 
Fraiha. Elenco: Isaac Amendoim, Anna Ju-
lia Dias, Luís Lobianco, Débora Falabella, 
Taís Araújo, Augusto Madeira. Comédia/ 
infantil. Chico Bento precisa enfrentar os 
interesses comerciais que querem derrubar 
sua querida goiabeira. 1h30. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 
13h, 15h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 5: 13h, 
15h15, 17h30, 19h45. CINÉPOLIS MANAÍRA 
11 (VIP): 12h30. CINÉPOLIS MANGABEIRA 
5: 13h, 15h30, 18h, 20h30. CINESERCLA 
TAMBIÁ 4: sex. a qua.: 14h, 16h, 18h. Cam-
pina Grande: CINESERCLA PARTAGE 
3: qui. a dom.: 14h15, 16h15; seg. a qua.: 
14h15, 16h15, 18h15. Patos: CINE GUE-
DES 1: 19h10. CINE GUEDES 3: 15h, 17h. 
MULTICINE PATOS 4: 17h15. Guarabira: 
CINEMAXXI CIDADE LUZ 1: dub.: 19h. 
CINEMAXXI CIDADE LUZ 2: dub.: 14h40, 
16h40. 

RM RIGHT PEOPLE – WRONG PLACE 
(RM Right People – Wrong Place). Coreia do 
Sul, 2024. Dir.: Lee Seokjun. Documentário/ 
show. Registro da turnê do segundo álbum 
solo de RM, líder do BTS. 1h20. 10 anos. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 
8: leg.: 19h. CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: 
leg.: 19h. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 3: qui. a dom.: leg.: 18h15.

REAPRESENTAÇÃO

INTERESTELAR (Interestellar). EUA/ 
Reino Unido/ Canadá, 2014. Dir.: Chris-
topher Nolan. Elenco: Matthew McCo-
naughey, Anne Hathaway, Jessica Chas-
tain, Matt Damon, Timothée Chalamet, 
John Lithgow, Ellen Burstyn. Ficção cien-

tífica. Piloto é convocado e precisa deixar 
a família para levar cientistas em uma 
expedição espacial em busca de um novo 
lar para a humanidade. 2h49. 10 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 2: 
leg.: 18h. CINÉPOLIS MANAÍRA 8: leg.: 21h. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 11 (VIP): leg.: 20h. 
CINESERCLA TAMBIÁ 4: sex. a qua.: dub.: 
20h. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 3: dub.: 20h. Patos: MULTICINE 
PATOS 3: dub.: 20h30. 

CONTINUAÇÃO

AINDA ESTOU AQUI. Brasil/ França, 
2024. Dir.: Walter Salles. Elenco: Fernan-
da Torres, Selton Mello, Valentina Hers-
zage, Fernanda Montenegro, Humberto 
Carrão, Dan Stulbach, Daniel Dantas, 
Marjorie Estiano, Camila Márdila, Maeve 
Jinkings. Drama. Família precisa lidar 
com o desaparecimento do marido, vítima 
da ditadura. Vencedor do Globo de Ouro 
de melhor atriz/drama (Fernanda Torres). 
2h16. 14 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: 
20h40. CINÉPOLIS MANAÍRA 11 (VIP): 
17h15. CINESERCLA TAMBIÁ 1: sex. a 
qua.: 18h15. CINESERCLA TAMBIÁ 4: qui.: 
18h15. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 5: 18h15.

O AUTO DA COMPADECIDA 2. Brasil, 
2024. Dir.: Guel Arraes e Flávia Lacerda. 
Elenco: Matheus Nachtergaele, Sélton 
Mello, Virginia Cavendish, Fabiula Nas-
cimento, Humberto Martins, Luís Miran-
da, Enrique Diaz, Taís Araújo, Eduardo 
Sterblitch, Luísa Arraes, Juliano Cazarré. 
Comédia. Após 20 anos, João Grilo retorna 
a Taperoá e reencontra Chicó para viverem 
novas aventuras durante uma campanha 
eleitoral. 1h44. 12 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
19h25, 21h50. CENTERPLEX MAG 3 (at-
mos): 13h45, 16h15, 18h45. CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 3: 19h, 21h30. CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 6: 15h, 17h40, 20h, 22h30. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 9 (macro-xe): 14h, 16h45, 19h15, 
22h. CINÉPOLIS MANAÍRA 10 (VIP): 13h20, 
15h45, 18h15, 21h. CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 1: 13h15, 15h50, 18h30, 21h15. CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 4: 16h, 18h45, 21h30. 
CINESERCLA TAMBIÁ 3: 14h, 16h10, 18h20, 
20h40. CINESERCLA TAMBIÁ 6: 14h20, 
16h30, 18h40, 20h50. Campina Grande: 
CINESERCLA PARTAGE 2: 14h20, 16h30, 
18h40, 20h50. Patos: CINE GUEDES 2: 
14h40, 16h50, 19h, 21h15. MULTICINE PA-
TOS 1: 14h, 16h25, 19h, 21h20. Guarabira: 
CINEMAXXI CIDADE LUZ 3: 14h10, 16h30, 
18h50, 21h10. 

MOANA 2 (Moana 2). EUA/ Canadá, 
2024. Dir.: David G. Derrick Jr., Jason Hand 
e Dana Ledoux Miller. Vozes na dublagem 
brasileira: Any Gabrielly, Saulo Vasconce-

los. Infantil/musical/animação. Jovem na-
vegadora enfrenta mares desconhecidos 
para livrar uma das ilhas de seu povo de 
uma maldição. 1h40. Livre. 

João Pessoa: CINÉPOLIS MANAÍRA 
8: dub.: 14h30, 17h. CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 4: dub.: 13h45. CINESERCLA TAM-
BIÁ 1: sex. a qua.: dub.: 14h15, 16h15. 
CINESERCLA TAMBIÁ 4: qui.: dub.: 14h15, 
16h15. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 5: dub.: 14h15, 16h15. 

MUFASA, O REI LEÃO (Mufasa, the 
Lion King). EUA, 2024. Dir.: Barry Jenkins. 
Aventura/ animação/ infantil. Filhote de 
leão órfão é acolhido por semelhante de 
linhagem real. Prelúdio de O Rei Leão 
(2019). 2h. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 1: 
dub.: 12h, 14h30. CINÉPOLIS MANAÍRA 2: 
dub.: 13h10, 15h50, 18h40, 21h20. CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 2: dub.: 13h30, 16h15. 
CINESERCLA TAMBIÁ 2: dub.: 15h30, 
17h50, 20h15. Campina Grande: CINE-
SERCLA PARTAGE 1: dub.: 15h30, 17h50, 
20h15. Patos: CINE GUEDES 1: dub.: 17h, 
21h. MULTICINE PATOS 3: dub.: 3D: 17h55. 
MULTICINE PATOS 4: dub.: 3D: 14h30. 
Guarabira: CINEMAXXI CIDADE LUZ 1: 
dub.: 16h40, 21h. 

NOSFERATU. (Nosferatu). EUA/ Reino 
Unido/ Hungria, 2024. Dir.: Robert Eggers. 
Elenco: Bill Skarsgard, Lily-Rose Depp, 
Nicholas Hoult, Willem Dafoe, Aaron-Taylor 
Johnson, Emma Corrin. Terror. Vampiro 
viaja ao encontro de sua amada reen-
carnada, causando horror a uma cidade. 
2h12. 16 anos. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 3 
(atmos): leg.: 21h15. CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 1: leg.: 13h30, 16h30, 19h20, 22h15. 
CINÉPOLIS MANGABEIRA 2: dub.: 21h. 
CINESERCLA TAMBIÁ 1: sex. a qua.: dub.: 
20h45. CINESERCLA TAMBIÁ 4: qui.: dub.: 
20h45. Campina Grande: CINESERCLA 
PARTAGE 5: dub.: 20h45. Patos: CINE GUE-
DES 3: dub.: 21h. Guarabira: CINEMAXXI 
CIDADE LUZ 2: dub.: 20h50. 

SONIC 3 – O FILME (Sonic the Hed-
gehog 3). EUA/ Japão, 2024. Dir.: Jeff Fowler. 
Elenco: Manolo Rey (voz na dublagem 
brasileira), Jim Carrey, James Mardsen. 
Aventura/animação/infantil. O ouriço veloz 
e seus amigos precisam enfrentar um pode-
roso novo adversário. 1h50. Livre. 

João Pessoa: CENTERPLEX MAG 4: 
dub.: 13h15, 15h45, 18h15. CINÉPOLIS 
MANAÍRA 3: dub.: 14h15, 16h45. CINÉPO-
LIS MANAÍRA 4: dub.: 12h45, 15h20, 18h. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 7: dub.: 13h40, 16h, 
18h30, 21h10. CINÉPOLIS MANGABEIRA 
3: dub.: 12h15, 14h30, 17h, 19h30, 22h. CI-
NESERCLA TAMBIÁ 5: dub.: 14h10, 16h20, 
18h30, 20h40. Campina Grande: CINE-
SERCLA PARTAGE 4: dub.: 14h10, 16h20, 
18h30, 20h40. Patos: CINE GUEDES 1: 

dub.: 15h. CINE GUEDES 3: dub.: 19h. 
MULTICINE PATOS 3: dub.: 15h10. MUL-
TICINE PATOS 4: dub.: 19h30. Guarabira: 
CINEMAXXI CIDADE LUZ 1: dub.: 14h30. 
CINEMAXXI CIDADE LUZ 2: dub.: 18h40. 

CONTATO

CENTERPLEX: (MAG Shopping, JP - ht-
tps://www.centerplex.com.br/cinema/mag). 
CINE BANGÜÊ: (Espaço Cultural, JP - Ins-
tagram: @cinebangue). CINÉPOLIS: (Ma-
naíra Shopping e Mangabeira Shopping, 
JP - https://www.cinepolis.com.br/progra-
macao/joao-pessoa.html). CINESERCLA: 
(Tambiá Shopping, JP, e Partage Shopping, 
CG - https://www.cinesercla.com.br). CINE 
GUEDES: (Guedes Shopping, Patos - ht-
tps://www.guedesshopping.com.br/entre-
tenimento/cinema). MULTICINE: (Patos 
Shopping, Patos - https://www.multicineci-
nemas.com.br/).

AMANHÃ

A BUTIJA DO PASTORIL PROFANO. Da 
Trupe de Comédia da Paraíba. Duração: 1h30. 
12 anos.

João Pessoa: TEATRO PAULO PONTES 
(Espaço Cultural, R. Abdias Gomes de Almeida, 
800, Tambauzinho). Sexta a domingo, de 10/1 
a 25/1, 20h. Ingressos: R$ 50 (inteira), R$ 40 + 1 
kg de alimento não perecível (solidário) e R$ 25 
(meia), antecipado na plataforma Outgo.

HOJE

JUZÉ E BANDO. Cantor faz ensaio aber-
to de seu show de Carnaval, com convidados: 
Val Donato, Lukete, Totonho, Mestre Fuba, Titá 
Moura e RecWave. Discotecagem: DJ Claudi-
nha Summer.

João Pessoa: VILA DO PORTO (Praça 
São Frei Pedro Gonçalves, 8, Varadouro). 
Quinta, 20h. Ingressos: R$ 40 (inteira), R$ 30 + 
1 kg de alimento (social) e R$ 20 (meia), anteci-
pado na plataforma Shotgun.

AMANHÃ

CALCINHA PRETA. Banda de forró apre-
senta o show Atemporal, com participações.

João Pessoa: DOMUS HALL (Manaira 
Shopping, Av. Gov. Flávio Ribeiro Coutinho, 

220, Lot. Oceania II). Sexta, 22h. Ingressos: 
de R$ 143 (front stage/ meia) a R$ 330 (indivi-
dual superior/ inteira), antecipado na platafor-
ma Zig Tickets.

OS FULANO. Banda comanda o Forró 
d’Os Fulano. Participação de Pagode do Meu 
Agrado.

João Pessoa: VILA DO PORTO (Praça 
São Frei Pedro Gonçalves, 8, Varadouro). 
Sexta, 22h. Ingressos: R$ 40 (inteira), R$ 30 + 
1 kg de alimento (social) e R$ 20 (meia), anteci-
pado na plataforma Shotgun.

NESTA SEMANA

FEST VERÃO PARAÍBA. Shows de Xand 
Avião, Bell Marques, Zé Neto & Cristiano e Lipe 
Lucena. 

CABEDELO: ARENA FEST VERÃO. Sá-
bado, 16h. Ingressos: de R$ 140 (front/ meia) a 
R$ 400 (lounge/ inteira), antecipado na plata-
forma Acesso Ticket.

FORRÓ VERÃO. Shows de Eliane, Cavalo 
de Pau, Kally Fonseca e Ranniery Gomes. 

João Pessoa: BUSTO DE TAMANDARÉ 
(Av. Almirante Tamandaré, Tambaú). Sába-
do. Entrada franca.

NATTAN + FELIPE AMORIM + LOCOS. 
Show de atrações populares.

CABEDELO: LOVINA BEACH CLUB (Via 
Litorânea, Ponta de Campina). Domingo. In-
gressos: R$ 300 (inteira), R$ 160 + 1 kg de ali-
mento (social) e R$ 150 (meia), antecipado na 
plataforma Ingresso Nacional.

CONTINUAÇÃO

CADA CABEÇA, UM MUNDO. Coleti-
va com João Neto, Daniel da Hora, Odegi-
ne Graça e João Peregrino.

João Pessoa: ESTAÇÃO CABO BRAN-
CO ((Avenida João Cirillo da Silva, Altipla-
no Cabo Branco). Visitação até março de 
2025. Entrada franca. 

LUP DANTAS. Artista mostra quadros 
na exposição Olhar em Cores.

João Pessoa: ESPAÇO ARTE BRASIL 
(Liv Mall, Av. Gov. Flávio Ribeiro Coutinho, 
no 500, Jardim Oceania). Entrada franca.

SALÃO MUNICIPAL DE ARTES PLÁS-
TICAS (SAMAP). 18a edição do evento, 
com obras de 15 artistas.

João Pessoa: CASARÃO 34 (Praça 
Dom Adauto, no 34, Centro). Visitação de 
segunda a sexta, das 9h às 17h, até 31 de 
janeiro. Entrada franca.

Em Cartaz

Cantor faz ensaio aberto de novo show hoje à noite, 
com frevo, axé e convidados, na Vila do Porto

Juzé antecipa 
o Carnaval

MÚSICA

Segundo a tradição popular, o ano só co-
meça depois do Carnaval. O artista paraibano 
Juzé e o seu conjunto de apoio, o Bando, ante-
cipam, então, o “início” de 2025 com o ensaio 
aberto de um show que deve ser apresentado 
entre fevereiro e março, na capital, com datas 
a confirmar. A prévia ocorre hoje, às 20h, na 
Vila do Porto, situada no bairro do Varadouro, 
em João Pessoa. Os ingressos custam de R$ 20 
a R$ 40 e podem ser adquiridos por meio do 
site Shotgun. Participam do evento os artistas 
Fuba, Lukete, RecWave, Titá Moura, Totonho e 
Val Donato. A noite encerra com discotecagem 
da DJ Claudinha Summer. 

A aproximação de Juzé com o Carnaval de 
João Pessoa é antiga: antes de alcançar êxito 
como cantor, compositor e ator — ele finalizou, 
no ano passado, sua participação na novela No 
Rancho Fundo — trabalhou na produção do Mu-
riçocas do Miramar, um dos blocos mais conhe-
cidos da capital. “Minha lembrança mais antiga 
do Carnaval é de folião mirim no Muriçoqui-
nhas, quando minha mãe me levou para lá pela 
primeira vez. Uma magia se revelou para mim 
naquele momento, por isso me considero um 
carnavalesco desde a infância”, recorda. 

Morando no bairro de Miramar, testemu-
nhou, enquanto crescia, amigos e vizinhos 
compartilhando a paixão por um dos maiores 

movimentos populares do Carnaval na cidade. 
Já adulto e profissionalmente ligado ao bloco, 
tomou o trabalho como produtor como uma es-
cola de formação em arte e em “guerrilha cultu-
ral” (usando uma expressão do próprio Juzé). 
“Dentro desse ‘grêmio recreativo lítero-musi-
cal-carnavalesco’, eu tive os primeiros enten-
dimentos sobre economia criativa, sobre como 
fazer cultura para o povo. Mais do que minha 
faculdade, é o meu grande presente”, define. 

No ano passado, Juzé subiu de novo no trio 
elétrico do Muriçocas, mas como atração prin-
cipal. Sobre o show que ele ensaia hoje, Juzé 
diz que pretende amadurecer a ideia apresen-
tada em 2024, reunindo clássicos do frevo e do 
axé, além de fazer um passeio por outros rit-
mos, propiciado pela participação dos colegas 
que convidou para esse projeto. “O intercâm-
bio com esses conterrâneos é maravilhoso. São 
meus ‘amídolos’ — amigos e ídolos. A músi-
ca dele soma demais na minha vida”, pontua. 

Juzé espera que, no futuro, os blocos car-
navalescos de rua da cidade continuem anga-
riando foliões, com o processo natural e neces-
sário de renovação de público. Mas ele ressalta 
que a tradição dessas manifestações não pode 
ser esquecida. “Que o ‘antigo’ consiga se fun-
dir com esse novo público e que ele se interesse 
por aquilo que nos formata. Não há agora sem 
o antes. Precisamos viver o presente sabendo 
que temos uma história”, conclui. 

Juzé tem ligações 
fortes com a folia: foi 
produtor do Muriçocas 
do Miramar

Esmejoano Lincol 
esmejoanolincol@hotmail.com 
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JUZÉ E BANDO

n Hoje, às 20h.

n Na Vila do Porto 
(Praça São Frei 
Pedro Gonçalves, 
no 8, Varadouro, 
João Pessoa).

n Ingressos: 
R$ 40 (inteira), 
R$ 30 + 1 kg de 
alimento (social) 
e R$ 20 (meia), 
antecipado 
na plataforma 
Shotgun.

Por meio do QR 
Code acima, acesse 
o site de venda de 

ingressos



O ano de 2025 promete ser 
de intenso trabalho legislativo 
na Paraíba. Pelo menos essa é 
a previsão das bancadas tan-
to de oposição como da base 
de apoio do Governo do Es-
tado na Assembleia Legislati-
va da Paraíba (ALPB). Segun-
do as lideranças de ambos os 
blocos, embora as movimen-
tações e articulações políti-
cas para a campanha de 2026 
já tenham se iniciado, o foco 
dos parlamentares estaduais 
deve manter-se nas ativida-
des legislativas.

Para o líder do governo na 
ALPB, deputado Chico Men-
des, a expectativa é que seja 
um ano  “tranquilo” e de “mui-
to trabalho”. 

“Eu acho que 2025 será um 
ano tranquilo. É um ano em 
que todos os deputados vão 
trabalhar muito e o governo 
também. Não vai ter muita 
polêmica, porque essa articu-
lação [pré-eleitoral] só come-
ça a ficar mais clara a partir 
de janeiro de 2026. Só no iní-
cio de 2026, a gente começa a 
ter um pouco mais de clareza 
dos rumos que os partidos, as 
lideranças e os agrupamentos 
políticos começam a tomar. Eu 
compreendo que é por esse 
prisma que nós vamos cami-
nhar”, comentou. 

Na mesma linha, o líder 
da oposição, deputado George 
Morais, acrescenta que, além 
das votações e audiências, 
os parlamentares dedicarão 
atenção especial às demandas 
dos prefeitos e prefeitas eleitos 
em 2024. 

“Eu acredito que 2025 será 
um ano mais legislativo do 
que eminentemente político. 

Penso que é um ano prioritá-
rio para as atividades legislati-
vas, até para que a gente possa 
auxiliar também os novos ges-
tores que estão iniciando seus 
mandatos. Claro que a prepa-
ração, o planejamento e as es-
tratégias para 2026 começam 
a ser montados, mas, para a 
oposição, isso vai ser discuti-
do no momento próprio, ade-
quado e oportuno, sem açoda-
mento, sem atropelos. Por ora, 
nós vamos priorizar as ativi-
dades em plenário”, garantiu. 

Expectativas
Sobre as perspectivas para 

o ano que se inicia, a base do 
governo tem se mostrado oti-
mista, sobretudo depois do 
reforço da bancada, confir-
mado nos últimos meses de 
2024, com a adesão dos depu-
tados Michel Henrique, Bos-
co Carneiro, Cida Ramos e Lu-
ciano Cartaxo. Segundo Chico 
Mendes, para além do fato de 
ter maioria na Casa, o traba-
lho da base tem sido “facilita-
do” nos últimos anos pelo pró-
prio Executivo. 

“O governo tem feito o seu 
papel enquanto instrumen-
to de transformação social da 
Paraíba, levando o estado a 
índices e números que nunca 
imaginávamos alcançar e ser-
vindo de exemplo para todo o 
Brasil com várias políticas pú-
blicas, investimentos e parce-
rias nessa pauta municipalis-
ta. Isso, claro, facilita muito 
o nosso trabalho na Assem-
bleia como líder da base e até 
mesmo do presidente Adria-
no [Galdino], porque todos os 
36 deputados têm consciên-
cia do tamanho e da impor-
tância que tem o governo de 
João Azevêdo para a Paraíba”, 
explicou.

Sobre a relação com a ban-
cada de oposição, o deputa-
do disse que espera manter o 
“bom debate”, como, segun-
do ele, tem ocorrido nos últi-
mos anos. 

“A oposição exerce o papel 

importante de fazer o contra-
ponto e estabelecer um debate 
nivelado por cima. Como líder, 
eu tenho procurado valorizar 
a oposição e fazer um deba-
te realmente por cima. A nos-
sa base é bastante forte e está 

oscilando em torno de 23 a 25 
deputados, mas, muitas vezes, 
em pautas maiores, que são do 
interesse da Paraíba, a própria 
bancada da oposição também 
acompanha. O governo tem 
sido grato e tem reconhecido 
na Assembleia esse movimen-
to que tem o ajudado a fazer 
essa grande revolução Paraí-
ba afora”, avaliou. 

Do lado da oposição, Geor-
ge Morais também disse que 
as expectativas para o ano 
“são positivas”. Apesar da am-
pliação da base de apoio do 
governo, ele comemora a re-
cente aproximação da depu-
tada Jane Panta à bancada. 
Em dezembro, a parlamen-
tar, cujo partido (PP) perten-
ce à base do governo, parti-
cipou da confraternização da 
oposição paraibana realizada 
no apartamento do senador e 
irmão de George, Efraim Mo-
rais. Na ocasião, a deputada 
esteve acompanhada do ma-
rido, o ex-prefeito de Santa 
Rita, Emerson Panta. A reu-
nião contou ainda com a pre-
sença dos deputados Wall-
ber Virgulino, Sargento Rui, 
Anderson Monteiro, Camila 
Toscano, Tovar Correia e Fá-
bio Ramalho

Segundo George Morais, em 
2025, a oposição na ALPB terá 
como prioridades as pautas re-
lativas “ao cotidiano dos parai-
banos e paraibanas” em áreas 
como mobilidade urbana, saúde, 
educação e segurança pública. 

“Nós trataremos de as-
suntos importantes, como as 
condições de mobilidade nas 
cidades paraibanas, a infraes-
trutura das rodovias esta-
duais, o serviço de distribui-
ção de água nos municípios e a 
questão da segurança hídrica, 
que vamos cobrar mais inves-

timentos por parte do Governo 
do Estado. Também destacare-
mos a necessidade de mudan-
ças nas escalas, plantões e car-
ga horária dos enfermeiros da 
PBSaúde. Essa é uma reivindi-
cação antiga dos profissionais 
e já se aproxima o prazo dado 
pelo atual gestor para a revi-
são da escala de trabalho. As 
pautas da Segurança Pública, 
claro, seguem em voga. Além 
disso, como membro titular da 
Comissão de Educação, eu te-
rei atenção especial às deman-
das do setor”, elencou. 

Liderança
Quanto ao posto de líder 

de bancada, o deputado Chi-
co Mendes garantiu que con-
tinuará exercendo a função 
em 2025 “com a mesma con-
vicção”, mas observou que a 
liderança da base “é prerroga-
tiva muito pessoal do governo 
e, mais especificamente, do go-
vernador”. 

“Cabe a ele [o governador] 
fazer o movimento que dese-
jar na hora que ele precisar ou 
julgar conveniente. Todo mun-
do sabe que é um processo na-
tural. Eu continuo fazendo o 
trabalho de líder em defesa 
do governo e da pauta gover-
nista com a mesma convicção 
que sempre tive, mas deixan-
do o governador, sempre, com-
total liberdade. É natural isso”.

Pela oposição, George Mo-
rais informou que segue no 
posto de líder da bancada até, 
pelo menos, o mês de maio, 
quando completará um ano 
na função. “Após esse perío-
do, nós vamos nos reunir para 
avaliar o contexto e decidir 
como vamos proceder. É pro-
vável que a gente mantenha 
o rodízio de parlamentares 
à frente do grupo”, analisou.

O prefeito de Campina 
Grande, Bruno Cunha Lima, 
sancionou, ontem, a Lei Or-
çamentária Anual (LOA) de 
2025, que prevê um orçamen-
to total de R$ 2,2 bilhões para 
o município. 

Entre os setores que re-
ceberão os maiores investi-
mentos, a Saúde se destaca 
com cerca de R$ 607 milhões, 
seguida pela Educação com 
R$ 551 milhões e as obras de 
infraestrutura com R$ 253 mi-
lhões. Os recursos também 
contemplarão a Secretaria de 
Administração, que receberá 
R$ 96 milhões, e a Secretaria 
de Serviços Urbanos e Meio 
Ambiente, que terá R$ 84 mi-
lhões para desenvolver ações 
e projetos. 

A sanção do prefeito, con-
tudo, surpreendeu os vereado-
res do município ao vetar in-
tegralmente os recursos para 
as emendas impositivas apro-
vadas pela Câmara no dia 30 
de dezembro. O texto inicial 
previa a destinação de 0,7% 
do orçamento para as emen-

das em 2025, com previsão 
de aumento progressivo nos 
anos seguintes até alcançar o 
teto de 1,2%.

O veto foi justificado pelo 
prefeito com base no artigo 63, 
inciso I, da Constituição Fe-
deral, que proíbe alterações 
que possam aumentar des-
pesas em projetos de inicia-
tiva do Executivo. Segundo 
Cunha Lima, as emendas ve-
tadas criariam novas despe-
sas que poderiam comprome-
ter as contas públicas.

A notícia não foi bem re-
cebida pela Câmara e refor-
çou o clima de tensão entre o 

Legislativo e o Executivo da 
Rainha da Borborema. O pre-
sidente da Câmara, Saulo Ger-
mano, por exemplo, disse que 
tomou conhecimento do veto 
por meio da imprensa e que 
deve procurar o prefeito para 
esclarecer a situação. 

Já o líder da oposição, An-
derson Pila, considerou o ges-
to de Cunha Lima uma que-
bra de compromisso com os 
parlamentares da Casa de Fé-
lix Araújo. “A palavra do pre-
feito é um risco na água, não 
vale nada”, declarou o parla-
mentar em entrevista a uma 
rádio local. 
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Apesar de 2025 ser ano pré-eleitoral, deputados acreditam que trabalho não terá muita conotação política

Lideranças focam em projetos e leis
BASE E OPOSIÇÃO NA ALPB

Filipe Cabral 

filipemscabral@gmail.com

Bruno sanciona LOA 2025 com 
veto a emendas de vereadores

ORÇAMENTO

Filipe Cabral 

filipemscabral@gmail.com
 Secretaria de Saúde de 

Campina Grande iniciou, on-
tem, o pagamento do salá-
rio dos servidores efetivos e 
comissionados referente ao 
mês de dezembro de 2024, no 
quinto dia útil do mês subse-
quente ao do trabalho. Mais 
de 90% dos trabalhadores já 
tiveram os salários creditados 
nas suas contas e todos os pa-
gamentos devem ser concluí-
dos hoje.

Os salários foram credita-
dos após soluções para uma 
série de questões técnicas bu-
rocráticas necessárias para a 
autorização do procedimen-
to de pagamento, a exemplo 
da publicação do orçamen-
to municipal, realizado on-
tem. Também foi necessária 
a liberação, por parte das ins-
tituições bancárias, das cre-
denciais de acesso às contas 
bancárias do Fundo Munici-
pal de Saúde para os servi-
dores da gestão municipal. 
Associado a isto, o Poder Exe-
cutivo ainda precisou abrir 
contas específicas para rece-
bimento de recursos públi-
cos, em atendimento à instru-
ção normativa do Supremo 

Tribunal Federal, publicada 
na ADPC de no 859, que exige 
uma conta para cada rubrica.

Desde o início desse pro-
cesso, a gestão vem mantendo 
diálogo com as entidades re-
presentativas das categorias, 
como o Sindicato dos Traba-
lhadores Públicos Municipais 
do Agreste da Borborema 
(Sintab) e o Sindicato dos ACS 
e ACES Regional de Saúde da 
Paraíba (Sindras-PB) para es-
clarecer sobre as ações em-
penhadas e os prazos envol-
vidos.

De acordo com o secre-
tário Carlos Dunga, a gestão 
municipal reitera seu compro-
misso com o funcionalismo 
público. Em janeiro de 2025, 
inclusive, a Secretaria Munici-
pal de Saúde também vai pro-
ceder com o pagamento do In-
centivo Financeiro Adicional 
(IFA) aos Agentes Comuni-
tários de Saúde e Agentes de 
Combate às Endemias. O Mu-
nicípio tem investido o dobro 
do mínimo exigido constitu-
cionalmente para a saúde, que 
é de 15% do orçamento, quan-
do a Prefeitura empenha cer-
ca de 29% do orçamento mu-

nicipal.
Ontem, os  servidores da 

Saúde municipal de Campina 
Grande demonstraram insa-
tisfação com a atual adminis-
tração da cidade devido aos 
sucessivos atrasos no paga-
mento do salário e nas condi-
ções ruins de trabalho. 

Além dos atrasos no pa-
gamento da folha salarial, a 
direção afirmou que o Sindi-
cato dos Trabalhadores Pú-
blicos Municipais do Agreste 
da Borborema recebe quei-
xas constantes das condições 
de trabalho insuficientes nos 
equipamentos de saúde da 
Rainha da Borborema. 

Prefeitura inicia pagamento dos 
salários, após problema técnico

NO QUINTO DIA ÚTIL 

Chico Mendes espera ano tranquilo e de muito trabalho

George Morais prevê atenção especial aos prefeitos
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O pagamento 
do salário dos 
servidores 
efetivos e 
comissionados, 
referente ao mês 
de dezembro de 
2024, começou 
a ser feito ontem



As empresas que realiza-
rem pesquisas de opinião pú-
blica sobre as eleições, assim 
como sobre candidatas e can-
didatos, para conhecimento 
público, são obrigadas a re-
gistrá-las na Justiça Eleito-
ral. Isso deve ocorrer até cin-
co dias antes da divulgação, a 
partir de 1º de janeiro do ano 
da eleição. Nos anos em que 
não há disputa eleitoral, como 
em 2025, não há a obrigatorie-
dade de registrar esses levan-
tamentos.  

A utilização do conteúdo 
desse tipo de pesquisa fora do 
período eleitoral é livre e fica 
a critério das instituições que 
desejarem fazê-las. No entan-
to, se a pesquisa for divulga-
da em ano de eleição, ela deve 
ser registrada, conforme pre-
vê a Lei nº 9.504/1997 (Lei das 
Eleições). O entendimento foi, 
inclusive, reafirmado recente-
mente pelo Plenário do Tribu-
nal Superior Eleitoral (TSE). 

Como registrar 
A Resolução TSE nº 

23.600/2019 disciplina o re-

gistro e a publicação das pes-
quisas eleitorais. O cadastro 
deve ser feito no Sistema de 
Registro de Pesquisas Eleito-
rais (PesqEle). 

Informações cadastradas
 Q o nome do contratante, 

com CPF ou CNPJ;  
 Q o valor e a origem dos re-

cursos gastos;  
 Q a metodologia e o período 

de realização;  
 Q o questionário aplicado ou 

a ser aplicado;  
 Q o nome do profissional de 

estatística responsável;  e
 Q a indicação da unidade da 

Federação em que será reali-
zado o levantamento. 

Multas e punições 
As empresas responsáveis 

pela divulgação de pesquisa 
fraudulenta ou sem o regis-
tro prévio das informações 
na Justiça Eleitoral podem ter 
de pagar multas no valor de 
R$ 53.205,00 a R$ 106.410,00. 
A publicação de levantamen-
to ilegítimo constitui crime, e 
o responsável pode ser puni-

do com seis meses a um ano 
de detenção e multa. 

Os partidos políticos, o 
Ministério Público, os can-
didatos e as coligações po-
dem impugnar o registro ou 
a divulgação de uma pesqui-
sa eleitoral junto ao juízo ou 

ao tribunal competente, bem 
como apresentar as ações ju-
diciais eleitorais cabíveis. 

Origem 
As primeiras pesquisas 

eleitorais no Brasil foram fei-
tas em 1945, durante o pe-

ríodo de redemocratização 
do país, derivando de análi-
ses de mercado e audiência 
de rádio.   

Na década de 1980, com 
a proliferação dos institutos 
de pesquisa, os levantamen-
tos eleitorais ganharam noto-

riedade. Assim, os números 
dessas análises passaram a 
fundamentar o foco das cam-
panhas para a obtenção de 
apoio político, contribuições 
financeiras e ampliação de 
espaços nos meios de divul-
gação.

Um dos fundadores da 
CUT Regional de Campi-
na Grande e ex-presidente 
da CUT Paraíba, por duas 
gestões, Arimateia Fran-
ça pode se tornar o futuro 
presidente do PT da Paraí-
ba. Isso porque em junho de 
2025 haverá eleições para os 
diretórios municipais e es-
taduais em todo o país. Ari 
França, filiado ao partido 
desde os anos 80, tem seu 
nome apontado e apoiado 
por diversos filiados e agru-
pamentos petistas.

Ele é considerado um 
moderado. Atualmente, é 
presidente do Conselho de 
Segurança Alimentar da Pa-
raíba (CONSEA-PB) e mem-
bro da Comissão Nacional 

dos Objetivos de Desenvol-
vimento Sustentável, com 
um trabalho destacado nos 
movimentos sociais. Ele 
promete fortalecer a rela-
ção agregadora com as lide-

ranças internas e os diretó-
rios municipais, e tem boas 
chances de receber apoios 
significativos para vencer o 
Processo de Eleições Diretas 
(PED) interno do PT.
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Pesquisas não precisam de registro
ANO SEM ELEIÇÕES

Eleito para o quinto man-
dato na Câmara Municipal 
de João Pessoa (CMJP) com 
9.397 votos, o vereador Dinho 
(PSD) destaca-se pelas suas 
bandeiras de enfrentamento 
ao feminicídio e conscientiza-
ção sobre o Transtorno do Es-
pectro Autista (TEA), além da 
viabilização da construção da 
nova sede do Legislativo Mu-
nicipal na sua gestão, enquan-
to presidente da Casa.

No dia 1º de janeiro de 
2025, após a posse dos 29 ve-
readores eleitos para com-
por a 19ª Legislatura, Di-
nho foi eleito para, mais uma 
vez, presidir a Casa Napo-
leão Laureano (biênio 2025-
2026). “Agradeço a confiança 
dos meus pares, que referen-
daram a minha recondução 
para mais dois anos à frente 
da Câmara Municipal. Nos 
últimos quatro anos tivemos 
obstáculos, mas superamos 
eles um a um. Projetamos o 
Legislativo em meio a uma 
pandemia, estamos cons-
truindo uma nova sede e te-
mos muito ainda a fazer. Va-
mos continuar lutando em 
prol do povo de João Pessoa 
e vamos ajudar a preparar 
esta cidade para o seu primei-
ro milhão de habitantes”, dis-
se Dinho. 

Dentre os destaques do 
vereador na presidência do 

Legislativo Municipal, po-
de-se citar os esforços para a 
construção da nova sede da 
CMJP, desde a contratação 
do empréstimo que garan-
tiu os recursos para a obra, 
licitações, assinatura da or-
dem de serviço, à construção 
do prédio. O presidente tam-
bém conseguiu recursos para 
a construção da sede social 
dos servidores da Casa.

Foi na gestão de Dinho 
que a Câmara conseguiu mo-
bilizar a Prefeitura da Capi-
tal e o Governo do Estado em 
prol da recuperação do Cen-
tro Histórico e promoveu a 
Feira de Negócios Viva o Cen-
tro; deu continuidade ao pro-
jeto Câmara no Seu Bairro, 
que realizou 5 audiências pú-
blicas, colhendo demandas 
dos pessoenses de diversos 
bairros da capital; promoveu 
dois dos maiores eventos vol-
tados para a atuação do ve-
reador mirim: o 2º Encontro 
do Conselho Nacional do Po-
der Legislativo Municipal das 
Capitais (Conalec), enquan-
to presidente do conselho, e 
o 1º Encontro Paraibano de 
Câmaras Municipais; reali-
zou uma série de sabatinas 
com os candidatos ao gover-
no do Estado, com transmis-
são pela TV Câmara. Pela ges-
tão inovadora, Dinho ganhou 
o Troféu Presidente Destaque, 

concedido pela União de Ve-
readores do Brasil (UVB).

Antes de assumir a presi-
dência da CMJP, o parlamen-
tar atuou principalmente nas 
comissões de Saúde e Finan-
ças, Orçamento, Obras e Ad-
ministração Pública, inclusive 
como presidente desta últi-
ma. Também trabalhou como 
relator da Lei Orçamentária 
Anual (LOA) de 2018 e 2019; 
e da Lei de Diretrizes Orça-
mentárias (LDO) de 2018.

Produção Legislativa
Dentre as matérias de au-

toria do parlamentar que se 
tornaram lei na Capital, des-
tacam-se: a Lei no 14.976/2023, 
que dispõe sobre o direito 
da pessoa com Transtorno 
do Espectro Autista (TEA) 
de ingressar e permanecer 
em ambientes de uso coleti-
vo acompanhado de cão de 
assistência emocional; a Lei  
no 12.312/2012, que institui a 
Semana Municipal do Autis-
mo; a Lei no 14.973/2023, que 
dispõe sobre a criação de me-
didas de auxílio e seguran-
ça à mulher que se encontre 
em situação de risco; a Lei no  
14.210/2021, que institui do 
Dia de Conscientização e En-
frentamento do Feminicídio 
nas Escolas Públicas e Priva-
das de João Pessoa.

Também são de auto-
ria do parlamentar: a Lei no 
1.906/2018, que dispõe so-
bre a distribuição gratuita 
de exemplares do Estatuto 
da Criança e do Adolescen-
te nos cartórios de registro 
de nascimentos da Capital; a 
Lei no 12.519/2023, que dispõe 
sobre a proibição de cobran-
ça de consumação mínima 
em bares, danceterias, restau-
rantes e casas noturnas; a Lei 
no 12.533/2013, que assegu-
ra a prioridade de gestantes 
nas filas de ônibus urbanos; 
a Lei no 1.821/2013, que de-
termina prazo máximo para 
atendimentos da Rede Muni-
cipal de Saúde direcionados 
aos idosos.

Dinho destaca defesa dos direitos 
da mulher e dos autistas na capital

BANDEIRAS NA CÂMARA

Arimatéia França é pré-candidato 
a presidente estadual do PT-PB

RENOVAÇÃO

O prefeito Cícero Luce-
na inspecionou, na manhã 
de ontem, as obras do Par-
que Socioambiental do Ro-
ger. A visita aconteceu ao 
lado do presidente do Tri-
bunal de Contas do Esta-
do (TCE), Nominando Di-
niz, e do vice-prefeito, Leo 
Bezerra. O projeto faz par-
te do programa João Pes-
soa Sustentável, que tem a 
parceria com o Banco Inte-
ramericano de Desenvolvi-
mento (BID).

O parque está sendo 
construído onde funcio-
nava o antigo Lixão do Ro-
ger, que foi desativado há 
mais de 20 anos, durante a 
segunda gestão do prefeito 
Cícero Lucena. A primeira 
fase do projeto já está em 
ffinal de conclusão e a se-
gunda em andamento. O 
parque será dividido em 
seis grandes blocos, onde 

vai ter o bloco da cultura, 
esporte, a parte também da 
administração e da gestão 
ambiental. O investimen-
to total é de R$ 50 milhões.

“Eu estou vivendo aqui 
um momento muito espe-
cial, porque eu participo 
dessa história desde o iní-
cio, quando aqui, antes, vi-
viam famílias que sobrevi-
viam de forma desumana 
dentro do lixão do Roger. 
Deus nos permitiu, em 
2003,

 retirar essas famílias, 
construir o seu condomí-
nio aqui próximo e fechar 
esse lixão. Naquela opor-
tunidade eu criei o Par-
que do Roger, e hoje, gra-
ças a Deus, depois de 20 
anos, a gente está vendo 
esse sonho sendo realiza-
do, transformando uma 
área degradada, uma área 
injusta, em um espaço de 

convivência para os mo-
radores da nossa cidade, 
para quem também nos 
visita, um espaço que res-
peita o meio ambiente, que 
recompôs o meio ambien-
te de toda essa área, inclu-
sive tendo a oportunidade 
de ter uma contribuição 
educativa”, destacou Cíce-
ro Lucena.

Quando assumiu in-
terinamente a Prefeitura 
de João Pessoa, em julho 
de 2024, Nominando Di-
niz teve a oportunidade de 
vistoriar o andamento das 
obras do Parque Socioam-
biental do Roger. O pre-
sidente do Tribunal lem-
brou que desde que o lixão 
foi desativado, em 2003, o 
TCE-PB vem acompanhan-
do de perto o espaço e cele-
brou a instalação do novo 
equipamento em uma área 
importante da cidade.

Cícero Lucena inspeciona obras do 
Parque Socioambiental do Roger

RESGATE HISTÓRICO

As empresas responsáveis pela divulgação de pesquisa fraudulenta ou sem o registro prévio poderão ter de pagar multas
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Dinho (PSD) vai presidir a Câmara por mais um biênio
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Aimatéia França já foi presidente da CUT na Paraíba
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“Hoje é dia de dizermos em 
alto e bom som: ainda estamos 
aqui. Estamos aqui para dizer 
que estamos vivos e que a de-
mocracia está viva, ao contrá-
rio do que planejavam os gol-
pistas de 8 de janeiro de 2023”. 
Com essas palavras, o presi-
dente Luiz Inácio Lula da Sil-
va iniciou seu discurso em ato 
no Palácio do Planalto, ontem, 
para marcar os dois anos da 
tentativa frustrada de golpe de 
Estado em 2023.

A frase inicial faz uma re-
ferência ao filme “Ainda estou 
aqui”, dirigido por Walter Sal-
les e estrelado por Fernanda 
Torres — ganhadora do Glo-
bo de Ouro — sobre a traje-
tória de Eunice Paiva duran-
te a Ditadura Militar, após ter 
o marido, Rubens Paiva, preso 
e assassinado pelo regime. A 
cerimônia no Planalto contou 
com a presença de ministros, 
parlamentares, governadores 
e representantes dos Três Po-
deres, além dos comandantes 
das Forças Armadas, a quem o 
presidente fez questão de agra-
decer pela participação.

“Estamos aqui para lem-

brar que, se estamos aqui, é 
porque a democracia ven-
ceu. Caso contrário, muitos de 
nós talvez estivéssemos pre-
sos, exilados ou mortos, como 
aconteceu no passado. E não 
permitiremos que aconteça ou-
tra vez”, prosseguiu Lula.

Em uma cerimônia ante-
rior, o presidente recebeu de 
volta 21 obras de arte e peças 
do acervo cultural do Palácio 
do Planalto, que haviam sido 
vandalizadas pelos invasores 
no dia 8 de janeiro de 2023, en-
tre elas, um relógio suíço do sé-
culo 18, que pertenceu a Dom 
João 6o, e a icônica pintura “As 
Mulatas”, de Di Cavalcanti.

Após a cerimônia no Salão 
Nobre do Planalto, Lula e as 
autoridades desceram a ram-
pa do palácio para um ato na 
Praça dos Três Poderes, batiza-
do de Abraço da Democracia, 
com a presença de populares e 
movimentos sociais.

 
Investigação e punição

Sobre a tentativa de golpe 
de Estado e as investigações 
que apontam uma trama para 
assassiná-lo, assassinar Geral-
do Alckmin, o vice-presidente, 
e o ministro do Supremo Tri-

bunal Federal (STF) Alexandre 
de Moraes, o presidente Lula 
voltou a cobrar punição e pre-
gar direito de defesa.

“Os responsáveis pelo 8 de 
janeiro estão sendo investiga-
dos e punidos. Ninguém foi 
ou será preso injustamente. 
Todos pagarão pelos crimes 
que cometeram, inclusive os 
que planejaram os assassina-
tos do presidente, do vice-pre-
sidente da República e do pre-
sidente do Tribunal Superior 
Eleitoral”.  

Manifestações 
Marcar posição a favor da 

democracia e contra qualquer 
movimentação que tente jogar 
o país em uma ditadura tam-
bém foi o propósito que levou 
milhares de pessoas a acordar 
cedo e enfrentar até chuva para 
mostrar, na Praça dos Três Po-
deres, em Brasília, que o Brasil 
é, e se tudo der certo, continua-
rá sendo um país livre.

“Vim aqui para reafirmar a 
democracia, após aquela tenta-
tiva do 8 de janeiro de 2023 de 
emplacar um golpe de Estado 
que foi planejado contra o nos-
so país. Vim para deixar claro 
o quão é importante combater-

mos o fascismo, que é a políti-
ca do ódio adotada pela direi-
ta brasileira com o propósito 
de atingir objetivos nada re-
publicanos”, disse o servidor 
da Câmara Legislativa do Dis-
trito Federal Pedro Rodrigues, 
de 55 anos.

Segundo Rodrigues, a 
principal bandeira defendida 
no evento de ontem, promo-
vido por movimentos sociais 
e partidos políticos, é a rejei-
ção a qualquer possibilidade 

de anistia a golpistas. “Essa 
tentativa de golpe foi uma vio-
lência bruta praticada contra o 
país como um todo. Se violên-
cia contra uma pessoa é crime 
inaceitável, o que dizer quando 
ela é praticada contra todo um 
país?”, questionou o servidor, 
em meio a críticas à forma de 
agir de alguns policiais mili-
tares na manifestação de hoje.

Rodrigues disse que foi 
xingado ao dar bom dia a um 
policial, quando estava sen-

do revistado, no momento da 
chegada à praça. “Ele prova-
velmente fez isso por causa 
da minha camisa”, explicou, 
mostrando a roupa, estampa-
da com a bandeira da Palesti-
na e uma logo da Ursal, a cha-
mada União das Repúblicas 
Socialistas da América Latina, 
que, nas últimas eleições pre-
sidenciais, foi apontada como 
entidade subversiva da esquer-
da. O xingamento foi negado 
pela Polícia Militar.

Presidente fez referência ao filme dirijido por Walter Salles durante discurso que lembrou os dois anos dos atos golpistas

“Ainda estamos aqui”, afirma Lula
ABRAÇO À DEMOCRACIA

Agência Brasil

Milhares de pessoas ocuparam a Praça dos Três Poderes para declarar apoio à liberdade do país
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A Fundação Oswal-
do Cruz (Fiocruz) de-
nuncia que agentes da 
Polícia Civil do Rio de 
Janeiro entraram desca-
racterizados e sem auto-
rização dentro do campus, 
durante operação ontem. 
As principais estruturas 
da Fiocruz ficam dentro 
do Campus Manguinhos
-Maré, ao lado das duas 
comunidades na zona 
norte da capital.

Durante a movimen-
tação, um supervisor da 
empresa que presta ser-
viços de vigilância para 
a fundação foi detido pe-
los policiais, sob a acu-
sação de dar cobertura a 
criminosos em fuga. Já a 
Fiocruz diz que ele esta-
va apenas ajudando a de-
socupar e interditar algu-
mas áreas para garantir a 
segurança dos funcioná-
rios e alunos. 

Além disso, uma fun-
cionária foi ferida por es-
tilhaços e precisou rece-
ber atendimento médico, 
após uma bala perfurar 

o vidro de uma das pa-
redes do Instituto de 
Tecnologia em Imuno-
biológicos, onde são fa-
bricadas as vacinas da 
Fiocruz e outros medi-
camentos. 

Em comunicado, a 
fundação afirmou que a 
ação da Polícia Civil foi 
feita “de forma arbitrá-
ria, sem autorização ou 
comunicação à institui-
ção, colocando trabalha-
dores e alunos da Fiocruz 
em risco”. 

Em nota, a Polícia Ci-
vil informou que reali-
zou, ontem, mais uma 
ação da Operação Torni-
quete, no Complexo de 
Manguinhos. O objetivo 
é combater o roubo e a re-
ceptação de cargas, que 
financiam as atividades 
das facções criminosas.

Até as 12 horas, ape-
nas o vigilante da Fiocruz 
tinha sido preso, acusa-
do de auxiliar na fuga de 
criminosos. Além disso, 
agentes apreenderam ar-
mas e drogas encontra-
das na comunidade, mas 
a nota não quantifica as 
apreensões.

Tâmara Freire 

Agência Brasil

Fiocruz denuncia ação 
policial sem autorização 

SERVIDORA FERIDA

O ministro Alexandre de 
Moraes, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), disse tem “abso-
luta convicção” de que a Corte 
vai regulamentar as redes so-
ciais. “Não posso falar pelo res-
to do mundo, mas pelo Brasil te-
nho absoluta certeza e convicção 
que STF não vai permitir que as 

redes continuem sendo instru-
mentalizadas, dolosa ou culpo-
samente, ou somente visando 
o lucro, para ampliar discur-
sos de ódio”, afirmou em even-
to com servidores do Tribunal 
que marca os dois anos dos ata-
ques às sedes dos Três Poderes.

O Supremo começou a jul-
gar, no ano passado, dois pro-
cessos que discutem a respon-
sabilidade das redes sociais por 

conteúdos de terceiros. O julga-
mento foi suspenso por pedi-
do de vista do ministro André 
Mendonça e deve ser retomado 
no início deste ano.

Moraes atribuiu às redes so-
ciais a “verdadeira causa” dos 
atos golpistas do 8 de janeiro de 
2023. “A grande causa de tudo 
isso não foi debelada, não foi 
nem regulamentada”, comen-
tou o ministro do STF.

Na visão do ministro, a re-
gulamentação das redes é o 
maior desafio da atualidade. 
“É esse hoje o desafio no Brasil 
e no mundo: de não permitir 
que as big techs [em português, 
“gigantes da tecnologia”], com 
seus dirigentes irresponsáveis, 
por achar que por terem dinhei-
ro podem mandar no mundo, 
de regulamentar e responsa-
bilizar”.

Lavínia Kaucz 

Agência Estado

Alexandre de Moraes defende regulamentação
REDES SOCIAIS

O publicitário Sidônio Pal-
meira, que será o próximo mi-
nistro da Secretaria de Comu-
nicação Social da Presidência 
(Secom), comentou, ontem, as 
mudanças anunciadas pela 
multinacional Meta, empre-
sa de tecnologia que controla 
Facebook, Instagram e What-
sapp, no funcionamento des-
sas redes sociais. Entre as alte-
rações, está uma nova política 
de moderação de conteúdos 
nessas plataformas, que inclui 
o fim do programa de checa-
gem de fatos que verifica a ve-
racidade de informações que 

circulam nas redes, o fim de 
restrições para assuntos como 
migração e gênero, e a promo-
ção de “conteúdo cívico”, enten-
dido como informações com 
teor político-ideológico.

“Isso é ruim para democra-
cia. Por quê? Porque você não 
faz o controle da proliferação 
do ódio, da desinformação, da 
fake news [em português, notí-
cias falsas]. Esse que é o pro-
blema. E a gente precisa ter um 
controle. É preciso ter uma re-
gulamentação das redes so-
ciais. Isso tem que estar acon-
tecendo na Europa, nos países 
daqui. Por que que nos Esta-
dos Unidos, muitas vezes, bo-
tam para fora lá o TikTok e não 

querem? Por que que a China 
barra isso? E por que que a gen-
te fica exposto a tudo isso? Essa 
é a pergunta”, afirmou o publi-
citário a jornalistas, no Palácio 
do Planalto, ontem, após par-
ticipar do ato político em de-
fesa da democracia e em me-
mória dos atos golpistas de 8 
de janeiro.

Embora as novas regras da 
Meta, por enquanto, só tenham 
validade dos Estados Unidos, o 
futuro ministro de Lula disse 
que cabe aos países, de forma 
soberana, estabelecerem uma 
legislação que abranja o funcio-
namento do setor, sem especifi-
car. “Agora, a decisão da Meta é 
uma decisão de uma empresa. 

O governo brasileiro e a Justiça 
brasileira podem adotar outros 
critérios. Claro, claro. A gente 
tem um país autônomo, inde-
pendente, que vai tomar as me-
didas necessárias”, afirmou.

O atual secretário de Polí-
ticas Digitais da Secom, João 
Brant, já havia criticado na ter-
ça-feira (7) o anúncio da Meta. 
Segundo ele, a empresa sinali-
za de forma explícita que não 
aceita a soberania dos países 
sobre o funcionamento do am-
biente digital, em uma anteci-
pação de ações que serão toma-
das pelo governo de Donald 
Trump, presidente eleito dos 
Estados Unidos, que toma pos-
se no dia 20 de janeiro.

Pedro Rafael Vilela 

Agência Brasil

Sidônio Palmeira critica alterações da Meta

Uma portaria publicada 
pelo Ministério da Saúde in-
cluiu novos procedimentos de 
telessaúde na Tabela de Proce-
dimentos, Medicamentos, Ór-
teses, Próteses e Materiais Es-
peciais do SUS. Essa medida 

visa organizar e qualificar o 
monitoramento das ações de 
telessaúde, proporcionando in-
formações mais precisas que 
orientarão decisões estratégicas 
no âmbito do Sistema Único de 
Saúde (SUS). Assim, cria-se uma 
ferramenta de gestão que per-
mite o acompanhamento siste-

mático de cada procedimento, 
bem como suas compatibilida-
des, relacionamentos e instru-
mentos de registro.

Segundo a secretária de In-
formação e Saúde Digital da 
pasta, Ana Estela Haddad, a pa-
dronização na telessaúde garan-
te que todos os estabelecimen-

tos de saúde utilizem a mesma 
linguagem e critérios para re-
gistrar os procedimentos. “Isso 
nos permite avaliar o impac-
to de cada modalidade, geran-
do dados que orientam o forta-
lecimento e aprimoramento da 
prática de telessaúde. É com mé-
tricas claras e resultados concre-

tos que estruturamos uma polí-
tica robusta e eficiente”, afirma.

Os novos códigos incluem 
os seguintes procedimentos: 
Teleconsultoria; Teleintercon-
sulta; Teletriagem; Telediagnós-
tico; Telemonitoramento; Teleo-
rientação; Teleatendimento em 
grupo; Telemonitoramento nas 

ações de vigilância à saúde.
O SUS foi pioneiro na ado-

ção da telessaúde no Brasil, ini-
ciando essa prática em 2006. 
Atualmente, a iniciativa é uma 
das principais estratégias do 
SUS Digital, utilizando tecnolo-
gias digitais para apoiar o aten-
dimento presencial.

Agência Gov

SUS Digital amplia procedimentos disponíveis em telessaúde
TECNOLOGIA
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Mais de 80 mil pessoas deixaram suas casas devido à expansão dos focos de  fogo que ainda não foram controlados

Incêndios forçam evacuação em LA
CALIFÓRNIA

Da Redação 

com Agência Estado

Diversos incêndios flo-
restais em Los Angeles, nos 
Estados Unidos, saíram do 
controle nesta semana e for-
çaram a retirada de mais de 
80 mil pessoas de suas ca-
sas, informaram autorida-
des locais. Duas mortes fo-
ram confirmadas ontem. As 
previsões indicam que os fo-
cos devem piorar ao longo do 
dia, alimentados por ventos 
fortes de até 150 km/h, e os 
esforços para apagar o fogo 
foram ineficazes até o mo-
mento.

Os focos de incêndio des-
truíram casas e a sede de cen-
tenas de empresas e cobriram 
as cidades e rodovias da re-
gião de fumaça. O primeiro 
incêndio, nomeado Palisades, 
começou na manhã da terça-
feira (7), na Zona Oeste de 
Los Angeles e alcançou uma 
área de 12 km² à noite. Or-
dens de retirada e avisos fo-
ram emitidos nas cidades de 
uma das regiões mais conhe-
cidas dos Estados Unidos, de 
Malibu a Santa Mônica, mas 
muitas pessoas ficaram pre-
sas em congestionamentos 
nas rodovias atingidas pelo 
fogo.

Danos
Na Zona Leste, próximo 

a Pasadena, outro foco de in-

cêndio se expandiu e chegou 
a atingir uma área de 9 km² 
ontem. Mais de 100 idosos 
precisaram ser retirados de 
uma casa de repouso na re-
gião, alguns em cadeiras de 
rodas e macas. Foi nesta re-
gião que as duas mortes fo-
ram registradas. De acordo 
com os jornais locais, algu-
mas pessoas que se prepa-
ravam para a retirada da re-
gião do incêndio precisaram 
abandonar a ideia depois de o 
fogo se espalhar rapidamen-
te e tornar a saída arriscada.

Além desses, há pelo me-
nos um outro foco de incên-
dio menor. Segundo as au-
toridades, cerca de 28 mil 
propriedades estão na zona 
de incêndio, muitas já foram 
destruídas, e 280 mil mora-
dores ficaram sem energia, 
principalmente por causa dos 
ventos fortes ou porque as 
concessionárias de serviços 
públicos desligaram a eletri-
cidade para evitar mais in-
cêndios.

As escolas de pelo menos 
18 distritos escolares de Los 
Angeles precisaram fechar 
por causa dos incêndios e das 
condições climáticas. “Isso 
vai ser devastador e uma per-
da devastadora para toda Los 
Angeles”, disse a política lo-
cal Traci Park.

Os incêndios atingiram, 
inclusive, regiões ricas, onde 
atores de Hollywood e atle-

tas famosos residem. A mãe 
do técnico de basquete Steve 
Kerr, de 90 anos, foi uma das 
forçadas a sair de casa pelas 
autoridades, disse o técnico 
nas redes sociais. A premia-
ção Screen Actors Guild can-
celou os planos de anunciar 
as indicações para seu prêmio 
anual, em um evento ao vivo, 
com a justificativa de cautela, 
depois que pelo menos três 
artistas americanos que resi-
dem em Los Angeles disse-
ram que estavam em zonas 
de retirada obrigatória.

Durante a noite de ontem, 
a Administração Oceânica 
e Atmosférica Nacional dos 

EUA chegou a registrar uma 
rajada de vento de 150 km/h 
ao norte de Pasadena. Ontem, 
as previsões indicavam que a 
velocidade cairia ao longo do 
dia, mas as condições climá-
ticas continuaram favoráveis 
aos incêndios.

Os ventos fortes também 
causaram a queda de cen-
tenas de árvores, informou 
o diretor de Obras Públicas 
do Condado de Los Angeles, 
Mark Pestrella.

Nas últimas 24 horas, os 
serviços de emergência da re-
gião receberam 3,6 mil cha-
madas de atendimento, mais 
do que o dobro da média diá-

ria (1,5 mil). Centenas de pes-
soas foram transportadas 
para hospitais, afetadas pela 
fumaça.

Combate
O governador da Califór-

nia, Gavin Newsom, procla-
mou estado de emergência 
das áreas atingidas pelo fogo. 
Ele informou, na sua rede so-
cial X, que foram mobiliza-
dos 1,4 mil bombeiros, 267 
carros de bombeiros e nove 
helicópteros para as ações 
de combate. Newsom ainda 
pediu que os residentes con-
tinuem vigilantes, que se-
jam cuidadosos e que sigam 

para os locais de emergência. 
“Continuaremos a mobilizar 
recursos e a apoiar as comu-
nidades locais”, escreveu na 
plataforma. 

Funcionários de órgãos 
de combate a incêndios lo-
cais e de regiões próximas 
foram deslocados para a área 
dos incêndios, mas não con-
seguiram conter o fogo. Se-
gundo o chefe dos Bombei-
ros de Los Angeles, Anthony 
Marrone, os recursos estão 
nos limites e ajuda de outros 
condados continua necessá-
ria. Pelo menos um bombeiro 
que lutava contra o incêndio 
foi ferido gravemente.

O presidente eleito, Do-
nald Trump, entrou com um 
recurso de última hora pe-
dindo à Suprema Corte dos 
Estados Unidos para blo-
quear sua sentença em Nova 
York por usar dinheiro como 
suborno para silenciar uma 
estrela de filmes adultos. 
Um júri estadual condenou 
Trump, no ano passado, por 
34 crimes graves por falsi-
ficação de registros comer-
ciais.

Após meses de manobras 

pós-julgamento pelos advo-
gados de Trump, o juiz de 
Nova York, Juan Merchan, 
disse, na semana passada, 
que sentenciaria Trump 
amanhã, dias antes da pró-
xima posse. Merchan deixou 
claro, no entanto, que não 
sentenciaria Trump à prisão 
e que uma dispensa incon-
dicional — ou uma senten-
ça sem qualquer punição — 
era “a solução mais viável”.

Essas garantias não fi-
zeram nada para satisfazer 
a equipe de Trump, que ar-
gumenta que o ex-presiden-

te tem direito à imunidade 
que impede a sentença. 

“Este Tribunal deve en-
trar com uma suspensão 
imediata de novos procedi-
mentos no tribunal de pri-
meira instância de Nova 
York para evitar grave in-
justiça e danos à instituição 
da Presidência e às opera-
ções do Governo Federal”, 
disseram seus advogados no 
recurso de emergência.

A Suprema Corte pediu 
que o gabinete do promotor 
público de Manhattan res-
pondesse hoje. 

O pedido do republica-
no veio depois que um juiz 
de apelações de Nova York 
se recusou a suspender a 
sentença. 

Isso também deixa a 
Suprema Corte com mui-
to pouco tempo para con-
siderar o assunto durante 
um período em que já está 
enfrentando outro caso ur-
gente: os juízes decidirão, 
amanhã, sobre a constitu-
cionalidade de uma proibi-
ção federal do TikTok, que 
está programada para entrar 
em vigor em 19 de janeiro.

Defesa pede bloqueio da sentença de Trump
EM NOVA YORK

O rei dinamarquês, 
Frederik 10o, chocou al-
guns súditos e historiado-
res ao alterar o brasão real 
para dar mais destaque à 
Groenlândia e às Ilhas Fa-
roe. A manobra foi vista 
como resposta aos avan-
ços expansionistas do pre-
sidente eleito dos Estados 
Unidos, Donald Trump, 
e uma clara tentativa de 
manter o território como 

parte autônoma da Dina-
marca.

Há 500 anos, o brasão 
dinamarquês levava três 
coroas, símbolo da União 
de Kalmar, entre Dinamar-
ca, Noruega e Suécia, entre 
1397 e 1523.

No entanto, na versão 
atualizada, as coroas fo-
ram retiradas e substituí-
das por um urso-polar e 
um carneiro, símbolos de 
Groenlândia e Ilhas Faroe, 
respectivamente.

Rei altera o brasão real 
para destacar Groenlândia

DINAMARCA

O Irã libertou a jornalista 
italiana Cecilia Sala, cuja pri-
são em Teerã, no mês passa-
do, havia despertado temo-
res de uma longa crise de 
reféns. Sala estaria em um 
voo de volta para a Itália, se-
gundo informou, ontem, o 
gabinete da primeira-minis-
tra italiana, Giorgia Meloni, 
em um comunicado.

Não foi possível determi-
nar se Roma havia tomado 
uma decisão paralela sobre a 
detenção do empresário ira-
niano Mohammad Abedini, 
que foi preso em Milão, em 
nome dos Estados Unidos 

(EUA), dias antes de Sala ser 
presa no Irã.

O histórico do Irã de 
prender ocidentais como 
vantagem levou as autori-
dades italianas a acreditar 
que o Teerã estaria seguran-

do Sala como moeda de tro-
ca para garantir a libertação 
de Abedini.

O Departamento de Jus-
tiça dos EUA havia solicita-
do sua extradição da Itália 
para que ele pudesse ser jul-
gado por, supostamente, ex-
portar, ilegalmente, tecnolo-
gia de drones dos EUA para o 
exército iraniano.

O Ministério da Cultu-
ra do Irã, que lida com o cre-
denciamento de jornalistas 
estrangeiros no país, confir-
mou a libertação de Sala. As 
autoridades iranianas nun-
ca disseram do que Sala foi 
acusada além de “quebrar as 
leis da República Islâmica”.

A Agência Nacional de 
Polícia do Japão vinculou 
mais de 200 ataques ciberné-
ticos nos últimos cinco anos, 
de 2019 a 2024, ao grupo de 
hackers da China chamado 
MirrorFace. O órgão de se-
gurança disse que as ofensi-
vas sistemáticas tinham como 
objetivo roubar dados sobre a 
Segurança Nacional japonesa 
e a tecnologia avançada; e so-
licitou que agências governa-
mentais e empresas reforcem 
medidas preventivas.

Os alvos buscados pelo 
governo chinês incluíam os 
ministérios das Relações Ex-

teriores e da Defesa do Japão, 
a agência espacial do país e 
alguns indivíduos, como po-
líticos, jornalistas, empresas 
privadas e think tanks de tec-
nologia avançada.

De acordo com a investi-
gação japonesa, o MirrorFace 
enviava e-mails com assuntos 
que apresentaram palavras- 
-chave como “Japão-EUA”, 
“Estreito de Taiwan”, “guer-
ra Rússia-Ucrânia” que con-
tinham anexos softwares para 
causar danos às organizações.

Especialistas têm repeti-
damente levantado preocu-
pações sobre a vulnerabilida-
de da segurança cibernética 
do Japão e, por mais que o 

país tenha tomado medidas 
para contornar a situação, eles 
afirmam que mais trabalho é 
necessário.

No ano passado, um ata-
que cibernético paralisou as 
operações por três dias em 
um terminal de contêineres 
no porto da cidade de Na-
goya.

Jornalista presa no Irã em dezembro 
é libertada e retorna para a Itália

Japão atribui mais de 200 ataques 
cibernéticos a hackers da China

DESFECHO EM CINCO ANOS

O governador do estado, 
Gavin Newsom, declarou 
situação de emergência e 

mobilizou 1.400 bombeiros 
para atuarem nas ações de 

enfrentamento 
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Interesse 
seria roubar 
dados sobre 
a Segurança 
Nacional do 
país asiático

Agência EstadoAgência Estado

Cecilia Sala, jornalista
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M uitas pessoas já se preocupam com o futuro 
da humanidade e as possibilidades de 
enfrentar e superar os desafios mais urgentes 

deste século tais como a redução das desigualdades 
sociais, a mudança de hábitos de consumo, a 
sustentabilidade do planeta.

E como podemos aprender com o passado coletivo 
para superar os desafios do presente e do futuro da 
humanidade? Conhecer o passado é um dos caminhos 
para estimular a nossa criatividade e promover as 
mudanças necessárias. É favorecer as políticas 
ambientais, sociais e culturais, com legislações 
adequadas e sem burocracia, que funcionem como 
um meio e não apenas como um obstáculo, diante de 
tantas exigências desnecessárias, que inviabilizam o 
exercício da cidadania. 

Para gerar comprometimento coletivo da sociedade, 
principalmente de políticos, legisladores, educadores, 
empreendedores e outros cidadãos, é necessário 
fazer escolhas assertivas para que os benefícios não 
sejam apenas individuais, mas coletivos, inovadores 
e efetivos. É necessário potencializar a capacidade 
humana de colaboração e ação coletiva, para 
influenciar e priorizar as agendas públicas. São 
poucos os cidadãos e políticos que se preocupam 
com a ação climática, a redução da emissão de (CO2) 
e a resistência das elites econômicas, diante das 
mudanças necessárias, para superar a dependência 
de combustíveis fósseis.

Para compreender como ideias criativas e originais 
de empreendedores podem provocar mudanças, torna-
se necessário conhecer suas histórias provocativas 
e reveladoras, ampliando a nossa visão sobre a 
capacidade de produzir inovações adequadas para o 
futuro.

O atual estado das coisas e a falta de compromisso 
com a sobrevivência do planeta não podem perdurar 
por muito tempo. Segundo estudos, não há evidências 
de que protestos reduzam o apoio às políticas 
climáticas. Pelo contrário, o número de pessoas 
dispostas a protestar vem aumentando, com o apoio 
de figuras públicas importantes e reconhecidas 
mundialmente, principalmente líderes esportivos.

Se ninguém questionar as leis e os processos 
vigentes, provavelmente muitos dos direitos humanos 
não estarão garantidos e nem a democracia cumpre a 
sua significância e vitalidade. O movimento climático 
global requer engajamentos dos cidadãos, ativistas 
ambientais e políticos.

Em 2050, mais de dois terços da população mundial 
viverá nas cidades. Com isso quero refletir sobre a 
necessidade de governos e planejadores criarem 
condições favoráveis aos relacionamentos humanos 
e promoverem a união, diante da diversidade social e 
cultural, com tolerância a pessoas de outras etnias e 
religiões.

A história tem nos ensinado como a sociedade 
pode encontrar maneiras de superar suas diferenças, 
criar cidades do futuro, prosperar e fomentar os 
relacionamentos humanos. Precisamos nos libertar 
da cultura do consumo que é incompatível para a 
sobrevivência do planeta. Precisamos olhar para 
muitas culturas indígenas, a fim de aprender a não 
usarmos mais recursos do que a Mãe Terra pode 
regenerar naturalmente e não criarmos mais lixo 
do que ela pode absorver. Fazer turismo em terras 
indígenas representa um aprendizado inestimável, 
mas nem sempre reconhecido pelos protagonistas da 
atividade turística e pela maioria dos turistas.

Embratur e Sebrae Nacional sabem reconhecer e 
selecionar os roteiros turísticos, a exemplo da Terra dos 
Potiguara, em municípios paraibanos, e de Encantos 
do Rio Paraíba, de comunidade ribeirinha, ao 
oferecer experiências incríveis de um turismo criativo 
e regenerativo, que atende à demanda do mercado 
internacional. 

Em uma sociedade impulsionada pelo consumo, 
também há os defensores da vida simples, guiados 
por ideais maiores relacionados às suas identidades, 
crenças, à justiça social e à gestão ambiental. Trata-se 
de uma troca existencial “de ser em vez de ter”.

Será possível manter a cultura do consumo sob 
controle e criar sociedades urbanas ecologicamente 
corretas? Modificar hábitos de consumo é levar a 
comunidade a enxergar a simplicidade como o mais 
alto nível de sofisticação. A simplicidade é o oposto da 
complexidade e consiste em deixar de lado o que não 
é relevante e manter apenas o que é significativo, para 
o futuro da humanidade.

Uma pesquisa de preços 
realizada pelo Procon João 
Pessoa em academias de gi-
nástica na capital registrou 
a mensalidade para a mo-
dalidade musculação osci-
lando entre R$ 70 e R$ 234, 
diferença de R$ 164, com o 
menor valor sendo pratica-
do nas academias Hiperati-
vo e ProForma (Valentina) e 
Força Livre (Torre) e o maior 
na Academia Fórmula (Jar-
dim Oceania).

O valor mensal total nos 
estabelecimentos varia de 
acordo com o pacote de exer-
cícios oferecidos nas várias 
modalidades (e escolhido 
pelo consumidor) e dos equi-
pamentos que são disponibi-
lizados.

O levantamento do Pro-
con-JP foi realizado em 27 
academias de ginástica no 
dia 7 de janeiro e traz pre-
ços para planos mensais, tri-
mestrais, semestrais e anuais, 
com o valor considerando a 
escolha do pacote de exercí-
cios. As modalidades mais 
comuns entre todos os es-
tabelecimentos são muscu-

lação, aeróbica e danças va-
riadas, com o pagamento 
podendo ser feito à vista, no 
cartão ou no Pix.

As academias que ofere-
cem o menor preço na men-
salidade disponibilizam os 
exercícios de musculação, co-
letivos e dança. Já o estabe-
lecimento que está com pa-
gamento mensal mais alto 
disponibiliza musculação, 
dança, FitDance, ioga, alon-
gamento, pilates, fight mix, bo-
dypump, indoor cycle, beach ten-
nis e powerjump.

O segundo menor pre-
ço, R$ 75, foi encontrado na 
academia Circuito do Cor-
po (Mangabeira), seguido de 
R$ 79 na Prime Academia 
(Mangabeira) e 80 nas aca-
demias Bio Forma (Manga-
beira), Silva GYM (Cuiá), Cor-
po e Forma (Tambauzinho) e 
Life Prime (Jardim São Pau-
lo). O segundo maior preço fi-
cou com Training Academia 
(Bairro dos Estados), R$ 230.

Para conferir a pesqui-
sa completa, acesse o portal 
da Prefeitura de João Pessoa 

(www.joaopessoa.pb.gov.br) 
e o do Procon-JP (www.pro-
conjoaopessoa.pb.gov.br).

O início de cada ano cos-
tuma ser marcado pela elabo-
ração de novos planejamentos 
e até mesmo o primeiro passo 
para a realização de sonhos. 
No ambiente de negócios, 
essa busca também aconte-
ce e torna-se cada vez mais 
comum em razão do proces-
so da competitividade entre 
as empresas. Nesse contexto, 
o Sebrae-PB orienta os donos 
de empreendimentos e futu-
ros empreendedores sobre a 
importância de procurar au-
xílio profissional e acessar os 
serviços que são disponibili-
zados pela instituição.

Para o caso de quem dese-
ja iniciar o próprio negócio, 
o primeiro passo é ter bem 
definido o projeto e realizar, 
de forma antecipada, estu-
dos que possibilitem a valida-
ção da ideia. “É fundamental 
que seja feita uma pesqui-
sa de mercado para verificar 
a viabilidade do projeto. O 
plano de negócios é uma ou-
tra etapa que precisa ser feita 
para estabelecer a projeção 
da empresa e suas metas. O 
Sebrae oferece ferramentas e 
modelos para a criação desse 
tipo de plano, e a orientação 
para quem pretende investir 
é sempre de seguir o plane-
jamento”, explica Ferdinan-
do Félix, analista técnico do 
Sebrae na Paraíba.

Outra dica importante é 
a definição do tipo da em-
presa, considerando as op-
ções de enquadramento no 

regime tributário do Simples 
Nacional, que abrange cate-
gorias como Microempreen-
dedor Individual (MEI), Mi-
croempresa (ME) e Empresa 
de Pequeno Porte (EPP). Cada 
categoria tem suas próprias 
regras e limites de faturamen-
to. “Essas etapas se concen-
tram no processo de criação 
e formalização do próprio ne-
gócio. O empreendedor pre-
cisa ter o máximo de infor-
mações e estudar em qual 
modalidade ele se enquadra 
para se adequar”, comenta 
Ferdinando Félix.

No caso do empreendedor 

que já tem atividade no mer-
cado e pretende consolidar o 
crescimento empresarial ou 
atingir novos resultados para 
2025, o Sebrae-PB também 
disponibiliza diversos servi-
ços de orientação, como cur-
sos, consultorias e programas 
com foco no desenvolvimento 
dos pequenos negócios. 

“O Sebrae oferece consul-
torias especializadas, cursos 
on-line e presenciais, sendo 
todos com o foco de capacitar 
o empreendedor nas diversas 
áreas de gestão e estratégia 
empresarial, assim como de 
preparação para os desafios, 

observando as principais ten-
dências para o futuro”, disse 
Ferdinando Félix.

Outras informações de 
como acessar os serviços que 
são ofertados pelo Sebrae, 
os empreendedores podem 
consultar no endereço eletrô-
nico https://sebrae.com.br/
sites/PortalSebrae/ufs/pb?-
codUf=16 ou buscar atendi-
mento por meio da Central 
de Relacionamento da insti-
tuição, pelo número 0800 570 
0800, que está disponível para 
receber ligações e também 
interação por mensagem via 
WhatsApp.
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Dólar  ComercialSalário mínimo

R$ 1.518 +0,09%

R$ 6,109

-1,27%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Novembro/2024 0,39
Outubro/2024 0,56
Setembro/2024 0,44
Agosto/2024 -0,02
Julho/2024 0,38

Euro  Comercial

-0,33%

R$ 6,299

Libra  Esterlina

-0,79%

R$ 7,553

Ibovespa

119.624 pts

Selic

Fixado em 11 de 
dezembro de 2024

12,25%

Para o órgão, realizar planejamento é essencial para obter o sucesso no mercado

Sebrae auxilia empresas na 
projeção de crescimento

METAS PARA 2025

Diferença no preço de academias chega a R$ 164
EM JOÃO PESSOA

Acesse o QR Code para 
ter acesso à pesquisa 
completa do Procon

Empreendedor precisa ter o máximo de informações e saber onde se enquadra para se adequar
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O levantamento do Procon-JP foi realizado em 27 academias de ginástica no dia 7 de janeiro
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Até novembro de 2024, brasileiros recuperaram R$ 8,69 bilhões do total “esquecido” no sistema financeiro

Quase 50% do dinheiro já foi devolvido
SISTEMA DE VALORES A RECEBER

Wellton Máximo 

Agência Brasil

Isadora Duarte 

Agência Estado

Eduardo Laguna 

Agência Estado

Até o fim de novembro, os 
brasileiros não tinham saca-
do R$ 8,69 bilhões em recur-
sos esquecidos no sistema 
financeiro, segundo informa-
ções divulgadas, ontem, pelo 
Banco Central (BC). De acor-
do com  a atualização mais 
recente, o Sistema de Valo-
res a Receber (SVR) devolveu 
49,29% do total de R$ 17,63 bi-
lhões postos à disposição pe-
las instituições financeiras.

Em 16 de outubro, os re-
cursos esquecidos foram 
transferidos para o Tesouro 
Nacional e aguardam a publi-
cação de um edital com as no-
vas regras para o saque. Caso 
o dinheiro não seja requerido 
nos próximos 25 anos, será 
incorporado definitivamen-
te ao patrimônio da União.

As estatísticas do SVR são 
divulgadas com dois meses 
de defasagem. Apesar da 
transferência ao Tesouro, as 
estatísticas continuarão a ser 
atualizadas, com a inclusão 
de dados que estavam defasa-
dos. Os dados de dezembro, 
segundo mês após o repasse 
do dinheiro ao Tesouro, só 
serão apresentados em 7 de 
fevereiro.

Em relação ao número de 
beneficiários, até o fim de no-
vembro, 27.411.547 correntis-
tas haviam resgatado valores. 
Apesar de a marca ultrapas-
sar os 27 milhões, isso repre-
senta apenas 36,15% do total 
de 75.832.439 correntistas in-
cluídos na lista desde o iní-
cio do programa, em feverei-
ro de 2022.

Entre os que retiraram va-
lores até o fim de novembro, 
25.279.680 são pessoas físi-
cas e 2.131.867 são pessoas 
jurídicas. Entre aqueles que 
ainda não fizeram o resga-
te, 44.546.559 são pessoas fí-
sicas e 3.874.333 são pessoas 
jurídicas.

A maior parte das pessoas 
e empresas que não fizeram 
o saque têm direito a peque-
nas quantias. Os valores a re-
ceber de até R$ 10 concentram 
64,88% dos beneficiários. Os 
valores entre R$ 10,01 e R$ 
100 correspondem a 23,68% 
dos correntistas. As quantias 
entre R$ 100,01 e R$ 1 mil re-
presentam 9,68% dos clientes. 
Só 1,75% tem direito a receber 
mais de R$ 1 mil.

Depois de ficar fora do ar 
por quase um ano, o SVR foi 
reaberto em março de 2023, 
com novas fontes de recursos, 
um novo sistema de agen-
damento e a possibilidade 
de resgate de valores de pes-
soas falecidas. Em novem-
bro, foram retirados R$ 238 
milhões, relativos a pedidos 
realizados antes da transfe-
rência dos valores esqueci-
dos para o Tesouro Nacional.

O repasse ao Tesouro 
ocorreu para compensar a 
prorrogação da desoneração 
da folha de pagamento até 
2027. Os cerca de R$ 8,7 bi-
lhões comporão os R$ 55 bi-
lhões que entrarão no cai-
xa do governo para custear 
a extensão do benefício, mas 
a decisão caberá ao Supremo 
Tribunal Federal (STF), que 
julgará uma ação que ques-
tiona a constitucionalidade 
da devolução ao Tesouro.

Desde setembro, o BC per-
mite que empresas encerra-
das consultem valores no 

SVR. O resgate, no entanto, 
não podia ser feito pelo sis-
tema, com o representante 
legal da empresa encerrada 
enviando a documentação 
necessária para a instituição 
financeira.

Como a empresa com 
CNPJ inativo não tem certifi-
cado digital, o acesso não era 
possível antes. Isso porque 
as consultas ao SVR são fei-
tas exclusivamente por meio 
da conta gov.br.

Agora, o representante le-
gal pode entrar no SVR com a 
conta pessoal gov.br (do tipo 
ouro ou prata) e assinar um 
termo de responsabilidade 
para consultar os valores. A 
solução aplicada é semelhan-
te ao acesso para a consul-
ta de valores de pessoas fa-
lecidas.

Fontes de recursos
Em 2023, foram incluídas 

fontes de recursos esqueci-
dos que não estavam nos lo-
tes de 2022. Foram acrescen-
tadas contas de pagamento 
pré ou pós-paga encerradas, 
contas de registro mantidas 
por corretoras e distribuido-
ras encerradas e outros recur-
sos disponíveis nas institui-
ções para devolução.

Além dessas fontes, o SVR 
engloba os seguintes valores, 
já disponíveis para saques 
no ano passado: contas-cor-
rente ou poupança encerra-
das; cotas de capital e rateio 
de sobras líquidas de ex-par-
ticipantes de cooperativas de 
crédito; recursos não procu-
rados de grupos de consórcio 
encerrados; tarifas cobradas 
indevidamente; e parcelas 
ou despesas de operações de 
crédito cobradas indevida-
mente.

Golpes
O Banco Central aconse-

lha o correntista a ter cuidado 
com golpes de estelionatários 
que alegam fazer a interme-
diação para supostos resgates 
de valores esquecidos, mes-
mo com a interrupção dos 
saques. O órgão ressalta que 
todos os serviços do Valo-
res a Receber são totalmente 
gratuitos, que não envia links 
nem entra em contato para 
tratar sobre valores a rece-
ber ou para confirmar dados 
pessoais.

O BC também esclarece 
que apenas a instituição fi-
nanceira que aparece na con-
sulta do Sistema de Valores a 
Receber pode contatar o cida-
dão. O órgão também pede 
que nenhum cidadão forne-
ça senhas e esclarece que nin-
guém está autorizado a fazer 
tal tipo de pedido.

Atenção
Todos os serviços do 

Valores a Receber 
são gratuitos. Não são 
enviados links nem se 
entra em contato para 

tratar de valores 
ou para confirmar 

dados pessoais

Apesar da queda, esse valor é o segundo maior da série histórica, de acordo com o Ministério da Agricultura

As exportações brasilei-
ras de produtos do agronegó-
cio geraram, no ano passado, 
US$ 164,37 bilhões; US$ 2,18 bi-
lhões, ou 1,3%, menos que em 
2023, informou o Ministério da 
Agricultura. Apesar da queda, 
é o segundo maior valor da sé-
rie histórica, de acordo com 
o ministério, “mesmo dian-
te da retração dos preços de 
algumas das principais com-
modities”. As exportações do 
agro corresponderam a 48,8% 
do comercializado pelo Brasil, 
em 2024, segundo a pasta, es-
tável em relação ao ano ante-
rior, de 49%.

Na avaliação da Secreta-
ria de Comércio e Relações 
Internacionais, do Ministério 

da Agricultura, o desempe-
nho das exportações agrope-
cuárias brasileiras, em 2024, 
foi influenciado pela queda no 
índice de preço dos produtos 
exportados, de 4,6%, parcial-
mente compensado pelo in-
cremento de 3,4% no volume 
exportado. 

“O setor manteve seu pro-
tagonismo ao responder por 
metade das exportações totais 
do país”, disse o secretário de 
Comércio e Relações Interna-
cionais, Luís Rua.

De acordo com o Minis-
tério, a redução nas vendas 
do complexo soja e de cereais, 
consequência da menor sa-
fra brasileira e dos preços in-
ternacionais achatados, foi 
compensada pelo incremen-
to das exportações de carnes 
(+11,4%), complexo sucroalcoo-

leiro (+13,3%), produtos flores-
tais (+21,2%) e café (+52,6%). 
Outros setores, como fibras 
têxteis, sucos, cacau e seus de-
rivados e produtos hortícolas 
também registraram aumen-
to nos embarques.

A secretaria destacou, ain-
da, que os embarques de açú-
car, café verde, algodão, café 
solúvel, carne suína in natura, 
bois vivos, feijões secos, sebo 
bovino, foram recordes em va-
lor e volume exportados. 

As exportações de celulo-
se, suco de laranja, óleo essen-
cial de laranja foram recordes 
em receita gerada, enquanto 
as vendas externas de farelo 
de soja, carne bovina in natu-
ra e miúdos de carne bovina 
alcançaram o maior volume 
exportado da série históri-
ca. “Entre os produtos menos 

tradicionais da pauta exporta-
dora, destacam-se limões e li-
mas, chocolate e preparações 
alimentícias de cacau, alimen-
tos para cães e gatos, gengi-
bre, pasta de cacau e cebolas”, 
observou.

Em valor exportado, os 
principais setores foram com-
plexo soja, com US$ 53,9 bi-
lhões, respondendo por 32,8% 
do total exportado; carnes 
(com US$ 26,2 bilhões, 15,9% 
do total), complexo sucroal-
cooleiro (com US$ 19,7 bi-
lhões, 12%), produtos flores-
tais (US$ 17,3 bilhões, 10,5%), 
café (US$ 12,3 bilhões, 7,5%) 
e cereais, farinhas e prepa-
rações (com US$ 10 bilhões, 
6,1%). Juntos, esses segmentos 
representaram 84,8% das ex-
portações do agronegócio no 
ano passado.

Exportações do agro fecham em US$ 164,4 bi
QUEDA DE 1,3% 
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O ano de 2024 se encer-
rou mostrando uma escala-
da na renegociação de dívi-
das no Brasil. O indicativo 
vem do Observatório Brasi-
leiro de Recuperação Extra-
judicial (OBRE), o qual reve-
la que, de janeiro a dezembro, 
o volume de dívidas nego-
ciadas pela modalidade ex-
trajudicial cresceu 385% em 
comparação com todo o ano 
de 2023, somando R$ 37,4 bi-
lhões negociados.

Dados do OBRE revelam 
que São Paulo, Rio de Janei-
ro e Paraná, nessa ordem, 
lideram os estados com o 
maior número de novos ca-
sos. Além disso, 86% dos pe-
didos de recuperação extra-
judicial, no período de 2024, 
foram feitos por empresas de 
grande porte. Casos emble-
máticos, como os da Tok&S-
tok, Casas Bahia, cimenteira 
InterCement e petroquímica 
Unigel são alguns exemplos 
ao longo do ano.

Segundo a advogada Ju-
liana Biolchi, coordenadora 
do OBRE, esse dado reflete 
uma tendência de que a re-
cuperação extrajudicial tem 
se tornado a opção preferida 
por empresas maiores. “Uma 
primeira hipótese para esse 
cenário diz respeito à sofisti-
cação da modalidade extra-

judicial, que requer equipes 
e recursos para acessar pro-
fissionais especializados ca-
pazes de absorver a sua com-
plexidade”, explica. 

Os dados de 2024 mos-
tram ainda que o número de 
empresas que acessaram essa 
ferramenta de negociação 
cresceu 150% nos últimos três 
anos. “Cada vez mais o em-
presário entende que a cultu-
ra do litígio prolonga o com-
prometimento das empresas 
e aumenta os custos diretos 
e indiretos com o processo, 
inclusive reputacionais. En-
quanto a modalidade extraju-
dicial mostra-se mais rápida, 
discreta e eficaz ao negociar, 
evitando falências, além de 
encurtar o tempo de recebi-
mento”, destaca Biolchi. 

Recuperação extrajudicial
Esse modelo permite a 

recomposição das dívidas a 
partir de negociações diretas 
da empresa com os seus cre-
dores. Esses acordos ocorrem 
fora do âmbito judicial, am-
pliando a autonomia das par-
tes. Desde a reforma de 2020, 
essa abordagem tornou-se 
mais acessível, permitindo a 
negociação de dívidas bancá-
rias ou com fornecedores, dé-
bitos trabalhistas e benefícios 
fiscais federais. 

Dívidas em recuperação 
extrajudicial sobem 385%

EM 2024

A Fenabrave, entidade 
que representa as conces-
sionárias, prevê crescimento 
de 5% das vendas de veícu-
los neste ano. O prognóstico 
é de 2,77 milhões de unida-
des comercializadas, entre 
carros de passeio, utilitários 
leves, caminhões e ônibus.

O número representa 
praticamente um retorno 
ao patamar de vendas de an-
tes da pandemia. Em 2019, 
ano anterior à crise sanitária 
no Brasil, o mercado chegou 
a 2,79 milhões de veículos. 

Após o crescimento de 
14,2% do ano passado, o ce-
nário da Fenabrave consi-
dera uma desaceleração do 
setor, em linha com a ten-
dência para a atividade eco-

nômica diante do impacto 
dos juros mais altos.

Conforme as previsões 
da Fenabrave por segmento, 
as vendas de carros de pas-
seio e utilitários leves, como 
picapes e vans, devem cres-
cer 5% neste ano, chegando 
a 2,61 milhões de unidades.

Para caminhões, a pre-
visão é de crescimento de 
4,5%, para 127,6 mil unida-
des. Completa a previsão 
um aguardado crescimento 
de 6% das entregas de ôni-
bus, num total de 29,3 mil 
coletivos projetados para 
este ano.

Além desses números, a 
associação prevê aumento 
de 10% das vendas de mo-
tocicletas. A projeção é que 
sejam vendidas 2,06 milhões 
de unidades dos veículos de 
duas rodas em 2025.

Fenabrave prevê alta de 
5% na venda de veículos

EM 2025

Prognóstico é de 2,77 milhões de unidades 
comercializadas entre os vários modelos
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Capital sedia, a partir da próxima quarta-feira, evento com palestras e painéis exclusivos com profissionais do setor

Desenvolvimento de games em JP
KICK-OFF

Lílian Viana 

lilian.vianacananea@gmail.com

O Governo da Paraíba, por 
meio da Secretaria de Ciên-
cia, Tecnologia, Inovação e 
Ensino Superior (Secties), em 
parceria com a Fundação de 
Apoio à Pesquisa do Estado 
da Paraíba (Fapesq), realiza 
na próxima quarta-feira (15) 
o Kick-Off, evento de aber-
tura do circuito de Profissio-
nalização e Desenvolvimen-
to de Jogos Indies da Paraíba 
— Game Dev Quest. O even-
to é gratuito, aberto ao públi-
co, e um dos principais obje-
tivos é a apresentação oficial 
das 40 equipes classificadas. 
O resultado final foi divulga-
do ontem, conforme previs-
to no edital. Confira o resul-
tado no link https://fapesq.
rpp.br/editais/editais-resul-
tados/55_2024-resultado-final

-apos-recurso.pdf/view. 
O Kick-Off marca o início 

oficial do Game Dev Quest. 
Essa reunião tem como obje-
tivo alinhar ideias, definir me-
tas e traçar o plano que guiará 
toda a jornada de desenvolvi-
mento de games para os parti-
cipantes do circuito. O evento 
acontecerá no Auditório Pro-
fessor Milton Paiva, na Reito-
ria da Universidade Federal 
da Paraíba, em João Pessoa.

A programação do Kick-
-Off começa com a partici-
pação do secretário de Ciên-
cia, Tecnologia e Inovação, 
Cláudio Furtado, na abertu-
ra oficial. Em seguida, será 
apresentada a dinâmica do 
Circuito Game Dev Quest, 
com alinhamento de objeti-
vos e orientações didáticas 

para os participantes. O even-
to contará com palestras e pai-
néis exclusivos, como o painel 
“O Jogo é um Negócio”, com 
Juliana Britto, CEO da Indie 
Hero, que abordará a indús-
tria de games sob uma pers-
pectiva empresarial.

Além disso, os partici-
pantes terão acesso à pales-
tra “Além do Código”, com 
Rodrigo Barros, lead gameplay 
programmer, que atuou no de-
senvolvimento de jogos como 
Marvel’s Guardians of the Ga-
laxy e Assassin’s Creed. Tam-
bém será realizado o painel 
“Reset, Play, Conquiste”, que 
reunirá importantes nomes 
do setor, como Arison Uchoa, 
diretor criativo da Red Twig 
Game Studio, e Lobba Mat-
tos, presidente da Associação 

de Desenvolvedores de Jogos 
da Bahia, para discutir o futu-
ro da indústria.

Sobre o circuito 
O circuito recebeu um in-

vestimento de R$ 800 mil e 
tem como principal objeti-
vo fomentar o polo de jogos 
da Paraíba, incentivando a 
indústria de jogos indepen-
dentes e apoiando tanto equi-
pes iniciantes quanto expe-
rientes.

O circuito será dividido 
em três fases eliminatórias, 
cada uma com atividades e 
benefícios específicos. Du-
rante a primeira fase, inti-
tulada “Círculo dos Visio-
nários”, participam as 40 
equipes selecionadas para o 
desenvolvimento inicial do 

projeto. Os participantes te-
rão acesso a workshops, con-
teúdos exclusivos e mento-
ria especializada.

Na segunda fase, “Fábrica 
de Lendas”, avançam 20 equi-
pes com potencial empreen-
dedor e qualidade técnica. As 
equipes receberão um apor-
te de R$ 20 mil para consoli-
dar suas ideias em startups e 
criar o jogo.

Já na terceira fase, “Coliseu 
dos Campeões”, as 10 melho-
res startups receberão um se-
gundo aporte, de R$ 40 mil, 
para incubação e lançamen-
to comercial do jogo. As cin-
co equipes de maior destaque 
serão lançadas no mercado e 
poderão apresentar seus pro-
jetos a investidores em um 
evento público a ser divulga-

do, o qual será denominado 
“Covil dos Dragões”.

Meta
Evento recebeu um 

investimento de 
R$ 800 mil e tem 
como principal 

objetivo fomentar 
o polo de jogos da 

Paraíba

De acordo com a pesquisa 
“Tendências de Turismo Verão 
2025”, realizada pelo Ministé-
rio do Turismo (MTur) e pela 
Nexus, cerca de 59 milhões de 
brasileiros devem viajar até o 
mês de fevereiro. Com o verão 
a todo vapor, muitos optam 
por destinos nacionais, espe-
cialmente com praias. No en-
tanto, nem todos os destinos 
são pet friendly, e, por vezes, 
o tempo de viagem é cansati-
vo demais para os animais, o 
que gera uma angústia nos tu-
tores, que se veem obrigados 
a deixar seus animais de esti-
mação em casa durante a au-
sência.

Deixá-los isolados pode re-
sultar em sérios problemas 

comportamentais e de saúde, 
como ansiedade de separa-
ção, vocalização excessiva (la-
tidos e miados, por exemplo) 
e até destruição de móveis. 
Por isso, muitos tutores bus-
cam alternativas para garan-
tir o bem-estar dos seus ani-
mais enquanto viajam, como 
os hotéis e spas especializados 
no cuidado de pets. Na Paraí-
ba, até maio de 2024, havia 414 
empresas dedicadas a serviços 
para animais, das quais 57 vol-
tados à hospedagem, como ho-
téis e creches, segundo dados 
da Receita Federal e repassa-
dos pelo Sebrae-PB. 

Sempre que precisa viajar, 
a padeira Cecília Japiassú Por-
to não pensa duas vezes: recor-
re aos serviços de um hotelzi-
nho em Manaíra para deixar 
Madá, sua american bully, de 

três anos. “Madá tem muita 
energia e adora brincar com 
outros cães. Como trabalho 
em casa, ela fica comigo no dia 
a dia, mas, quando viajamos, 
ela adora ficar no hotelzinho. 
Eles administram suas medi-
cações, alimentam-na corre-
tamente e, o melhor, sempre 

Hospedagem de animais ganha destaque neste período de verão
PET FRIENDLY

mandam fotos e vídeos, me 
mantendo informada sobre 
tudo”, relata Cecília.

Antes de Madá se hospedar 
no local, Cecília precisou se-
guir algumas exigências, como 
a comprovação de que as vaci-
nas estão em dia e um teste de 
sociabilidade com os outros 
pets do local. Para Cecília, essa 
preocupação com a seguran-
ça de Madá foi fundamental 
para a escolha do local. “Ela fi-
cou lá pela primeira vez quan-
do tinha apenas cinco meses e 
sempre foi muito bem tratada”, 
relembra.

Com a crescente deman-
da por esse tipo de serviço, 
hotéis e spas para pets têm se 
multiplicado, oferecendo uma 
solução segura e confortável 
para os tutores que desejam 
garantir o bem-estar dos seus 

animais enquanto aproveitam 
suas férias de verão. O valor 
de uma diária em um hotel 
canino pode variar de R$ 40 a 
R$ 150, dependendo de fatores 
como o porte do animal, a lo-
calização do estabelecimento e 
os serviços inclusos, conforme 
informações do blog CronoSha-
re. Geralmente, os preços in-
cluem cuidados básicos, como 
alimentação e limpeza.

Uma das opções que apa-
recem na pesquisa do blog é o 
Spa Pet, localizado em Cabe-
delo, na Região Metropolitana 
de João Pessoa. O local ofere-
ce atividades diversas para os 
animais, como banhos de man-
gueira, passeios por gramados 
e até mergulhos refrescantes 
na piscina. O coordenador do 
spa, Luiz Carlos Almeida, des-
taca que a estrutura foi pensa-

da para garantir o conforto e 
lazer dos hóspedes de quatro 
patas, especialmente duran-
te o verão. Além disso, o local 
conta com profissionais quali-
ficados e médicos veterinários 
para atender a qualquer neces-
sidade dos pets.

Atualmente com 50 cães 
hospedados, o local investe em 
recreação e bem-estar, com ati-
vidades na piscina especial-
mente projetada para os ani-
mais, sempre com supervisão 
e coletes de segurança. “Tam-
bém mantemos uma comuni-
cação direta com os tutores, 
enviando fotos e vídeos pelo 
WhatsApp e publicando nas 
redes sociais, para que eles 
acompanhem o estado de saú-
de e diversão dos animais en-
quanto estão ausentes”, des-
taca.

É importante verificar se o hotel tem licença e as credenciais exigidas pelos órgãos

n 

Na Paraíba, 
até maio de 
2024, havia 
414 empresas 
dedicadas a 
serviços para 
animais, das 
quais 57 voltadas 
à hospedagem

Antes de deixar seu pet 
em um hotelzinho, é funda-
mental que os tutores reali-
zem uma pesquisa detalha-
da sobre o local escolhido. 
Cecília Japiassú Porto, por 
exemplo, fez uma pesquisa 
detalhada sobre vários es-
tabelecimentos locais, até 
encontrarem o Pet Haus, 
Centro Médico e de bem-
-estar animal, em Manaí-
ra.  “Fizemos uma pesqui-
sa no aplicativo DogHero e 
encontramos um casal com 
boas recomendações. Eles 
tinham uma creche bem es-
truturada, e decidimos dei-
xar Madá lá”, explica Ce-
cília.

De acordo com o médi-
co veterinário Edson Mau-
ro, essa pesquisa do local é 
essencial para garantir a 
segurança do pet e evitar 
surpresas desagradáveis. 
Além disso, é importante 
verificar se o hotel tem li-
cença e as credenciais exi-
gidas pelos órgãos locais, 
como inspeção do Conse-
lho de Medicina Veteriná-
ria da Paraíba. Uma visi-
ta pessoal às instalações 
antes da estadia também 
é essencial, segundo o ve-
terinário. “É bom sempre 
ter referência desses locais, 

não só em redes sociais, 
mas também conhecen-
do o local pessoalmente, 
para verificar se a estrutu-
ra atende ao pet e, ainda, se 
há veterinário responsá-
vel”, aconselha.

Para o veterinário, a or-
ganização da rotina do es-
tabelecimento também é 
um ponto importante. “Ao 
visitar o local, o tutor deve 
analisar as condições sani-
tárias e esclarecer dúvidas 
sobre horário de alimen-
tação e o tipo de ração que 
será oferecido. Se os ani-
mais ficarem em confina-
mento, não pelo dia todo, 
mas em algum momento, 
tem que ver tamanho de 
baia, ventilação e higiene. 
Caso o pet seja fêmea e es-
tiver perto de entrar no cio, 
é imprescindível que os tu-
tores informem aos coorde-
nadores do local, para que 
ela fique mais afastada dos 
machos”, completa. 

 Por fim, Edson Mauro 
ressalta que a comunica-
ção com o estabelecimen-
to é fundamental. “O ideal 
é que o local tenha câmeras 
24 horas, para que os tuto-
res acompanhem a rotina 
do pet. Além disso, é muito 
importante manter contato 

com o hotel durante a esta-
dia, recebendo atualizações 
diárias sobre o comporta-
mento do seu pet. Isso aju-
da a garantir que ele está 
bem”, conclui o veterinário.

Pesquisa sobre local garante 
segurança e diversão aos animais

Foto: Arquivo pessoal

“É bom 
sempre ter 
referência 
desses locais, 
não só em 
redes sociais, 
mas também 
conhecendo 
o local 
pessoalmente

Edson Mauro
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Decisão foi anunciada ontem pelo Governo Federal, por meio do Conselho Nacional dos Direitos das Crianças e Adolescentes

Resolução garante aborto a menores
VÍTIMAS DE ESTUPRO

Gésio Passos 

Rádio Nacional

Lucas Pordeus León  
Agência Brasil

Agência Brasil 

Carolina Pessoa  
Rádio Nacional

Após decisão judicial, o Go-
verno Federal publicou, ontem, 
uma resolução do Conselho 
Nacional dos Direitos da Crian-
ça e do Adolescente (Conanda) 
sobre o atendimento a vítimas 
de violência sexual.

A Resolução no 258, de de-
zembro de 2024, estabelece um 
protocolo específico em caso de 
gravidez de criança e adoles-
cente resultante de violência 
sexual. A norma estabelece a 
garantia de acesso rápido e se-
guro ao serviço de saúde para 
a realização da interrupção le-
gal da gestação, em caso de vio-
lência, de forma humanizada e 
respeitosa.

O atendimento deve se-
guir o princípio da celerida-
de, da não revitimização e do 
respeito à autonomia e à escu-
ta da criança e do adolescente.

A norma também define 
diretrizes para a prevenção 
da violência sexual na infân-
cia, inclusive com o direito à 
educação sexual, e indica os 
deveres do Estado nesses ca-
sos.

Em dezembro, a resolução 
foi aprovada pela maioria dos 

Norma estabelece a garantia de acesso rápido e seguro ao serviço de saúde para a realização da interrupção legal da gestação 
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conselheiros do Conanda, mas 
os representantes do Governo 
Federal contrários à resolução 
pediram vista do processo. O 
pedido de vista não foi acata-
do e a resolução foi aprovada.

Em seguida, a senadora e 
ex-ministra do governo de Jair 
Bolsonaro Damares Alves (Re-
publicanos-DF) acionou a Jus-

tiça, pedindo a suspensão da 
resolução, alegando que o pe-
dido de vista do representante 
da Casa Civil havia sido des-
respeitado.

Em primeira instância, a 
senadora conseguiu uma li-
minar, que foi derrubada na 
terça-feira (7) pelo desem-
bargador Ney Bello. Com 

isso, a publicação da resolu-
ção foi autorizada.

O magistrado conside-
rou que o Conselho agiu 
dentro de suas atribuições, 
“estabelecendo os pressu-
postos necessários à corre-
ta interrupção da gravidez 
quando fruto de abominá-
vel violência”.

O desembargador disse 
ainda que “uma sociedade 
em que suas instituições pri-
vilegiam o embate ideológi-
co e suas verdades pré-con-
cebidas, sobre a sanidade, a 
liberdade e proteção de me-
nores vítimas de violência 
está fadada ao fracasso en-
quanto aventura da moder-

nidade racional”.
O Gabinete de Assessoria 

Jurídica às Organizações Po-
pulares, representando as en-
tidades da sociedade civil do 
Conanda, alegou que a deci-
são cumpriu a previsão do re-
gimento do Conanda e foi to-
mada por meio democrático.

A entidade alertou ainda 
que o impedimento da pu-
blicação da resolução impe-
de a proteção de milhares 
de meninas, vítimas de vio-
lência sexual, que sofrem 
novas violências ao buscar 
amparo do Estado para pro-
teger seus direitos.

Definição
Regra também 

define diretrizes 
para a prevenção da 
violência sexual na 
infância, inclusive 

com o direito à 
educação sexual

A Associação Nacional de 
Travestis e Transsexuais (An-
tra) protocolou representação 
no Ministério Público Federal 
(MPF) contra a Meta — com-
panhia que controla Facebook, 
Instagram e Whatsapp — após 
mudança na política da gigan-
te da tecnologia, que passou a 
permitir, a partir da última ter-
ça-feira (7), que os usuários as-
sociem a transsexualidade ou 
a homossexualidade a doen-
ças mentais.

“O estado brasileiro preci-
sa dar respostas contundentes 
a essa situação! Inadmissível 
que isso ocorra quando temos 
leis que nos protegem!”, infor-
mou a organização em uma 

rede social, ontem.
Após a Meta anunciar o 

fim de restrições para posta-
gens sobre imigração e gêne-
ro, a empresa alterou sua po-
lítica em relação a discursos 
de ódio para permitir a asso-
ciação da transexualidade ou 
homossexualidade com doen-
ças mentais ou anormalidade, 
quando envolver discurso po-
lítico ou religioso.

“Nós permitimos alega-
ções de doença mental ou 
anormalidade quando basea-
das em gênero ou orientação 
sexual, dado o discurso polí-
tico e religioso sobre transge-
nerismo e homossexualida-
de”, afirma as novas regras de 
moderação de conteúdo para 
plataformas como Facebook e 
Instagram.

As mudanças da Meta 
atendem às exigências do pre-
sidente eleito dos Estados Uni-
dos (EUA), Donald Trump, 
em relação ao funcionamen-
to das redes sociais. O em-
presário dono da Meta, Mark 
Zuckberg, afirmou ainda que 
se aliará a Trump contra paí-
ses que criam regras para o 
funcionamento das platafor-
mas.

Para a Antra, a mudança 
busca permitir os ataques con-
tra as pessoas trans nas redes 
sociais. “É óbvio que os fanáti-
cos anti-trans ficariam felizes 
que suas desinformações, ata-
ques e mentiras possam cir-
cular livremente no Facebook 
e no Instagram, fato que no X 
e Telegram isso já acontecia”, 
completou a associação.

Grupo trans aciona MPF após Meta 
permitir associar LGBT com doença

POLÊMICA

Os candidatos do Con-
curso Público Nacional 
Unificado (CPNU) que so-
licitaram a devolução da 
taxa de inscrição come-
çaram a receber ontem o 
valor.

 De acordo com o Mi-
nistério de Gestão e Inova-
ção, mais de 29 mil pessoas 
já foram reembolsadas, de 
um total de mais de 31 mil.

O prazo para solicita-
ção de reembolso ocorreu 
de 5 a 7 de julho de 2024. A 
taxa de inscrição do con-
curso foi de R$ 90 para os 
cargos de nível superior e 
de R$ 60 para os de nível 
médio.

Para o procedimento 
de devolução, a Fundação 
Cesgranrio, banca respon-
sável pela seleção, orientou 
os solicitantes por e-mail 
a criar uma chave Pix do 
tipo CPF — o mesmo in-
formado na inscrição — 

no sistema bancário de sua 
preferência. Essa medida 
visa a facilitar o pagamen-
to pelo Banco do Brasil.

O processo de devolu-
ção por esse meio será rea-
lizado durante 30 dias cor-
ridos, a contar do dia 6 de 
janeiro. Nos casos em que 
não foi possível registrar 
a chave Pix, o reembolso 
será feito por outros meios, 
em um prazo maior.

O ministério informou 
que 31.050 candidatos soli-
citaram devolução da taxa 
de inscrição do CPNU e, 
com isso, a participação 
deles no processo seletivo 
foi cancelada. O pedido de 
reembolso foi permitido a 
todos os candidatos inscri-
tos no país.

CPNU inicia a devolução da 
taxa de inscrição dos candidatos

CONCURSO UNIFICADO

n 

A taxa de 
inscrição do 
concurso foi 
de R$ 90 para 
os cargos de 
nível superior 
e de R$ 60 
para os de 
nível médio

Pela primeira vez em 100 
anos, antas (Tapirus terrestris) fo-
ram flagradas em vida livre no 
território do estado do Rio de Ja-
neiro pelo Instituto Estadual do 
Ambiente (Inea). O animal, que 
é o maior mamífero da Améri-
ca do Sul, até então considerado 
extinto na natureza fluminense, 
era encontrado somente em ins-
tituições de proteção à fauna e 
em pontos de introdução na na-
tureza com indivíduos nascidos 
em instalações assistidas.

O flagrante foi feito por meio 
de armadilhas fotográficas dis-
ponibilizadas pela Vale ao Inea, 
por meio de parceria firmada 
em 2020, na qual se desenvol-
vem ações de proteção ecossis-
têmica aliadas à conservação 
da biodiversidade nas áreas de 

abrangência do Parque Estadual 
Cunhambebe.

Os 108 registros, feitos pelas 
10 câmeras instaladas em uma 
unidade de conservação admi-
nistrada na Costa Verde, flagra-
ram grupos com até três indi-
víduos em uma única captura, 
além de uma fêmea com filhote 
— o que sugere uma população 
bem estabelecida da espécie na 
região. A redescoberta é resul-
tado do trabalho de conserva-
ção da biodiversidade da Mata 
Atlântica, que oferece um hábi-
tat preservado para a anta e ou-
tras espécies-chave, como a on-
ça-parda (Puma concolor).

“É a primeira vez, em 10 dé-
cadas, que são flagrados, regis-
trados e monitorados no Rio de 
Janeiro tais animais em total 
vida livre, ou seja, indivíduos 
que não dependeram de ação hu-

mana direta ou projetos de rein-
trodução de fauna”, diz o Inea.

Segundo o secretário de Es-
tado do Ambiente e Sustentabi-
lidade, Bernardo Rossi, as unida-
des de conservação estaduais são 
responsáveis pela proteção dire-
ta de quase meio milhão de hec-
tares de Mata Atlântica no terri-
tório fluminense. “Em episódios 
como esse, nos certificamos de 
que estamos no caminho certo. 
Essa redescoberta é um marco 
não só para o Rio de Janeiro, mas 
para a ciência”, afirmou Rossi.

A anta-brasileira é um ma-
mífero terrestre, que pode pe-
sar até 250 kg e se destaca por sua 
adaptabilidade e importância 
ecológica, pois potencialmente 
age como dispersora e predado-
ra de sementes, o que contribui 
com a manutenção de seu hábi-
tat natural e, consequentemen-

Consideradas extintas, antas são vistas após um século
NO RIO DE JANEIRO

Foram 108 registros, feitos pelas 10 câmeras instaladas em uma unidade de conservação

te, desempenha papel vital no 
ecossistema.

Sua capacidade de se movi-
mentar com facilidade em dife-
rentes tipos de terreno, incluin-
do áreas alagadas e encostas 
íngremes, aliada à sua habilida-

de como nadadora, torna-a bem 
adaptada a evitar predadores.

O último registro do animal 
no estado do Rio tinha sido fei-
to em 1914, no Parque Nacional 
da Serra dos Órgãos, sendo con-
sideradas as principais causas 

para seu desaparecimento a per-
da de hábitat, a caça e exploração 
desenfreadas e a urbanização. 
Atualmente, a espécie encontra-
-se incluída na Lista Vermelha 
de Espécies Ameaçadas como 
vulnerável.

Fo
to

: D
iv

ul
ga

çã
o/

 A
sc

om
-I

ns
tit

ut
o 

Es
ta

du
al

 d
o 

A
m

b
ie

nt
e



A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba  -  QUINTA-FEIRA, 9 de janeiro de 2025  21Esportes EDIÇÃO: Geraldo Varela
EDITORAÇÃO: Débora Borges

Seletiva busca
novos talentos

  NATAÇÃO  

Grêmio Vila Olímpica recebe crianças de oito a 13 anos, visando montar o seu elenco para esta temporada

O Grêmio Vila Olímpi-
ca Parahyba tem realiza-
do uma seletiva visando 
captar novos talentos para 
compor sua equipe de na-
tação para a temporada 
prestes a se iniciar. Os in-
teressados, que devem 
ter entre oito e 13 anos de 
idade, devem procurar 
os professores responsá-
veis: Lúcio Nascimento, 
na categoria Mirim/Pe-
tiz, e Leandro Ribeiro, na 
Infantil/Sênior. A ideia 
é trazer atletas que já te-
nham pelo menos uma 
iniciação nessa modalida-
de esportiva.

“A seletiva é um pro-
cesso que a gente faz todo 
início de ano. Ela é desti-
nada a esses alunos de es-
colinhas e clubes que têm 
por aqui, em João Pessoa, 
e até mesmo fora de João 
Pessoa, porque a gente já 
recebeu, inclusive, algu-
mas vezes, atletas de ou-
tros cantos. A gente sabe 
que tem muitos profissio-
nais aqui em João Pessoa, 
que tem trabalho nas esco-
linhas, mas elas, de certa 
forma, a maioria, não de-
senvolve a natação com-
petitiva, a natação de alto 
rendimento, e a gente, jus-
tamente, pensando nessa 
situação, faz essa seletiva 
para pegar essas crianças, 
esses atletas, que treinam 
nas escolinhas por João 

Pessoa, treinam em outros 
clubes, para participarem 
da natação competitiva”, 
explica o professor Lúcio 
Nascimento.

“A gente faz sempre 
um pequeno teste com 
as crianças. Tem que ter 
uma parte de questão téc-
nica, ver se elas nadam os 
quatro estilos. Claro que 
não precisa ser 100% tec-
nicamente, mas a gente 
faz uma avaliação. Temos 
que levar em considera-
ção a idade, temos que le-
var em consideração do 
local que veio, e a gente 
está sempre buscando es-
ses critérios”.

Mesmo se tratando de 
crianças que já estejam ha-
bituadas a praticar nata-
ção, Lúcio explica que elas 
devem passar por um pe-
ríodo de adaptação antes 
de começar a participar de 
competições representan-
do o clube.

“É um processo que vai 
evoluindo com o passar 
do tempo. Nós temos as 
equipes principais, que é 
a minha, de oito a 12 anos, 
e a de 13 anos acima, do 
professor Leandro, mas 
a gente também trabalha 
com as pré-equipes, com 
a professora Viviana, Ana 
Paula e com o professor 
Felipe. Essas pré-equipes 
servem para, justamente, 
receber esses novos atle-
tas, essas novas crianças, 
tanto desse processo de 
seletiva como também in-

terno mesmo, da própria 
Vila Olímpica, já que a 
gente também tem milha-
res de crianças treinando 
no dia a dia lá na escoli-
nha”, comenta Lúcio.

“A gente sabe que tan-
to nas nossas escolinhas 
como as de fora, as crian-
ças vêm treinando de 45 a 
50 minutos e vão passar a 
treinar uma hora e meia, 
duas horas por dia, e a 
gente tem todo esse pro-
cesso de adaptação para 
a equipe. O professor tem 
todo aquele olhar clíni-
co de estar procurando 
sempre o melhor do atle-
ta e, após um certo tem-
po que houver um desen-
volvimento que a gente 
acha legal, já podem pas-
sar para as equipes princi-
pais. Tanto eu como o pro-
fessor Leandro fazemos 
esse processo de adapta-
ção, procurando não for-
çar muito a criança, o 
atleta que está chegando 
agora nas equipes de com-
petição de alto rendimen-
to”, acrescenta ele.

Professores qualificados
Segundo Lúcio, são 

inúmeros benefícios que 
os atletas poderão usu-
fruir ao fazer parte do 
Grêmio Vila Olímpica Pa-
rahyba. Da infraestrutura 
moderna ao acompanha-
mento com profissionais 
qualificados, tudo conver-
ge para o aperfeiçoamen-
to do potencial esportivo 

dos jovens atletas.
“O primeiro ponto é 

que hoje nós somos o me-
lhor clube da Paraíba, de 
longe. Também temos ti-
dos grandes resultados a 
nível regional: a equipe de 
13 a 18 anos é atual cam-
peã do Norte e do Nordes-
te; a equipe de menores, 
as crianças de nove a 12, 
que é a minha turma, eles 
atualmente são o terceiro 
melhor também do Norte 
e Nordeste; e isso sem con-
tar os vários atletas de oito 
a 12 anos que são ranking 
nacional, ou seja, são os 
melhores atletas do Bra-
sil, porque nessa categoria 
eles não têm campeonato 
brasileiro, e aí a gente faz 
mais ou menos uma ava-
liação a nível nacional por 
ranking, no qual são consi-
derados os melhores tem-
pos do atleta comparado a 
todos do Brasil. Como eu 
disse, a gente tem nove a 
10 atletas que estão entre 
os cinco melhores do Bra-
sil na categoria e ainda 
tem também o atleta Da-
yalo, que, no ano passa-
do, foi campeão brasilei-
ro depois de vários anos 
sem a Vila ter um atleta 
campeão”, pontua.

“Além de toda essa 
questão, a gente também 
tem toda a nossa estrutu-
ra. A estrutura do Grêmio 
Vila Olímpica Parahyba é 
elogiada a nível de Brasil, 
tanto que as grandes com-
petições, os órgãos com-

petentes por elas, estão to-
dos querendo trazer para 
cá. Nós temos cinco pisci-
nas; tem uma arquiban-
cada que comporta cerca 
de 1.500 pessoas; recen-
temente foram compra-
dos blocos, aquelas pla-
taformas que os atletas 
saltam para entrar na pis-
cina, de última geração; 
houve a compra de raias 
novas também; além de, 
claro, profissionais com 
larga experiência de pelo 
menos 10 anos”, comple-
ta o treinador da equipe.

Competições em 2025
Em 2025, o clube pes-

soense tem um calendá-
rio recheado de competi-
ções em todo o Brasil e até 

fora dele. Conforme Lúcio, 
além do Campeonato Pa-
raibano, que tem rendido 
diversos pódios nos últi-
mos anos, o Grêmio terá 
os regionais, com a equi-
pe de 13 a 17 anos, atual 
campeã, e o nacional, com 
a equipe de 12 a 14 anos. 
Outra grande novidade é 
a retomada da participa-
ção em competições de 
águas abertas.

“A gente tem o atual 
campeão brasileiro de In-
fantil I, que é o atleta Da-
yalo; além dele, a gente 
também tem outros atle-
tas que vão participar des-
sas competições a nível 
nacional, os campeona-
tos brasileiros, que ocor-
rem no primeiro e segun-
do semestre. Esse mesmo 
processo de primeiro e se-
gundo semestre também 
acontece com os regio-
nais, os Norte–Nordeste, 
como também acontece no 
Campeonato Paraibano. 
A gente tem, no segundo 
semestre, a Copa Pacífico, 
que é reunida a Seleção 
Brasileira a partir do Nor-
te–Nordeste. No último 
ano, o Grêmio teve quatro 
atletas participando des-
ta competição na Bolívia; 
todos, graças a Deus, saí-
ram de lá com medalhas, 
com bons resultados, e eu 
acredito que a gente tam-
bém consiga colocar esses 
atletas também nessa sele-
ção neste ano de novo”, co-
mentou o professor. 

Camilla Barbosa  
acamillabarbosa@gmail.com

“Outra grande 
novidade é a 
retomada da 
participação 
em 
competições 
de águas 
abertas

Lúcio Nascimento

Foto: Reprodução/Instagram

Atletas da natação do 
Grêmio Vila Olímpica têm 
conquistado expressivos 
resultados em competições 
pelo Brasil



O Estádio Almeidão po-
derá receber públicos supe-
riores a 20 mil pessoas no 
ano de 2025. A informação foi 

dada pelo secretário de Es-
porte, Juventude e Lazer da 
Paraíba, Lindolfo Pires, ao 
portal Diário do Sertão. Tan-
to a praça esportiva de João 
Pessoa quanto o Amigão, em 

Campina Grande, vêm rece-
bendo melhorias estruturais. 
As obras fazem parte de um 
investimento realizado pelo 
Governo do Estado para aco-
modar as partidas de futebol 

do Campeonato Paraibano, 
Copa do Nordeste e Cam-
peonato Brasileiro das sé-
ries C e D.

Na sua fala, Lindolfo res-
saltou que as instalações de 

segurança do Almeidão, de-
pois de 50 anos, foram apro-
vadas sem restrições pelo 
Corpo de Bombeiros. Até en-
tão, os laudos do órgão não 
deixavam que o estádio ti-
vesse públicos superiores 
a 16 mil pagantes. No ano 
passado, o maior público da 
praça esportiva, envolven-
do equipes locais, foi 13.553 
torcedores, na final do Pa-
raibano, entre Botafogo-PB 
e Sousa.

“Não existe mais essa si-
tuação em relação a qualquer 
tipo de falha no sistema de se-
gurança. Pela primeira vez em 
50 anos, o Almeidão hoje tem 
as suas instalações comple-
tamente aprovadas em nível 
de segurança. O estádio está 
em perfeitas condições, sendo 
possível ter comportada sua 
capacidade máxima”, disse o 
secretário ao Diário do Sertão.

Nova iluminação
Uma das principais me-

lhorias que o Almeidão e o 
Amigão devem receber, ain-
da em 2025, será a troca do 
atual sistema de iluminação 
por outro de tecnologia de 
LED, modelo usado nas prin-

cipais arenas e estádios do 
Brasil. O investimento para a 
troca de iluminação nas duas 
praças esportivas será de  
R$ 2,5 milhões. A tendência é 
que a obra seja realizada até 
meados deste ano. 

Flamengo no Amigão
O duelo entre Flamengo 

e Madureira, pelo Campeo-
nato Carioca, que acontece 
no Amigão, no dia 16 de ja-
neiro, ocorrerá às 18h30. Ini-
cialmente a Federação de Fu-
tebol do Estado do Rio de 
Janeiro (Ferj) havia divul-
gado que a partida seria às 
19h. O motivo alegado pela 
entidade desportiva para a 
mudança foi um pedido da 
emissora de televisão deten-
tora dos direitos de transmis-
são da competição.

Será o segundo ano con-
secutivo que o Rubro-Ne-
gro jogará na Paraíba. Em 
janeiro de 2024, o time cario-
ca enfrentou o Nova Igua-
çu, também pelo Estadual, 
no Almeidão. Pela segunda 
rodada do certame, no dia 
21 do primeiro mês do ano, 
o duelo terminou empatado 
em 1 a 1.
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Jazon Vieira deixou o clube na semana de estreia no Campeonato Paraibano, contra o Esporte de Patos

Auxiliar técnico comanda o Pombal
EDSON MANU

Edson Manu, auxiliar téc-
nico, comandará a equipe do 
Pombal na estreia do time no 
Campeonato Paraibano. O 
profissional é ex-atleta e che-
gou ao clube há pouco mais 
de um mês. Ele substituirá 
Jazon Vieira, que pediu para 
deixar o clube poucos dias 
antes do início do Estadual. A 
primeira partida do Carcará 
na competição será contra o 
Esporte de Patos, no Estádio 
José Cavalcanti, no domingo 
(12), às 17h. 

Na última terça-feira (7), 
Jazon comunicou ao presi-
dente Zildo de Sousa que não 
permaneceria no cargo. Con-
forme o dirigente do Carca-
rá, a justificativa do treina-
dor para a descontinuidade 
do trabalho seria problemas 
estruturais e logísticos en-
frentados na pré-temporada.

“Ele sabia desses proble-
mas. Quando contratamos o 
Jazon, deixei claro que não te-
ríamos condições de treinar 
na cidade e que seria preciso 
se deslocar para outros mu-
nicípios. As justificativas não 
condizem com o que foi acor-
dado. Acreditamos que ele re-
cebeu proposta melhor para 
treinar outra equipe e prefe-
riu sair”, disse Zildo de Sousa. 

“Agora, independente de 
qualquer coisa, fizemos uma 
grande pré-temporada, fo-
ram quase 30 dias de trabalho 
e esperamos desempenhar 
um bom papel na competi-
ção. As expectativas são as 
melhores e o Edson Manu se-
guirá com a gente nesse iní-
cio. Que tenhamos sorte já 
diante do Esporte de Patos”, 
disse Zildo.

Preparação
Sousa e Pombal se enfren-

taram na última terça-feira 
(7), num duelo que marcou o 
último amistoso das equipes 

antes do Campeonato Parai-
bano. No Marizão, o Dino, 
que estreia no torneio diante 
da Picuiense, na próxima se-
gunda-feira (13), às 20h15, no 
Estádio Amigão, em Campi-
na Grande, ganhou por 2 a 1. 
Na partida, o Carcará já con-
tou com Edson Manu na sua  
área técnica.

Depois do amistoso, Pau-
lo Foiani, técnico do Sousa, 
falou sobre as expectativas 
para o Campeonato Paraiba-
no e sobre o trabalho feito na 
pré-temporada. O treinador 
chegou ao clube no fim de no-
vembro, assim como grande 
parte do elenco que tentará o 
bicampeonato estadual. 

“Primeiramente, sobre o 
jogo contra o Pombal, foi im-
portante para o nosso contex-
to, sendo um teste que trouxe 
competitividade para nossa 
equipe, gerando um pouco de 
dificuldade. [...] O resultado, 
como sempre falo nas coleti-
vas, desde o primeiro amisto-
so que fizemos, é o que menos 
importa”, afirmou. 

“Esse momento é muito 
importante. Agora, faltam 
poucos dias para a competi-
ção, então, ao fazer uma aná-
lise de tudo o que já foi feito, 
dentro da nossa possibilida-
de, será preciso amenizar um 
pouco os erros cometidos. A 
gente sabe que o time só vai 
chegar no seu melhor [técnica 
e fisicamente] após a terceira 
ou quarta rodada do Paraiba-
no, quando a equipe terá ad-
quirido a sua melhor perfor-
mance. Mas vejo que a gente 
está no caminho certo”, acres-
centou Foiani. 

Campinense
A Raposa fará o jogo de 

abertura do Campeonato Pa-
raibano 2025. No sábado (11), 
às 16h30, contra o Serra Bran-
ca de mandante no Amigão, 
o Campinense volta a fazer 
uma partida oficial, algo que 
não acontecia desde março de 

2024, quando foi eliminado 
na primeira fase do certame 
local. Sob o comando de Ro-
drigo Fonseca, as expectati-
vas são muito grandes. 

Carlos Alberto, cara nova 
no elenco do Rubro-Negro, 
concedeu entrevista coletiva 
e comentou sobre a pressão 
por uma boa campanha, além 
de outras questões, como a 
expectativa para se encontrar 

com o torcedor. 
“A gente sempre vai en-

trar para ganhar, mas é im-
portante não trazer essa pres-
são já desde o início. Já existe 
um pouco de ansiedade para 
quem disputará o Campeo-
nato Paraibano pela primei-
ra vez. Esperamos fazer uma 
boa estreia, sabendo do ad-
versário. Acredito que, espe-
cialmente em 2025, teremos 

uma competição muito difí-
cil. As equipes têm se estru-
turado, têm contratado bem 
até aqui. Do lado do Campi-
nense, pode ter certeza que 
não faltará raça, luta e força 
de vontade”, falou o jogador.

Nacional
O Nacional de Patos fe-

chou a pré-temporada com 
um empate por 1 a 1 contra o 

Iguatu-CE. A equipe, que 
conta com atletas renoma-
dos no seu plantel, faz sua 
estreia no Paraibano no do-
mingo (12), contra o Botafo-
go-PB, no Almeidão, às 16h. 
Durante a preparação para o 
Estadual, o Canário realizou 
ainda mais um amistoso, em 
que enfrentou o Potiguar de 
Mossoró-RN; o placar foi 2 a 0 
para o clube da Paraíba. 

Danrley Pascoal 

danrleyp.c@gmail.com

Almeidão pode ter capacidade para mais de 20 mil torcedores 
MELHORIAS

Da Redação

O Estádio Almeidão terá a sua capacidade de público aumentada depois das melhorias introduzidas pelo Governo do Estado
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Edson Manu fez sucesso vestindo a camisa do Sousa como jogador e agora tem a chance de brilhar como técnico do Pombal
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Curtas
Desafio de Carille é fazer o 
Vasco ser time competitivo

O Vasco apresentou na última terça-feira (7) 
o técnico Fábio Carille de forma oficial como o 
novo treinador do clube. Campeão da Série B 
do Campeonato Brasileiro com o Santos no ano 
passado, o treinador tem o desafio de fazer o time 
carioca voltar a ser competitivo nesta temporada. 
Em seu primeiro discurso, ele elegeu as principais 
carências do elenco e comentou sobre os reforços. “A 
busca é por um zagueiro e por jogadores que atacam 
a profundidade, atacantes de lado, com velocidade. 
O grupo tem por característica gostar da bola, buscar 
mais o jogo. Estamos buscando atletas que abram 
mais espaço, que levem a linha defensiva para trás”, 
afirmou o treinador. Cotado como um possível nome, 
o zagueiro Balbuena, que atualmente defende o 
Dínamo de Moscou, foi descartado pelo treinador.

Real Madrid vai recorrer 
da suspensão de Vini Jr.

A direção do Real Madrid vai recorrer contra a 
suspensão aplicada ao brasileiro Vinicius Júnior, que 
pegou dois jogos de gancho pelo cartão vermelho 
recebido no duelo contra o Valencia, na última sexta-
-feira (3), pelo Campeonato Espanhol. O brasileiro 
se envolveu em confusão com o goleiro adversário, 
Dimitrievski. Ontem, o clube madrilenho anunciou 
que recorrerá contra a punição aplicada pelo Comitê 
de Competições da Real Federação de Futebol da 
Espanha (RFEF). O time espanhol considera que a 
arbitragem, depois de consultar o VAR, não levou em 
conta a provocação do goleiro Dimitrievski antes da 
reação de Vinícius Júnior, que resultou na expulsão 
do brasileiro. O Real Madrid destacou ainda que 
ocorreram "graves insultos racistas ao jogador no 
momento anterior à expulsão". 

João Fonseca avança em
qualifying, na Austrália

João Fonseca avançou no qualifying do Aberto da 
Austrália, na madrugada de ontem, com mais uma 
vitória arrasadora. Desta vez, a vítima foi Coleman 
Wong, de Hong Kong, pelo placar de 2 sets a 0, 
com parciais de 6/0 e 6/3, em apenas 53 minutos de 
confronto, em Melbourne. O triunfo fez o jovem tenista 
brasileiro igualar um feito de Jannik Sinner. Fonseca 
alcançou a terceira e última rodada do quali, a fase 
preliminar do Aberto da Austrália. Ele só precisa 
de mais uma vitória para entrar pela primeira vez 
na carreira numa chave principal de um torneio 
de Grand Slam, os mais prestigiados do circuito 
profissional. Seu próximo adversário será mais um 
argentino, Thiago Agustín Tirante — na estreia, ele 
havia eliminado Federico Agustín Gómez Tirante, de 
23 anos, atual 115o do mundo. 

Jogadores do Palmeiras se 
reapresentam sem Abel

Depois de um mês de férias, o elenco do Palmeiras 
se reapresentou, na Academia de Futebol. Mas nem 
todos já voltaram ao trabalho presencialmente. Abel 
Ferreira continua em Portugal e retorna ao clube no 
próximo fim de semana, quase uma semana depois 
dos jogadores. O treinador ainda não retornou 
ao centro de treinamento, mas tem trabalhado 
remotamente. Enquanto ele não volta a São Paulo, 
seus quatro auxiliares — Vítor Castanheira, Carlos 
Martinho, João Martins e Tiago Costa — comandam 
as atividades na Academia de Futebol. Abel não terá 
um período de férias maior do que os atletas. Ele teve 
esses dias a mais para ficar na Europa porque havia 
adiado em uma semana o início de suas férias ao 
participar de reuniões na Academia de Futebol depois 
do fim do Brasileirão, a pedido do departamento 
de futebol. Esta é a mais curta pré-temporada do 
Palmeiras sob o comando de Abel. Serão apenas 
noves dias de preparação antes do começo da 
temporada. O português regressa no fim de semana 
e terá dois dias — segunda (13) e terça-feira (14) — 
para comandar presencialmente os treinos antes 
da estreia do Palmeiras no Paulistão. O primeiro 
compromisso está marcado para a próxima quarta- 
-feira (15), às 21h35, contra a Portuguesa.

Jogador brasileiro diz estar feliz na Arábia Saudita, mas não descarta jogar no futebol dos Estados Unidos

Trio pode se juntar no Inter Miami
MESSI, SUÁREZ E NEYMAR

O trio MSN, Messi, Suá-
rez e Neymar, que brilhou 
no Barcelona entre 2014 e 
2017, pode se reunir nova-
mente. Foi o que afirmou 
o próprio Neymar. Segun-
do o brasileiro, que atual-
mente defende o Al Hilal, 
da Arábia Saudita, o fute-
bol é “cheio de surpresas” 
e o encontro no Inter Mia-
mi, pelo qual atuam Messi e 
Suárez, nos Estados Unidos, 
é possível.

“Obviamente, jogar no-
vamente com Messi e Suárez 
seria incrível. Eles são meus 
amigos, ainda falamos um 
com o outro. Seria interes-
sante reviver esse trio. Es-
tou feliz no Al Hilal, estou 

feliz na Arábia Saudita, mas 
quem sabe. O futebol é cheio 
de surpresas”, disse Neymar 
em entrevista à CNN Espor-
tes, após receber, em Dubai, 
o Player Career Award.

Neymar deixou o Barcelo-
na em 2017, após receber uma 
promessa milionária do Pa-
ris Saint-Germain. Depois de 
seis temporadas no futebol 
francês, em 2023, o atleta re-
velado pelo Santos se transfe-
riu para o Al Hilal com mais 
uma proposta valiosa.

“Quando saiu a notícia 
de que eu estava saindo do 
Paris Saint-Germain, a ja-
nela de transferências nos 
Estados Unidos estava fe-
chada. Então não tive essa 
opção”, afirmou Neymar so-
bre a possibilidade de ter jo-

gado anteriormente no In-
ter Miami “O projeto que 
me ofereceram [na Arábia 
Saudita] foi muito bom, não 
só para mim, mas também 
para a minha família. Por 
isso, ir para a Arábia Saudi-
ta foi a melhor opção”.

O interesse em retomar o 
trio MSN também existe do 
lado do Inter Miami. O dono 
do time, Jorge Mas, afirmou, 
no fim de 2024, que gostaria 
de contar com Neymar. Po-
rém, lembrou que o atleta tem 
contrato com o Al Hilal até 
junho de 2025. Antes disso, o 
astro inglês David Beckham, 
que também é um dos sócios 
da equipe norte-americana, 
brincou em um encontro com 
Neymar sobre o desejo de ter 
o brasileiro na equipe.

Durante a entrevista, 
Neymar ainda falou so-
bre o sonho de conquistar 
a Copa do Mundo de 2026 
com a Seleção Brasileira. 
“Tenho muita fé na equi-
pe, nos jogadores que estão 
surgindo, que são jovens. 
Acho que juntos podemos 
alcançar algo muito gran-
de”, disse.

“Temos um ano, um ano 
e meio para trabalhar, para 
fazer as coisas certas para 
chegar à Copa do Mundo. 
Vou tentar. Eu quero es-
tar lá. Farei tudo o que es-
tiver ao meu alcance para 
fazer parte da Seleção. Sei 
que esta será minha última 
Copa do Mundo, minha úl-
tima chance, e farei tudo que 
puder para jogar”.

Agência Estado

Os atacantes Suárez, Neymar e Messi fizeram grande sucesso atuando pelo Barcelona entre as temporadas de 2014 e 2017

Riva ldo,  pentacam-
peão mundial com a Sele-
ção Brasileira e embaixador 
da Betfair, destacou as no-
vas contratações da janela 
de transferências do futebol 
brasileiro neste início de ano. 
O craque elogiou as contra-
tações do Cruzeiro, seu ex-
-clube, destacando Gabigol 
como principal reforço da 
equipe mineira para 2025.

Rivaldo exaltou a traje-
tória de Gabriel Barbosa no 
Flamengo, onde o atacante 
se tornou ídolo e conquistou 
títulos históricos nessas seis 
temporadas no clube carioca. 

“Acho que o Cruzeiro 
fez uma grande contratação 
para este ano. O Gabigol foi 
ídolo do Flamengo por mui-
tos anos e a torcida nunca vai 
esquecer o que ele fez, dando 
títulos, se entregando pelo 
time. Hoje ele vai para um 
Cruzeiro que está se rees-
truturando, buscando aque-
les bons momentos com títu-
los e equipes fortes, é uma 
equipe grande e de tradi-
ção. O time tem tudo para jo-
gar ainda melhor neste ano 
e chegar a mais finais, como 
a da Sul-Americana ano pas-
sado, e, claro, ganhar títulos 
nessa temporada”, destacou 
o pentacampeão em entre-
vista à Betfair.

Além de Gabigol, o Cru-
zeiro anunciou as contrata-

ções de outros nomes com 
histórico de protagonis-
mo por onde atuaram: o 
atacante Dudu, ex-Palmei-
ras, e o lateral-direito Fag-
ner, ex-Corinthians. “Os 
reforços do time ajudam 
demais o time a ficar mais 
forte e voltar a ser aquele 
time que todos respeitam 
muito. Foi uma boa contra-
tação, fiquei bem feliz de 
ver ele lá e também gostei 
das chegadas do Dudu e do 

Fagner; o time se reforçou 
bem”, avaliou.

Para o ano de 2025, a Ra-
posa busca dar continuidade 
ao projeto de fortalecimento 
do elenco e manter o alto ní-
vel de competitividade. Em 
2024, a equipe mineira foi 
finalista da Copa Sul-Ame-
ricana e terminou o Brasi-
leirão na nona colocação. Ri-
valdo analisa que a torcida 
pode esperar um time ainda 
mais forte neste ano. 

“O time tem tudo para 
jogar bem neste ano, mas 
só vamos saber se vai dar 
liga quando começar a jogar. 
Mas, a princípio, acho que 
foram ótimas contratações. 
O Cruzeiro se destacou en-
tre todos os clubes que fize-
ram contratações na janela 
de transferência. E vejo que 
devem conseguir se provar 
dentro de campo, ainda mais 
com o treinador que o time 
tem hoje”, finalizou Rivaldo.

Rivaldo vê o Cruzeiro bem mais forte com
as contratações de Gabigol, Dudu e Fagner

PENTACAMPEÃO

Rivaldo, aqui ao lado de Zico, tem destacado as contratações realizadas pelo Cruzeiro 
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Na crônica de hoje, eu faço menção a um relato 
familiar passado há muitos anos, no Sítio 
Cabeço, antiga propriedade do meu avô 

materno, Antônio “Guiné” Ferreira. Agropecuarista 
naqueles cariris, ele havia vendido umas cabeças 
de gado. O detalhe que ninguém sabia é que o 
negócio ficou fiado, para pagar tal e tal dia.

Pois bem, todos pensavam que o dinheiro estava 
guardado na sede da fazenda Cabeço. Durante 
três noites, bandidos tocaram o terror: enforcavam 
as rezes, puxavam os porcos do chiqueiro e faziam 
todo tipo de arruaça para ver se alguém abria a 
porta. Havia um certo temor, porque seu Antônio 
era conhecido como um homem “brabo”, que não 
levava desaforo. 

Na primeira noite — conta a minha mãe, dona 
Glória —, vovó Nazinha ouviu “um barulho lá fora”. 
Foi até a cozinha para ver o que seria aquilo. A porta 
era segura com uma trave de madeira e um ferrolho. 
Tirado o ferrolho, ela escutou um assobio. As 
estórias passadas por meu avô era que “bagunça 
é coisa de Caipora”. E foi isso mesmo o que ela 
pensou, quando escutou o silvo. 

Temerosa, ela foi acordar vovô e contou-lhe o que 
tinha escutado: “É Caipora, Antôin”, disse ela. Nisso, 
vovô respondeu: “É não, Nazinha, é ladrão!”. Sem 
qualquer armamento em casa, passaram aquela 
primeira noite apreensivos à espera do pior. 

Amanhecido o dia, pensavam que o perigo havia 
cessado. Mas, na noite seguinte, aconteceu tudo de 
novo. Vovô era meio “descansado” com as coisas, 
só tomava uma atitude depois de um certo tempo. E 

foi isso mesmo que aconteceu, 
porque, só depois de três 
noites de desassossego, é que 
comprou uma espingarda e uns 
revólveres. Passou nas bodegas 
de Lagoa de Pedra, no município 
de Esperança, avisando a 
todos: “Agora quero ver se eles 
vêm, porque já estou pronto!”. 
Também colocou os moradores 
para ficarem de vigília. Naquela 
noite, ninguém apareceu. 

Os filhos ainda eram 
pequenos, conta minha mãe. A 
primeira foi Maria Raimunda, 
depois veio Chico Ferreira. Maria 
José nasceu laçada. A gestação 
seria José ou Maria José, por 
causa da crença popular. Depois 

veio Iremar. Ele era um menino gordinho, bem dócil. 
Adoeceu com inflamação na garganta e faleceu de 
uma febre muito alta. Naquele tempo, praticamente 
não existia médico. O costume era procurar o 
farmacêutico, contar os sintomas e esperar que 
ele receitasse alguma medicação. No entanto, o 
Cabeço era distante da Vila de Banabuyé, e tudo 
era difícil naquela época. 

Meu avô estava viajando. Não chegou a saber 
desses fatos. Vó Nazinha contratou um homem para 
levar o corpo para ser velado na casa dos meus 
bisavós paternos: Mãe Santa e Pai Neco, como eram 
chamados pelos de casa. 

O homem levou o féretro pelo caminho e 
encontrou vovô na estrada, que perguntou quem era 
aquele “anjinho”: “É filho de Antôin Guiné”, disse 
ele. Vovô entrou em desespero, pois gostava muito 
da criança. Passou um mês fora de casa. Com vovó 
não foi diferente. Quando o menino veio a óbito, 
saiu deixando as portas da casa aberta e foi se 
refugiar na casa de sua genitora, Joaquina Pimenta. 
Passados 30 dias do acontecido, é que Pai Neco 
aconselhou meu avô a voltar para casa. Ele ajuntou 
a família e voltou para o Cabeço. 

Chico ficou sendo o único filho homem 
(Ferreirinha ainda não tinha nascido), mas, ao 
contrário de Iremar, “era muito traquino”. Certa 
feita, andava pela mureta do curral quando 
caiu e bateu a cabeça no chão. Passou três dias 
desacordado até que voltou a si. 

Uma vez minha avó andou duas léguas para 
comprar umas panelas de barro. Trouxe-as para casa 
com grande dificuldade. Chico pegou um pau e foi 
brincar de bater nas panelas “quebrou foi tudo”. Essas 
são algumas histórias da família Ferreira.

Rau 
   Ferreira

hau.ferreira@gmail.com | Colaborador

Três noites de 
terror no
Sítio Cabeço

Rau Ferreira é integrante da Academia de 
Letras de Campina Grande (ALCG)

1965 — Miguel Severino Bastos Lisboa, 
político paraibano
1981 — José Francisco Soares, poeta, 
cordelista, editor e folhetista paraibano
1994 — José Joffily Bezerra de Mello, 
polímata, político, empresário e historiador 
paraibano
2004 — Genival Ferreira Caju, promotor 
público e desembargador paraibano
2004 — Rogério Sganzerla, ator e diretor 
catarinense
2009 — Padre Quevedo, padre jesuíta 
espanhol radicado no Brasil
2023 — Aucélio Melo de Gusmão, médico 
anestesiologista e administrador paraibano
2024 — Nereu Santos, desembargador 
federal, promotor de Justiça, procurador 
da República e professor universitário 
paraibano

Mortes na história

Obituário
Carlos Pitta
7/1/2025 — Aos 67 anos, em Salvador, 
na Bahia. O cantor e compositor 
descobriu Ivete Sangalo, quando 
a cantora tinha apenas 17 anos 
de idade. Com mais de 15 discos 
gravados, ele tem canções interpretadas por Elba 
Ramalho, Alcione e Margareth Menezes. Pitta já 
chegou a dividir palco com nomes como Caetano 
Veloso, Dominguinhos, Geraldo Azevedo, Belchior, 
Nando Cordel, Fagner e Ivete Sangalo. Nascido em 
Feira de Santana, o artista tem “Cometa Mambembe” 
como um dos seus hits mais conhecidos. Ao longo dos 
mais de 40 anos de carreira, ele se apresentou em 
países como EUA, Alemanha, Itália, Bélgica e Suíça 
(no renomado Festival de Montreux).

Foto: Rep./Instagram

Peter Yarrow
7/1/2025 — Aos 86 anos, em Nova 
York, nos EUA. Ele era um dos 
fundadores do trio folk Peter, Paul 
and Mary, que marcou uma geração 
e ajudou a popularizar Bob Dylan. 
Há quatro anos, ele lutava contra um câncer na 
bexiga. Nos anos 1960, um período muito marcado 
pela Guerra do Vietnã e pelas lutas dos Direitos Civis 
nos EUA, o trio fez sucesso ao apresentar ao público 
canções que falavam dos temas. Yarrow é um dos 
compositores da música “Puff the Magic Dragon”, que 
alcançou a lista da Billboard, em 1963. Mary Travers, 
que fazia parte do grupo, morreu em 2009. Noel Paul 
Stookey segue vivo, com 87 anos.

Foto: P. Konstantin/Rep.

Aforismo
“A pálida morte bate com 

pé igual nos casebres 
dos pobres e nos 

palácios dos ricos”.
Quinto Horácio Flaco

(65 a.C–8 a.C)
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Considerado um dos 
maiores expoentes do Espi-
ritismo no Brasil, o médium 
mineiro Chico Xavier (1910–
2002) tem uma biografia mar-
cada pelo trabalho filantró-
pico e a publicação de mais 
de 450 livros psicografados. 
Ainda hoje, a sua vida e a sua 
obra continuam a influenciar 
as pessoas. No livro Chico Xa-
vier e suas experiências no Santa 
Esmeralda (independente, 120 
páginas), a escritora, atriz e 
diretora Juliana Magalhães 
transmite o relato do líder es-
piritual sobre seus aprendiza-
dos após a morte.

O texto psicografado pela 
autora apresenta as experiên-
cias de Xavier após o desen-
carne no Raio Verde Santa 
Esmeralda, ala do plano es-
piritual voltada para cura, 
renovação e harmonização 
de questões físicas, mas tam-
bém traumas, medos e blo-
queios psicológicos e espi-
rituais que possam afetar a 
saúde do indivíduo. Entre os 
espíritos desencarnados que 
atuam no Santa Esmeralda, 
estão médicos, curandeiros 
e geneticistas.

O médium explica a apro-
ximação com guias espiri-
tuais de religiões de matriz 
africana e casas de cura, como 
caboclos e pretos velhos, e a 
importância de seu trabalho 
para a equipe do Raio Verde. 
Somadas aos relatos de Chi-
co, a obra apresenta entrevis-
tas com líderes espirituais 
de grande respeitabilidade, 
como Arcanjo Rafael, Zum-
bi dos Palmares e Dr. Fritz, e 
um prefácio de Luiz Antonio 

Simas, escritor e vencedor do 
Prêmio Jabuti.

Juliana Magalhães é es-
critora, roteirista, diretora e 
atriz, nascida na cidade de 
Cachoeira de Pajeú, no Ser-
tão mineiro. Formada em Es-
tudos Literários na Universi-
dade Federal de Ouro Preto 

(Ufop), em Chico Xavier e suas 
experiências no Santa Esmeral-
da, a escritora assume a posi-
ção de mediadora. Ela é auto-
ra também de outros quatro 
livros: 14 cartas para ler en-
quanto se espera, Dias na Su-
perfície, Freak Náusea e A vol-
ta à noite em 50 canções.

Obra psicografada transmite os aprendizados do líder espírita e revela as 
aproximações do filantropo mineiro com as religiões de matrizes africanas

Livro retrata as vivências de 
médium no plano espiritual

CHICO XAVIER

Entrega da medalha Paul Harris a Chico Xavier (acima), em 
2002; publicação (ao lado) explica a aproximação do médium 

com guias espirituais de matriz africana e casas de cura
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Amanhecido 
o dia, 
pensavam 
que o 
perigo havia 
cessado. 
Mas, na noite 
seguinte, 
aconteceu 
tudo de novo
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PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

A Prefeitura Municipal de Aguiar, através da sua Pregoeira e Equipe de Apoio, torna público para conhe-
cimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2025, 
do tipo menor preço por item, pela aquisição de combustíveis para abastecimento na cidade de Aguiar 
ou cidades circunvizinhas da circunscrição, durante o exercício de 2025 para atender as necessidade da 
secretaria municipal de Administração do Município de Aguiar-PB, cuja abertura será no dia 24.01.2025 
às 08:30 horas, na sala de licitações deste órgão, situado na Rua Irineu Lacerda, s/nº, Centro - Aguiar-
-PB. O edital poderá ser obtido pelo www.tce.pb.gov.br ou www.aguiar.pb.gov.br e demais informações 
encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima citado, email: cpl@aguiar.pb.gov.br.

Aguiar-PB, 07 de Janeiro de 2025
Adriana Aparecida de Assis 

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

A Prefeitura Municipal de Aguiar, através da sua Pregoeira e Equipe de Apoio, torna público para 
conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº 00002/2025, do tipo menor preço por item, pela aquisição de combustíveis para abastecimento 
de veículos em transito, durante o exercício de 2025 para atender as necessidade da secretaria 
municipal de Administração do Município de Aguiar-PB, cuja abertura será no dia 24.01.2025 às 09:30 
horas, na sala de licitações deste órgão, situado na Rua Irineu Lacerda, s/nº, Centro - Aguiar-PB. 
O edital poderá ser obtido pelo www.tce.pb.gov.br ou www.aguiar.pb.gov.br e demais informações 
encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima citado, email: cpl@aguiar.pb.gov.br.

Aguiar-PB, 07 de Janeiro de 2025
Adriana Aparecida de Assis 

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

A Prefeitura Municipal de Aguiar, através da sua Pregoeira e Equipe de Apoio, torna público para 
conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 
Nº 00003/2025, do tipo menor preço por item, pela aquisição de ares condicionado, atendendo ao 
convênio nº 0114/2024, cuja abertura será no dia 24.01.2025 às 10:30 horas, na sala de licitações 
deste órgão, situado na Rua Irineu Lacerda, s/nº, Centro - Aguiar-PB. O edital poderá ser obtido 
pelo www.tce.pb.gov.br ou www.aguiar.pb.gov.br e demais informações encontram-se a disposição 
dos interessados no endereço acima citado, email: cpl@aguiar.pb.gov.br.

Aguiar-PB, 07 de Janeiro de 2025
Adriana Aparecida de Assis 

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

A Prefeitura Municipal de Aguiar, através da sua Pregoeira e Equipe de Apoio, torna público para 
conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL Nº 
00004/2025, do tipo menor preço por item, pela aquisição de medicamentos para a farmácia básica, 
cuja abertura será no dia 24.01.2025 às 13:00 horas, na sala de licitações deste órgão, situado 
na Rua Irineu Lacerda, s/nº, Centro - Aguiar-PB. O edital poderá ser obtido pelo www.tce.pb.gov.
br ou www.aguiar.pb.gov.br e demais informações encontram-se a disposição dos interessados no 
endereço acima citado, email: cpl@aguiar.pb.gov.br.

Aguiar-PB, 07 de Janeiro de 2025
Adriana Aparecida de Assis 

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

A Prefeitura Municipal de Aguiar, através da sua Pregoeira e Equipe de Apoio, torna público para 
conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL Nº 
00005/2025, do tipo menor preço por item, pela aquisição de material médico hospitalar, destinados 
as unidades básicas de saúde – ubs’s, samu e ceo, cuja abertura será no dia 24.01.2025 às 15:00 
horas, na sala de licitações deste órgão, situado na Rua Irineu Lacerda, s/nº, Centro - Aguiar-PB. 
O edital poderá ser obtido pelo www.tce.pb.gov.br ou www.aguiar.pb.gov.br e demais informações 
encontram-se a disposição dos interessados no endereço acima citado, email: cpl@aguiar.pb.gov.br.

Aguiar-PB, 07 de Janeiro de 2025
Adriana Aparecida de Assis 

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 127/2022, em 06.10.2022.
PARTES: Prefeitura Municipal de Aguiar e a empresa OBRAPLAN EMPRESA DE LIMPEZA E 

CONSERVAÇÃO URBANA LTDA EIRELI.
OBJETO CONTRATUAL: Construção de creche tipo a com capacidade para 100 (cem) crianças, 

no município de Aguiar – PB, atendendo ao convênio nº 108/2022. 
OBJETO DO ADITIVO: Alteração de Prazo 
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 57, inciso II da Lei nº 8.666/1993.

Aguiar-PB, 17 de Dezembro de 2024
Manoel Batista Guedes Filho

Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00001/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00001/2025, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO 
DE CONSULTORIA E ASSESSORIA JURÍDICA JUNTO AO TRIBUNAL DE CONTAS DO ESTADO 
DA PARAÍBA – TCE/PB; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em 
favor de: MARCO VILLAR SOCIEDADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA - R$ 67.200,00.

Belém - PB, 08 de Janeiro de 2025
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00001/2025. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO DE CONSULTORIA E ASSESSORIA JURÍDICA 
JUNTO AO TRIBUNAL DE CONTAS DO ESTADO DA PARAÍBA – TCE/PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Art. 74, inciso III, alínea c, da Lei 14.133/21. AUTORIZAÇÃO: Gabinete da Prefeita. RATIFICAÇÃO: 
Prefeita, em 08/01/2025.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO 
DE CONSULTORIA E ASSESSORIA JURÍDICA JUNTO AO TRIBUNAL DE CONTAS DO ESTADO DA 
PARAÍBA – TCE/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00001/2025. DOTAÇÃO: 
Recursos não Vinculados de Impostos: 02.01 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 04.122.0021.2006 
MANTER AS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS 
DE IMPOSTOS 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: CT 
Nº 00003/2025 - 08.01.25 - MARCO VILLAR SOCIEDADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA - R$ 67.200,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00002/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00002/2025, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS TÉCNICOS CONTÁBEIS ESPECIALIZADOS, AS-
SESSORIA, CONSULTORIA E ACOMPANHAMENTO DA EXECUÇÃO ORÇAMENTÁRIA E FINAN-
CEIRA COM ANÁLISE E REVISÃO DOS REGISTROS E DAS DEMONSTRAÇÕES CONTÁBEIS, 
ELABORAÇÃO DOS BALANCETES MENSAIS, ELABORAÇÃO DE RELATÓRIOS RESUMIDOS 
DA EXECUÇÃO ORÇAMENTÁRIA – RREO E RGF; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o cor-
respondente procedimento em favor de: JOSE HUGO SIMOES - R$ 175.400,00.

Belém - PB, 08 de Janeiro de 2025
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00002/2025. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS 
TÉCNICOS CONTÁBEIS ESPECIALIZADOS, ASSESSORIA, CONSULTORIA E ACOMPANHAMEN-
TO DA EXECUÇÃO ORÇAMENTÁRIA E FINANCEIRA COM ANÁLISE E REVISÃO DOS REGIS-
TROS E DAS DEMONSTRAÇÕES CONTÁBEIS, ELABORAÇÃO DOS BALANCETES MENSAIS, 
ELABORAÇÃO DE RELATÓRIOS RESUMIDOS DA EXECUÇÃO ORÇAMENTÁRIA – RREO E RGF. 
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 74, inciso III, alínea c, da Lei 14.133/21. AUTORIZAÇÃO: Gabinete da 
Prefeita. RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 08/01/2025.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS TÉCNICOS CONTÁBEIS ESPECIALIZADOS, AS-
SESSORIA, CONSULTORIA E ACOMPANHAMENTO DA EXECUÇÃO ORÇAMENTÁRIA E FINAN-
CEIRA COM ANÁLISE E REVISÃO DOS REGISTROS E DAS DEMONSTRAÇÕES CONTÁBEIS, 
ELABORAÇÃO DOS BALANCETES MENSAIS, ELABORAÇÃO DE RELATÓRIOS RESUMIDOS DA 
EXECUÇÃO ORÇAMENTÁRIA – RREO E RGF. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00002/2025. DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 03.01 SECRETARIA DE FINANÇAS 
04.123.0021.2007 MANTER AS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE FINANÇAS 500 RECURSOS 
NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA 
JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: Pre-
feitura Municipal de Belém e: CT Nº 00004/2025 - 08.01.25 - JOSE HUGO SIMOES - R$ 175.400,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00003/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 
observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00003/2025, 
que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 
DE IMPLANTAÇÃO DE SISTEMA INFORMATIZADO VIA WEB, PARA ATENDER ÀS NECESSIDA-
DES DO SISTEMA ÚNICO DE ASSISTÊNCIA SOCIAL (SUAS), DA SECRETARIA MUNICIPAL DE 
ASSISTÊNCIAL SOCIAL DE BELÉM/PB; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente 
procedimento em favor de: JUNGLE CONSULTORIA E SOLUCOES SOCIAIS LTDA - R$ 23.617,44.

Belém - PB, 08 de Janeiro de 2025
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00003/2025. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
ESPECIALIZADA EM PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE IMPLANTAÇÃO DE SISTEMA INFORMA-
TIZADO VIA WEB, PARA ATENDER ÀS NECESSIDADES DO SISTEMA ÚNICO DE ASSISTÊNCIA 
SOCIAL (SUAS), DA SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIAL SOCIAL DE BELÉM/PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 74, inciso I, da Lei 14.133/21. AUTORIZAÇÃO: Gabinete da Prefeita. 
RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 08/01/2025.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE 
IMPLANTAÇÃO DE SISTEMA INFORMATIZADO VIA WEB, PARA ATENDER ÀS NECESSIDADES DO 
SISTEMA ÚNICO DE ASSISTÊNCIA SOCIAL (SUAS), DA SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊN-
CIAL SOCIAL DE BELÉM/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00003/2025. 
DOTAÇÃO: Recursos não Vinculados de Impostos: 01.01 SECRETARIA MUNICIPAL DE DESENVOLVI-
MENTO SOCIAL 01.02 FUNDO MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL 08.122.0468.2045 GES-
TÇAO ADMINISTRATIVA DO FUNDO DE ASSISTÊNCIA SOCIAL 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS 
DE IMPOSTOS 3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Belém e: 
CT Nº 00005/2025 - 08.01.25 - JUNGLE CONSULTORIA E SOLUCOES SOCIAIS LTDA - R$ 23.617,44.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DOS SERVIDORES DO MUNICÍPIO DE BELÉM

ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO
INEXIGIBILIDADE Nº IN00001/2025

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-
cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00001/2025, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE CONSULTORIA JURÍDICA PARA 
ACOMPANHAMENTO E DEFESA NO TRIBUNAL DE CONTAS DO ESTADO DA PARAÍBA – TCE/
PB E DEMAIS INSTITUIÇÕES, AUDITORIAS E PRESTAÇÃO DE CONTAS, PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DO INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DOS SERVIDORES DO MUNICÍPIO DE 
BELÉM/PB; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: 
NASCIMENTO E BARBOSA ADVOGADOS ASSOCIADOS - R$ 54.000,00.

Belém- PB, 08 de Janeiro de 2025

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DOS SERVIDORES DO MUNICÍPIO DE BELÉM

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE CONSULTORIA JURÍDICA PARA ACOMPANHA-

MENTO E DEFESA NO TRIBUNAL DE CONTAS DO ESTADO DA PARAÍBA – TCE/PB E DEMAIS 
INSTITUIÇÕES, AUDITORIAS E PRESTAÇÃO DE CONTAS, PARA ATENDER AS NECESSIDA-
DES DO INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DOS SERVIDORES DO MUNICÍPIO DE BELÉM/PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00001/2025. DOTAÇÃO: Recursos não 
Vinculados de Impostos: RECURSOS PRÓPRIOS/OUTROS Dotação consignada no orçamento 
vigente 2025 Elemento de Despesa 03 – Instituto de Previdência dos Servidores do Município de 
Belém 09.271.2003.2007 – Manutenção das Atividades do IPSMB 33.90.39.00.3.00.0000 – Outros 
Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica/Recursos Previdenciários. VIGÊNCIA: até o final do exer-
cício financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: Entidade de Previdência de Belém e: CT Nº 
00001/2025 - 08.01.25 - NASCIMENTO E BARBOSA ADVOGADOS ASSOCIADOS - R$ 54.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
PREGÃO ELETRÔNICO 006/2025

ERRATA
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrita, TORNA PÚBLICO 

e comunica aos interessados a retificação do Aviso de Licitação do Pregão Eletrônico Nº 006/2025 pu-
blicado no DOE e Jornal a União do dia 08/01/2025. Onde se lê: PREGÃO ELETRÔNICO nº. 006/2025, 
do tipo “menor preço”, cujo objeto é AQUISIÇÃO DE ÁGUA MINERAL. leia-se: PREGÃO ELETRÔNICO 
nº. 008/2025, do tipo “menor preço”, cujo objeto é AQUISIÇÃO DE ÁGUA MINERAL. Data de abertura: 
21/01/2025 às 14h00min. Os demais atos ficam inalterados, não modificando a formulação das propostas. 

Boqueirão, 08 de Janeiro de 2025
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CATOLÉ DO ROCHA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 1/2025
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação- Pregoeiro e Equipe de Apoio, 

sediada na Praça Sergio Maia, 66 - Centro - Catolé do Rocha - PB, por meio do site www.portalde-
compraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo Menor Preço Por Item, para: 
Aquisição de gêneros de panificação para merenda escolar do ensino regular, creches, educação 
de jovens e adultos deste Município, para o exercício financeiro 2025. Abertura da sessão pública: 
08:00 horas do dia 21 de janeiro de 2025 (terça-feira). Início da fase de lances: 08:15 horas do dia 
21 de janeiro de 2025 (terça-feira). Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orça-
mento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução 
Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 34411383. E-mail: licitacao@catoledorocha.pb.gov.br. Edital: www.catoledorocha.
pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.

Catolé do Rocha - PB, 08 de janeiro de 2025
JAILMA FRANCISCA DA SILVA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE
AVISO DE ADIAMENTO

CREDENCIAMENTO Nº 00002/2024
A Comissão de Contratação comunica o adiamento do Credenciamento nº 00002/2024, para o 

dia 28 de Janeiro de 2025 às 10:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rodovia Pb 018, 
S/N - Rodovia - Conde - PB. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no 
referido endereço. E-mail: conde.cpl.2021@gmail.com. 

Conde - PB, 08 de Janeiro de 2025
SEVERINO VIEIRA DE LIMA JÚNIOR

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00003/2024
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente a Concorrência Eletrônica nº 00003/2024, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA ESPECIALIZADA NA IMPLANTAÇÃO DE MELHORIAS NA INFRAESTRUTURA DE 
PERFURAÇÃO E INSTALAÇÃO DE POÇO, CONFORME EMENDA DO GOVERNO DO ESTADO 
DA PARAÍBA N° 562/2024; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a licitação, com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor: J P S DE 
LIMA CONSTRUCOES LTDA - R$ 79.014,69.

Coxixola - PB, 06 de Janeiro de 2025
NELSON JOSÉ NEVES HONORATO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA IMPLANTAÇÃO DE MELHO-
RIAS NA INFRAESTRUTURA DE PERFURAÇÃO E INSTALAÇÃO DE POÇO, CONFORME EMEN-
DA DO GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA N° 562/2024. FUNDAMENTO LEGAL: Concorrência 
Eletrônica nº 00003/2024. DOTAÇÃO: Recursos de Emenda Estadual nº 562/2024 e não Vinculados 
de Impostos: 2.08.20.544.0030.1110. IMPLANTAÇÃO DE MELHORIAS NA INFRAESTRUTURA 
DE PERFURAÇÃO E INSTALAÇÃO DE POÇOS: 710 – Recursos Transferência Especial dos 
Estados: EMENDA 562/2024 Obras e Instalações: 44905101. Fonte de Recurso 710. Recursos de 
Transferências Especiais do Estado e rendimentos auferidos da aplicação dos recursos. VIGÊNCIA: 
até 06/01/2026. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Coxixola e: CT Nº 00002/2025 
- 06.01.25 - J P S DE LIMA CONSTRUCOES LTDA - R$ 79.014,69.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE ADITIVO 

Dispensa nº DV00002/2023. Contrato: 00005/2023-CPL. Aditivo: 02 OBJETO: SERVIÇOS DE 
MANUTENÇÃO E ATUALIZAÇÃO DO SITE DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMAN-
GUAPE, BEM COMO DE MONITORAMENTO E ALIMENTAÇÃO DO PORTAL DA TRANSPAREN-
CIAGUAPE. Valor: O contrato foi reajustado em valor no percentual de 9,11% (NOVE VÍRGULA 
ONZE POR CENTO), o que representa R$ 3.060,39 (TRÊS MIL E SESSENTA REAIS E TRINTA E 
NOVE CENTAVOS) anual, o qual será acrescido ao seu contrato inicial, que era de R$ 33.600,00 
(TRINTA E TRÊS MIL E SEISCENTOS REAIS), TOTALIZANDO R$ 36.660,39 (TRINTA E SEIS MIL 
SEISCENTOS E SESSENTA REAIS E TRINTA E NOVE CENTAVOS). DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Cuité de Mamanguape: 02.010 Gabinete do Prefeito 04 122 0210 2002 Manut. das 
Ativ. do Poder Executivo3390.39 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica 02.020 Secretaria 
Municipal de Administração 04 122 0210 2003 Manut. das Ativ. Administrativas do Município 3390.39 
Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica 02.030 Secretaria Municipal de Finanças 04 123 
0210 2004 Manut. das Ativ. de Contabilidade e Tesouraria 3390.39 Outros Serviços de Terceiros – 
Pessoa Jurídica. Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. Contratada: 
46.695.377 JUESLEY SANTOS BEZERRA. Data da Assinatura do Contrato: 10 de Janeiro de 2023. 
Data da Assinatura do Aditivo: 08 de Janeiro de 2025. Vigência do Aditivo: 10 de Janeiro de 2026.

Cuité de Mamanguape - PB, 08 de Janeiro de 2025
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE 
EXTRATO DE ADITIVO

Modalidade Tomada de Preços Nº 00003/2023. Contrato: 00215/2023-CPL. Aditivo: 02. Objeto 
da Licitação: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO RAMO DE CONTRUÇÃO CIVIL 
PARA EXECUTAR A CONSTRUÇÃO DE UMA CRECHE COM CAPACIDADE DE 50 (CINQUENTA) 
ALUNOS, COM BASE NO PROGRAMA PARAÍBA PRIMEIRA INFANCIA – NO MUNICÍPIO CUITÉ 
DE MAMANGUAPE–PB, TERMO DE CONVENIO Nº 137/2022 ((SECRETARIA DE ESTADO DA 
EDUCAÇÃO E DA CIENCIA E TECNOLOGIA DA PARAIBA (SEECT/PB). Condições de Pagamen-
to: Conforme Planilha de Medição. Valor Global de R$ 1.026.741,75 (UM MILHÃO VINTE E SEIS 
MIL SETECENTOS E QUARENTA E UM REAIS E SETENTA E CINCO CENTAVOS). Recursos 
Federais, Próprios e Outros do Município de Cuité de Mamanguape: 02.050 Secretaria Municipal de 
Educação 12 361 1870 1013 Const.Ampl.Rec e Equip. de Unidades Esco lares 15001001 Recursos 
não Vinculados de Impostos – MDE 4490.39 99 Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica 
4490.51 99 Obras e Instalações 15401030 Transferências do FUNDEB – Impostos e Transferências 
de Impostos – 30% 4490.51 99 Obras e Instalações 15690000 Outras Transferências de Recursos 
do FNDE Controle dos demais recursos originários de transferências 4490.51 99 Obras e Instalações 
15710000 Transferências do Estado referentes a Convênios e Instrumentos Congêneres vinculados 
à Educação 4490.51 99 Obras e Instalações 12 365 1850 1016 CONSTRUÇÃO/AMPLIAÇÃO E 
RECUPERAÇÃO DE CRECHE 15001001 Recursos não Vinculados de Impostos – MDE 4490.51 
99 Obras e Instalações 15710000 Transferências do Estado referentes a Convênios e Instrumen-
tos Congêneres vinculados à Educação 4490.51 99 Obras e Instalações TERMO DE CONVENIO 
Nº 137/2022 ((SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO E DA CIENCIA E TECNOLOGIA DA 
PARAIBA (SEECT/PB). Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. 
Contratada: UMBRELLA CONSTRUCOES E LOCACOES LTDA. Data da Assinatura do Contrato: 
18 de Setembro de 2023. Data da Assinatura do Aditivo: 14 de Novembro de 2024. Vigência do 
Aditivo: 18 de Julho 2025.

CUITÉ DE MAMANGUAPE - PB, 14 de Novembro de 2024
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa por inexigibilidade de acordo com o art. 25 da lei 14.039/2020 
que alterou o Decreto–Lei no 9.295, de 27 de maio de 1946, para serviços técnicos contábeis espe-
cializados na elaboração dos balancetes mensais, com todos os demonstrativos e anexos exigidos 
pelas normas do TCE/PB, pareceres especializados contábeis e financeiros, esclarecimentos sobre 
assuntos fiscais, financeiros e trabalhistas inerentes a execução do serviço, conforme detalhamento. 
FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00001/2025. DOTAÇÃO: Recursos não 
Vinculados de Impostos: DOTAÇÃO CONSIGNADA NO ORÇAMENTO VIGENTE 3390.39 Outros 
Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2025. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Cuité de Mamanguape e: CT Nº 00002/2025 - 
07.01.25 - ASTEC GROUP CONTADORES ASSOCIADOS S/S LTDA. - R$ 115.999,00.

HELIO SEVERINO DE SOUZA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa por inexigibilidade de acordo com o art. 25 da lei 14.039/2020 

que alterou o Decreto–Lei no 9.295, de 27 de maio de 1946, para serviços técnicos contábeis espe-
cializados na elaboração dos balancetes mensais, com todos os demonstrativos e anexos exigidos 
pelas normas do TCE/PB, pareceres especializados contábeis e financeiros, esclarecimentos sobre 
assuntos fiscais, financeiros e trabalhistas inerentes a execução do serviço, conforme detalhamento. 
FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00002/2025. DOTAÇÃO: Recursos não 
Vinculados de Impostos: 02.120 Fundo Municipal de Saude de C Mamanguape 10 301 4280 2039 
Manut. do Fundo Municipal de Saúde 3390.39 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA 
JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: 
Fundo Municipal de Saúde de Cuité de Mamanguape e: CT Nº 00003/2025 - 07.01.25 - ASTEC 
GROUP CONTADORES ASSOCIADOS S/S LTDA. - R$ 42.627,00.

MARIA ROSEMARY FARIAS LIMA
Secretária e Gestora

ESTADO DA PARAÍBAPREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
ADJUDICAÇÃO E RATIFICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00003/2025
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00003/2025, 
que objetiva: Prestação De Serviços Contínuos, Técnicos Especializados em Assessoria e Consultoria 
Jurídica, Compreendendo a defesa dos interesses do município junto ao poder judiciário, represen-
tação judicial Tribunal de Contas do Estado da Paraíba e da União, Tribunal de Justiça da Paraíba 
(1º grau), Tribunal Tribunal Regional Federal da 5ª Região (1ª e 2ª Instância), e Tribunal Regional 
do Trabalho (1º e 2º grau), realizando produção de peças e demais atos processuais inerentes e 
necessários à atuação.; ADJUDICO o seu objeto e RATIFICO o correspondente procedimento em 
favor de: PASSERAT DE SILANS SOCIEDADE INDIVIDUAL DE ADVOCACIA - R$ 84.000,00.

Cuité de Mamanguape - PB, 08 de Janeiro de 2025
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00003/2025. OBJETO: Prestação De Serviços Con-
tínuos, Técnicos Especializados em Assessoria e Consultoria Jurídica, Compreendendo a defesa 
dos interesses do município junto ao poder judiciário, representação judicial Tribunal de Contas do 
Estado da Paraíba e da União, Tribunal de Justiça da Paraíba (1º grau), Tribunal Tribunal Regional 
Federal da 5ª Região (1ª e 2ª Instância), e Tribunal Regional do Trabalho (1º e 2º grau), realizando 
produção de peças e demais atos processuais inerentes e necessários à atuação.. FUNDAMENTO 
LEGAL: Art. 74, inciso III, alínea b, da Lei 14.133/21; e Lei Federal nº 14.039/20. AUTORIZAÇÃO: 
Secretaria de Administração. RATIFICAÇÃO: Prefeito, em 08/01/2025.

HELIO SEVERINO DE SOUZA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Juviniano Gomes de Lima, SN - Centro - Damião - PB, por meio do site www.portaldecom-
praspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, AQUISIÇÃO 
PARECELADA DE MEDICAMENTOS PARA A FARMACIA BASICA E FUNDO MUNICIPAL DE 
SAUDE DESTE MUNICIPIO. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 22 de janeiro de 
2025. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário 
de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3635–1013. E-mail: 
licitacao@damiao.pb.gov.br. Edital: www.damiao.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portalde-
compraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Damião - PB, 07 de Janeiro de 2025
JARKISOMIR OLIVEIRA SANTOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00037/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00037/2024, que objetiva: Aquisição de combustíveis, para 
abastecimento da Frota Veicular, durante o exercício de 2025; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a 
licitação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como 
proponentes vencedores: COMERCIO DE COMBUSTIVEIS DO DAMIAO LTDA - R$ 958.500,00; 
LUCENA COMERCIO DE COMBUSTIVEIS LTDA - R$ 1.219.000,00.

Damião - PB, 06 de Janeiro de 2025
SIMONE DE AZEVEDO SANTOS CASADO

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: Aquisição de combustíveis, para abastecimento da Frota Veicular, durante o exer-
cício de 2025. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00037/2024. DOTAÇÃO: Recursos 
não Vinculados de Impostos:01.00– GABINETE DO PREFEITO, 04.122.1002.2002; 02.00 – 
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO, 04.122.1002.2005;03.00 – SECRETARIA DE FINANÇAS 
– 04.123.1002.2010; 04.00 – SECRETARIA DE AGRICULTURA: 20.606.2006.2011/20.606.200
6.2012,05.00 – SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA, 12.122.2001.2013, 12.361.2001
.2015,12.361.2001.2016, 12.361.2001.2022, 12.365.2001.2025; 06.00 – FUNDO MUNICIPAL 
DE SAÚDE – 10.122.2002.2058, 10.301.2002.2034, 10.301.2002.2035, 10.301.20.2036,10.3
02.2002.2037; 07.00 – FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL – 08.122.2003.2051, 
08.243.2003.2043, 08.243.2003.2044, 08.244.2003.2045, 08.244.2003.2047, 08.244.2003.2050; 
08.00 – SECRETARIA DE INFRA ESTRUTURA – 26.782.2005.2053;26.782.2005.2054; 09.00 
– SECRETARIA DE TRANSPORTE E TRÂNSITO – 26.122.1002.2055; 10.0 – SECRETARI DE 
MEIO AMBIENTE – 18.124.1002.2056. ELEMENTO DE DESPESA: 3.3.90.30.01 – MATERIAL DE 
CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2025. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Damião e: CT Nº 00001/2025 - 07.01.25 - COMERCIO DE COMBUSTIVEIS 
DO DAMIAO LTDA - R$ 958.500,00; CT Nº 00002/2025 - 07.01.25 - LUCENA COMERCIO DE 
COMBUSTIVEIS LTDA - R$ 1.219.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00002/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Juviniano Gomes de Lima, SN - Centro - Damião - PB, por meio do site www.portaldecom-
praspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, AQUISIÇÃO 
DE MATERIAL ODONTOLOGICO, DE FORMA  PARCELADA, PARA AS EQUIPES DE AS´UDE 
BUCAL DESTE MUNICIPIO. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 23 de janeiro de 
2025. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário 
de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3635–1013. E-mail: 
licitacao@damiao.pb.gov.br. Edital: www.damiao.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portalde-
compraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Damião - PB, 08 de Janeiro de 2025
JARKISOMIR OLIVEIRA SANTOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00005/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, por meio do site www.portaldecom-
praspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição 
parcelada de pneus (de primeira linha), destinados aos veículos pertencentes a Secretaria Mu-
nicipal de Saúde. Exercício 2025. Abertura da sessão pública: 08:00 horas do dia 24 de Janeiro 
de 2025. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário 
de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 
07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (53) 97120441. E-mail: 
licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. Edital: www.pmdonaines.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Dona Ines - PB, 08 de Janeiro de 2025
CINTIA MICHELLE FERREIRA DE LIMA

Sec. De Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00007/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada 

na Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, por meio do site www.por-
taldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
para: Aquisição de medicamentos injetáveis para atender a demanda do Pronto Atendimento 
Municipal. Exercício 2025. Abertura da sessão pública: 08:00 horas do dia 27 de Janeiro de 
2025. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário 
de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 
07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (53) 97120441. E-mail: 
licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. Edital: www.pmdonaines.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Dona Ines - PB, 08 de Janeiro de 2025
CINTIA MICHELLE FERREIRA DE LIMA

Sec. De Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00009/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, por meio do site www.portalde-
compraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: 
Aquisição de combustíveis de forma fracionada para a frota de veículos e máquinas desta 
Edilidade, para o exercício 2025. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 24 de Janeiro 
de 2025. Início da fase de lances: 09:01 horas do dia 24 de Janeiro de 2025. Referência: horário 
de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 
07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (53) 97120441. E-mail: 
licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. Edital: www.pmdonaines.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.
portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Dona Ines - PB, 08 de Janeiro de 2025
FABIANA NATALIA DA C. A. GOMES

Sec. De Adm. e Finanças

PREFEITURA MUNICIPAL DE JERICÓ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00002/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Praça Frei Damião, S/N - Centro - Jericó - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de 
empresa para fornecimento parcelado de MEDICAMENTOS DE USO HOSPITALAR para atender 
as necessidades da Secretaria Municipal de Saúde de Jericó–PB. De acordo com especificações 
contidas no termo de Referência. Abertura da sessão pública: 08:30 horas do dia 22 de Janeiro 
de 2025. Início da fase de lances: 08:45 horas do dia 22 de Janeiro de 2025. Referência: horário 
de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 0017/2022/22; Decreto Munici-
pal nº 0015/2023/23; Decreto Municipal nº 0016/2023/23; Decreto Municipal nº 0017/2023/23; 
Decreto Municipal nº 0019/2023/23; Decreto Municipal nº 0020/2023/23; Decreto Municipal 
nº 0021/2023/23; Decreto Municipal nº 0022/2023/23; Decreto Municipal nº 0023/2023/23; 
Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: das 07:30 as 11:30 e das 13:30 as 17:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 34351089. E-mail: licitajerico@yahoo.
com.br. Edital: www.jerico.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.
br; www.gov.br/pncp. 

Jericó - PB, 07 de Janeiro de 2025
FRANCISCO AROLDO PEREIRA MUNIZ

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JERICÓ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00003/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Praça Frei Damião, S/N - Centro - Jericó - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de 
empresa para fornecimento parcelado de COMBUSTÍVEIS E LUBRIFICANTES para atender a 
demanda da frota de veículos do Município de Jericó–PB. Abertura da sessão pública: 15:00 
horas do dia 22 de Janeiro de 2025. Início da fase de lances: 15:10 horas do dia 22 de Janeiro 
de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal 
nº 0017/2022/22; Decreto Municipal nº 0015/2023/23; Decreto Municipal nº 0016/2023/23; 
Decreto Municipal nº 0017/2023/23; Decreto Municipal nº 0019/2023/23; Decreto Municipal nº 
0020/2023/23; Decreto Municipal nº 0021/2023/23; Decreto Municipal nº 0022/2023/23; Decreto 
Municipal nº 0023/2023/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 07:30 as 11:30 
e das 13:30 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 34351089. 
E-mail: licitajerico@yahoo.com.br. Edital: www.jerico.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portal-
decompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp. 

Jericó - PB, 07 de Janeiro de 2025
FRANCISCO AROLDO PEREIRA MUNIZ

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JERICÓ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00004/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Frei Damião, S/N - Centro - Jericó - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa para 
fornecimento parcelado de COMBUSTÍVEIS E LUBRIFICANTES para atender a demanda da frota 
de veículos do Município de Jericó–PB, que transitam para a capital joão pessoa. Abertura da sessão 
pública: 08:00 horas do dia 23 de Janeiro de 2025. Início da fase de lances: 08:10 horas do dia 23 
de Janeiro de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 
0017/2022/22; Decreto Municipal nº 0015/2023/23; Decreto Municipal nº 0016/2023/23; Decreto 
Municipal nº 0017/2023/23; Decreto Municipal nº 0019/2023/23; Decreto Municipal nº 0020/2023/23; 
Decreto Municipal nº 0021/2023/23; Decreto Municipal nº 0022/2023/23; Decreto Municipal nº 
0023/2023/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 07:30 as 11:30 e das 13:30 as 
17:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 34351089. E-mail: licitajerico@
yahoo.com.br. Edital: www.jerico.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.
br; www.gov.br/pncp. 

Jericó - PB, 08 de Janeiro de 2025
FRANCISCO AROLDO PEREIRA MUNIZ

Pregoeiro Oficial

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 9 de janeiro de 2025      25Publicidades



PREFEITURA MUNICIPAL DE JERICÓ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00005/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça Frei 

Damião, S/N - Centro - Jericó - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação mo-
dalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, Empresas de 
Pequeno Porte e Equiparados, para: Contratação de empresas regionais de acordo com Decreto Municipal 
017/2022 para aquisição de GÊNEROS ALIMENTÍCIOS para suprir as necessidades das diversas secre-
tarias do Município de Jericó–PB. Abertura da sessão pública: 14:00 horas do dia 23 de Janeiro de 2025. 
Início da fase de lances: 15:10 horas do dia 23 de Janeiro de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Municipal nº 0017/2022/22; Decreto Municipal nº 0015/2023/23; Decreto Municipal nº 
0016/2023/23; Decreto Municipal nº 0017/2023/23; Decreto Municipal nº 0019/2023/23; Decreto Municipal 
nº 0020/2023/23; Decreto Municipal nº 0021/2023/23; Decreto Municipal nº 0022/2023/23; Decreto Munici-
pal nº 0023/2023/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 07:30 as 11:30 e das 13:30 as 17:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 34351089. E-mail: licitajerico@yahoo.com.br. 

Edital: www.jerico.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.gov.br/pncp.  
Jericó - PB, 08 de Janeiro de 2025

FRANCISCO AROLDO PEREIRA MUNIZ
Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JERICÓ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00006/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 

Frei Damião, S/N - Centro - Jericó - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, lici-
tação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, 
Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Contratações de empresas regionais de acordo 
com Decreto Municipal 017/2022 para aquisição de MATERIAIS DE LIMPEZA E DESCARTÁVEIS 
para suprir as necessidades das diversas secretarias do Município de Jericó–PB. Abertura da sessão 
pública: 08:00 horas do dia 24 de Janeiro de 2025. Início da fase de lances: 08:10 horas do dia 24 
de Janeiro de 2025. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 
0017/2022/22; Decreto Municipal nº 0015/2023/23; Decreto Municipal nº 0016/2023/23; Decreto Munici-
pal nº 0017/2023/23; Decreto Municipal nº 0019/2023/23; Decreto Municipal nº 0020/2023/23; Decreto 
Municipal nº 0021/2023/23; Decreto Municipal nº 0022/2023/23; Decreto Municipal nº 0023/2023/23; 
Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: das 07:30 as 11:30 e das 13:30 as 17:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 34351089. E-mail: licitajerico@yahoo.com.br. 

Edital: www.jerico.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br; www.
gov.br/pncp.  

Jericó - PB, 08 de Janeiro de 2025
FRANCISCO AROLDO PEREIRA MUNIZ

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRONICO Nº 002/2025
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da LEI Nº 14.133/2021, DA LEI COMPLEMENTAR Nº 123/2006 e alterações e Decreto 
Municipal nº 034/2023, bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na modalidade 
Pregão Eletrônico do tipo menor preço. Objeto Aquisição de materiais de expediente e didático, des-
tinados à manutenção das secretarias municipais, com vistas a suprir as demandas das secretarias 
municipais, conforme descrito e especificado no edital e seus anexos. Endereço eletrônico onde será 
realizado o pregão: www.portaldecompraspublicas.com.br. Abertura das propostas e sessão pública: 
22/01/2025 às 09h01mim. O edital e seus anexos poderão ser obtidos nos seguintes endereços: 
www.portaldecompraspublicas.com.br e http://www.mari.pb.gov.br/licitacoes/. Demais informações 
pelo e-mail; cpl.mari.2017@gmail.com, ou na CPL no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 249 – 
Centro – Mari-Pb, no horário de expediente normal de 08h00min as 12h00min.

Mari, 08 de janeiro de 2025
THIAGO DOS SANTOS FERREIRA

Membro de equipe de apoio

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA ELETRÔNICA Nº 00004/2024
Torna público que fará realizar através do Agente de Contratação e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua José Benício de Araújo, 121 - Centro - Massaranduba - PB, por meio do site www.portaldecom-
praspublicas.br, licitação modalidade Concorrência Eletrônica, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: REGISTRO DE PREÇOS 
PARA CONTRATAÇÃO FUTURA DE EMPRESA DE ENGENHARIA VISANDO A REFORMA, AM-
PLIAÇÃO E MANUTENÇÃO DOS PRÉDIOS PÚBLICOS DA PREFEITURA MUNICIPAL. Abertura 
da sessão pública: 10:00 horas do dia 27 de Janeiro de 2025. Início da fase de lances: para ocorrer 
nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal 
nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 33991021. E-mail: licita.massarandubapb@gmail.com. Edital: 
www.massaranduba.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.br; www.gov.br/pncp. 

Massaranduba - PB, 08 de Janeiro de 2025
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA

Agente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
ADJUDICAÇÃO E HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00060/2024
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro e observado parecer da Assessoria 

Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00060/2024, que objetiva: REGISTRO DE PREÇOS PARA 
CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE MANUTENÇÃO PREVENTIVA E CORRETIVA DAS MÁQUINAS 
PESADAS PERTECENTES A PREFEITURA MUNICIPAL; ADJUDICO o objeto e HOMOLOGO a 
licitação, com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como 
proponente vencedor: PHONTOALL TRANSPORTES DE PASSAGEIROS LTDA 14.666.954/0001-
42 - R$ 85.600,00. Ficando o vencedor desde já convocado para, no prazo máximo de 05 (cinco) 
dias úteis, contados da expedição deste aviso, procederem com a assinatura do contrato.

Massaranduba - PB, 06 de Janeiro de 2025
JOÃO COSTA DE SOUSA

Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE MASSARANDUBA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2025
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua José 

Benício de Araújo, 121 - Centro - Massaranduba - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE 
FARDAMENTO ESCOLAR PARA OS ALUNOS DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO. Abertura da sessão 
pública: 10:00 horas do dia 23 de Janeiro de 2025. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma 
sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 33991021. E-mail: licita.massarandubapb@gmail.com. Edital: 
www.massaranduba.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.br; www.gov.br/pncp. 

Massaranduba - PB, 08 de Janeiro de 2025
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90004/2025 - 982095
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Alcindo 

Bezerra de Menezes, 13 - Centro - Monteiro - PB, por meio do site www.comprasgovernamentais.gov.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE PEÇAS E SERVIÇOS PARA MANUTENÇÃO DA 
FROTA DE VEÍCULOS PESADOS PERTENCENTES A PREFEITURA MUNICIPAL MONTEIRO – PB. 
Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 21 de Janeiro de 2025. Início da fase de lances: para ocorrer 
nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Municipal nº 2.229/2024/24; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 13:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaopmmonteiro@gmail.com. Edital: https://www.monteiro.
pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; www.comprasgovernamentais.gov.br; www.gov.br/pncp. 

Monteiro - PB, 08 de Janeiro de 2025
ANNE RAFAELLE DE SANTA CRUZ MELO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90005/2025 - 982095
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Alcindo 

Bezerra de Menezes, 13 - Centro - Monteiro - PB, por meio do site www.comprasgovernamentais.gov.
br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE LIMPEZA. Abertura 
da sessão pública: 12:00 horas do dia 21 de Janeiro de 2025. Início da fase de lances: para ocorrer 
nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Municipal nº 2.229/2024/24; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Federal nº 11.462/23; Instrução Normativa nº 73 SEGES/ME/22; e legislação perti-
nente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 13:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licitacaopmmonteiro@gmail.com. Edital: https://
www.monteiro.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br; www.comprasgovernamentais.gov.br; www.gov.br/pncp. 

Monteiro - PB, 08 de Janeiro de 2025
ANNE RAFAELLE DE SANTA CRUZ MELO

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE CONTRATO

Processo: Concorrência Eletrônica Nº 000012/2024.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó/PB
CONTRATADA: EKS CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - CNPJ sob n. º 02.750.635/0001-31.  
OBJETO: Reforma da UBS Dr. Fernando Vieira de Melo no município de Piancó-PB, através do 

recurso SISMOB PROPOSTA nº 04827.4930001/23-037. 
VALOR GLOBAL: R$ 199.723,63 (cento e noventa e nove mil setecentos e vinte e três reais e 

sessenta e três centavos). 
Piancó – PB, 08 de janeiro de 2025

Júlio Eduardo Venâncio Pinheiro
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ
EXTRATO DE CONTRATO

Processo: Concorrência Eletrônica Nº 000013/2024.
CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Piancó/PB
CONTRATADA: RENOVAR CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA - CNPJ sob n. º 19.910.105/0001-06.  
OBJETO: Reforma da UBS Dr. Teotonio Neto no município de Piancó-PB, através do recurso SISMOB 

PROPOSTA nº 04827.4930001/23-038. 
VALOR GLOBAL: R$ 197.393,39 (cento e noventa e sete mil trezentos e noventa e três reais e trinta 

e nove centavos).
Piancó – PB, 08 de janeiro de 2025

Júlio Eduardo Venâncio Pinheiro
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
CONVOCAÇÃO PARA ASSINATURA DO CONTRATO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00032/2024
Convocamos as empresas: 3S VISION HOSPITALAR, CNPJ: 37.581.390/0001-40; AB INDUSTRIA 

E COMERCIO LTDA, CNPJ: 49.054.672/0001-79; AMB DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTO E MA-
TERIAIS HOSPITALARES LTDA, CNPJ: 37.885.137/0001-80; CATFELLI DESIGN COMERCIO LTDA, 
CNPJ: 44.460.306/0001-04; COMERCIAL SOUSA LTDA, CNPJ: 21.187.875/0001-14; DENTEMED 
EQUIPAMENTOS ODONTOLOGICOS LTDA, CNPJ: 07.897.039/0001-00; EVORA COMERCIO E 
SERVICOS DE EQUIPAMENTOS MEDICOS E ODONTOLOGICOS LTDA, CNPJ: 29.736.277/0001-
69; F A COMERCIO LTDA, CNPJ: 57.064.498/0001-73; FABIO JOSE DE SENA 01035021498, CNPJ: 
43.021.629/0001-20; FRANCIELE ELETRO LTDA, CNPJ: 47.646.580/0001-52; FUSION PRODUTOS 
HOSPITALARES E SAUDE LTDA, CNPJ: 37.955.238/0001-80; GAZIN INDUSTRIA E COMERCIO 
DE MOVEIS E ELETRODOMESTICOS LTDA, CNPJ: 77.941.490/0001-55; MARCOS JULIANO 
DA SILVA, CNPJ: 12.633.952/0001-21; MERCADOMOVEIS LTDA, CNPJ: 77.500.049/0281-48; 
MOVEPLAST INDUSTRIA DE MOVEIS LTDA, CNPJ: 30.231.212/0001-40; MULTFORTE COMER-
CIO E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA, CNPJ: 14.402.647/0001-54; NOVA MIX LTDA, CNPJ: 
49.949.246/0001-01; ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA, 
CNPJ: 09.478.023/0001-80; PROSPERITY COMERCIO E SERVICOS LTDA, CNPJ: 09.442.524/0001-
07; THOMAS JOSE BELTRAO DE ARAUJO ALBUQUERQUE, CNPJ: 19.918.905/0001-73; TORRE 
FIT INDUSTRIAE COMERCIO PLANEJADOS, CNPJ: 50.902.051/0001-87, para, no prazo máximo 
de 05 (cinco) dias úteis, nos termos da Lei nº 14.133/2021, comparecer a esta sede da Prefeitura 
Municipal de Santa Luzia, Estado da Paraíba, CNPJ nº 09.090.689/0001-67, no endereço Praça 
Estanislau de Medeiros, s/nº, Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB - CEP nº 
58.600-000, das 08:00 às 12:00h horário de expediente, e assinar o contrato que tem como objeto 
registro de preços para aquisição de equipamentos e mobiliários para atender as necessidades de 
todas as Secretarias do Município de Santa Luzia-PB, de acordo com as especificações contidas no 
edital do PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00032/2024 e seus anexos.

Santa Luzia - PB, 06 de janeiro de 2025
RAFAELA SANTOS CARVALHO

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2025

OBJETO: aquisição de água potável e água para consumos diversos, através de carro-pipa, 
para distribuição as famílias residentes da zona rural, urbana e Secretarias do município de Santa 
Luzia/PB.

TIPO: MENOR PREÇO.
DATA DA ABERTURA: 22/01/2025 - HORÁRIO: 09:00 HORAS.
Legislação Aplicável: Lei Nº 14.133/21 e subsidiárias.
LOCAL: Portal de Compras Públicas – www.portaldecompraspublicas.com.br.
Modo de Disputa: Aberto.
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na Sala da Comissão de Licitação, no Prédio Sede 

da Prefeitura “Paço Quipauá”, das 08:00 às 12:00hs, no endereço Praça Estanislau de Medeiros, 
s/nº, Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB - CEP nº 58.600-000, ou pelo 
Fone: (83) 3142-6056. E-mail: licitacao@santaluzia.pb.gov.br.

Santa Luzia/PB, 08 de janeiro de 2025
Wagner Dantas Martins

Secretário Municipal de Produção Rural, Desenvolvimento e Trabalho

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS
AVISO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

PREGÃO Nº 00041/2024 ELETRÔNICO – RP 
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO, CONFORME DEMANDA, DE PNEUS 

PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS DA PREFEITURA MUNI-
CIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS. 

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS – PB, torna público para conhecimento 
dos interessados que por motivo de conveniência e oportunidade, uma vez que a vencedora não se 
apresentou para assinatura do contrato, decide-se REVOGAR a presente licitação.

São José dos Ramos – PB 23 de Dezembro de 2024
MATHEUS AMORIM MARANHÃO E SILVA

PREFEITO CONSTITUCIONAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE TEIXEIRA
SECRETARIA DE FINANÇAS

AVISO DE CONTRATAÇÃO DIRETA
Contratação Direta – Dispensa Eletrônica nº 002/2025 Lei 14.133/2021
Processo Administrativo n° 007/2025
OBJETO: Contratação de empresa especializada em serviços de apoio a pacientes do TFD 

em Campina Grande.
VALOR TOTAL ESTIMADO DA CONTRATAÇÃO: R$ 56.000,00 (Cinquenta e seis mil reais).
DATA ENVIO DAS PROPOSTA DE PREÇOS: 
INÍCIO EM: 10 de janeiro de 2025 às 08:00 horas
TÉRMINO EM: 15 de janeiro de 2025 às 08:29 horas 
DATA DE INÍCIO DA SESSÃO: 15 de janeiro de 2025 às 08:30
A participação na presente dispensa eletrônica se dará mediante Sistema de Dispensa Eletrônica, 

disponível no endereço eletrônico www.portaldecompraspublicas.com.br 
O Termo de Referência/Projeto Básico da Dispensa encontra-se disponível 
Em www.portaldecompraspublicas.com.br e no site www.teixeira.pb.gov.br. 

Teixeira – PB, 08 de janeiro de 2025
MARCELIO PEREIRA DOS SANTOS
AGENTE DE CONTRATAÇÃO/PMT

MANDADO DE CITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR Nº SEE-PRC-2024/10607

A Comissão de Processo Administrativo Disciplinar, foi instituída pela Portaria nº 657/2024, 
publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 07 de novembro de 2024 e Processo 
Administrativo Disciplinar instaurado pela Portaria nº 276 de 27 de maio de 2024, publicada no 
Diário Oficial do Estado em 28 de maio de 2024, após análise do Processo acima elencado, resolve:

CITAR o (a) servidor (a) Luan da Silva Alves  - matrícula n° 189.440-4, a fim de apresentar 
DEFESA ESCRITA no prazo de 10 (dez) dias, com relação aos fatos que lhe são imputados no 
TERMO DE INDICIAÇÃO (cópia em anexo).

Caso não seja acostado a DEFESA ESCRITA, no prazo legal o servidor será considerado 
revel, de acordo com o que preconiza o Art. 152, parágrafo único da Lei Complementar 58/2003.

É assegurado ao servidor vistas aos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e de 13:30h às 16:30h.

Bel. José Rofrants Lopes Casimiro Junior
PRESIDENTE DA CPI/SEE-PB

MANDADO DE CITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR Nº SEE-PRC-2024/10534

A Comissão de Processo Administrativo Disciplinar, foi instituída pela Portaria nº 657/2024, publicada 
no Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 07 de novembro de 2024 e Processo Administrativo 
Disciplinar instaurado pela Portaria nº 239 de 20 de maio de 2024, publicada no Diário Oficial do 
Estado em 21 de maio de 2024, após análise do Processo acima elencado, resolve:
CITAR o (a) servidor (a) José Ronaldo Alves  - matrícula n° 177.881-1, a fim de apresentar 
DEFESA ESCRITA no prazo de 10 (dez) dias, com relação aos fatos que lhe são imputados no 
TERMO DE INDICIAÇÃO (cópia em anexo).
Caso não seja acostado a DEFESA ESCRITA, no prazo legal o servidor será considerado revel, de 
acordo com o que preconiza o Art. 152, parágrafo único da Lei Complementar 58/2003.
É assegurado ao servidor vistas aos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e de 13:30h às 16:30h.

Bel. José Rofrants Lopes Casimiro Junior
PRESIDENTE DA CPI/SEE-PB

MANDADO DE CITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR Nº SEE-PRC-2024/10388

A Comissão de Processo Administrativo Disciplinar, foi instituída pela Portaria nº 657/2024, 
publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 07 de novembro de 2024 e Processo 
Administrativo Disciplinar instaurado pela Portaria nº 264 de 21 de maio de 2024, publicada no 
Diário Oficial do Estado em 22 de maio de 2024, após análise do Processo acima elencado, resolve:

CITAR o (a) servidor (a) José Umberto de Oliveira Costa  - matrícula n° 90.988-2, a fim 
de apresentar DEFESA ESCRITA no prazo de 10 (dez) dias, com relação aos fatos que lhe são 
imputados no TERMO DE INDICIAÇÃO (cópia em anexo).

Caso não seja acostado a DEFESA ESCRITA, no prazo legal o servidor será considerado 
revel, de acordo com o que preconiza o Art. 152, parágrafo único da Lei Complementar 58/2003.

É assegurado ao servidor vistas aos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e de 13:30h às 16:30h.

Bel. José Rofrants Lopes Casimiro Junior
PRESIDENTE DA CPI/SEE-PB

MANDADO DE CITAÇÃO

PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR Nº SEE-PRC-2024/10482

A Comissão de Processo Administrativo Disciplinar, foi instituída pela Portaria nº 657/2024, 
publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 07 de novembro de 2024 e Processo 
Administrativo Disciplinar instaurado pela Portaria nº 281 de 27 de maio de 2024, publicada no 
Diário Oficial do Estado em 28 de maio de 2024, após análise do Processo acima elencado, resolve:

CITAR o (a) servidor (a) Gesica Silva e Souza  - matrícula n° 188.001-2, a fim de apresentar 
DEFESA ESCRITA no prazo de 10 (dez) dias, com relação aos fatos que lhe são imputados no 
TERMO DE INDICIAÇÃO (cópia em anexo).

Caso não seja acostado a DEFESA ESCRITA, no prazo legal o servidor será considerado 
revel, de acordo com o que preconiza o Art. 152, parágrafo único da Lei Complementar 58/2003.

É assegurado ao servidor vistas aos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e de 13:30h às 16:30h.

Bel. José Rofrants Lopes Casimiro Junior
PRESIDENTE DA CPI/SEE-PB

MANDADO DE CITAÇÃO

Processo Administrativo Disciplinar nº SEE-PRC-2024/10348

A Comissão de Processo Administrativo Disciplinar, foi instituída pela Portaria nº 657/2024, 
publicada no Diário Oficial do Estado da Paraíba no dia 07 de novembro de 2024 e Processo 
Administrativo Disciplinar instaurado pela Portaria nº 232 de 20 de maio de 2024, publicada no 
Diário Oficial do Estado em 21 de maio de 2024, após análise do Processo acima elencado, resolve:

CITAR o (a) servidor (a) Francisca Dantas da Silva - matrícula n° 64.951-1, a fim de apresentar 
DEFESA ESCRITA no prazo de 10 (dez) dias, com relação aos fatos que lhe são imputados no 
TERMO DE INDICIAÇÃO (cópia em anexo).

Caso não seja acostado a DEFESA ESCRITA, no prazo legal o servidor será considerado 
revel, de acordo com o que preconiza o Art. 152, parágrafo único da Lei Complementar 58/2003.

É assegurado ao servidor vistas aos autos, na sede da CPI/SEE, de segunda à sexta-feira, das 
08:00h às 12:00h e de 13:30h às 16:30h.

Bel. José Rofrants Lopes Casimiro Junior
PRESIDENTE DA CPI/SEE-PB

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 179/2024
PROCESSO Nº 19.000.000104.2024

OBJETO/ÓRGÃO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS – VI-
TAMINAS E ELETRÓLITOS, destinada à SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE - SES, conforme 
edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 23/01/2025 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 901792024
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração 

pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic09@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 24-02393-6
João Pessoa, data da assinatura eletrônica

Filipe José Brito da Nóbrega
Diretor Executivo da Central de Compras

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO 
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 070/2024
PROCESSO Nº 19.000.000025.2024

OBJETO/ÓRGÃO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS (DE-
MANDAS JUDICIAIS), destinado à SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE - SES/GEAF, conforme 
edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 23/01/2025 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras - (compras.gov.br) UASG Nº 925302
Processo no COMPRAS.GOV.BR nº 910702024
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração 

pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei nº 14.133/2021, e demais 
legislações aplicáveis, realizará a licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br, ou através do e-mail: gelic06@centraldecompras.
pb.gov.br. A Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Ja-
guaribe, Centro Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. (83) 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 24-01359-0

João Pessoa, data da assinatura eletrônica

Filipe José Brito da Nóbrega
Diretor Executivo da Central de Compras

COMUNICADO DE FALECIMENTO DE PESSOA NÃO IDENTIFICADA

O Instituto de Polícia Científica do estado da Paraíba comunica que se encontra nas dependências 
do Núcleo de Medicina e Odontologia Legal, NUMOL, da cidade de João Pessoa PB, um corpo 
não reclamado, que em pertencera ao suposto, Luís Carlos Dornelas Ribeiro, sexo masculino, cor 
parda, com idade aproximada de 45 anos, cabelos crespos, de aproximadamente 170cm de estatura, 
sem sinais particulares. Falecido em 08/09/2024 no Hospital e Maternidade Padre Alfredo Barbosa 
Cabedelo PB. E registrado neste NUMOL sob o número: 03.01.01.09.2024.031452; NIC 2024-6298.

Informações adicionais estão disponíveis no NUMOL, sito a Rua Antônio Teotônio S/N. Bairro 
Cristo Redentor da Cidade de João Pessoa PB.

João Pessoa, 19 de dezembro de 2024.

COMUNICADO DE FALECIMENTO DE PESSOA NÃO IDENTIFICADA 

O Instituto de Polícia Científica do estado da Paraíba comunica que se encontra nas depen-
dências do Núcleo de Medicina e Odontologia Legal, NUMOL, da cidade de João Pessoa PB, um 
corpo de identidade ignorada, não reclamado, registrado sob o número: 03010110.2024.034264, 
NIC 2024-6391, morador de Rua, sexo masculino, com idade aproximada de 60 anos, Cor parda, 
cabelos crespos e grisalhos, barba longa e grisalha, estatura 165m, constituição física boa, sem 
sinais particulares. Falecido em 01/10/2024, em via pública no bairro novais.

Informações adicionais estão disponíveis no NUMOL, sito a Rua Antônio Teotônio S/N. Bairro 
Cristo Redentor da Cidade de João Pessoa PB.

João Pessoa, 19 de dezembro de 2024.

COMUNICADO DE FALECIMENTO DE PESSOA NÃO IDENTIFICADA

O Instituto de Polícia Científica do Estado da Paraíba comunica que se encontra nas depen-
dências do Núcleo de Medicina e Odontologia Legal, NUMOL, da cidade de João Pessoa PB, um 
corpo identificado com o suposto nome de Antônio Silva dos Santos, sexo masculino, cor parda, 
com idade estimada de 50 anos, cabelos crespos, estatura 1,65Cm, constituição física boa, sem 
sinais particulares. Falecido em 08/11/2024, Hospital Padre Zé, nesta capital. Informações adicionais 
estão disponíveis no NUMOL, sito à Rua Antônio Teotônio, S/N, Bairro Cristo Redentor da cidade 
de João Pessoa – PB.

Flávio Rodrigo Araújo Fabres
Perito Oficial Médico Legal Classe Especial

Chefe do NUMOL/JP

POLYUTIL S.A. INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE MATÉRIAS PLÁSTICAS – CNPJ/MF 
Nº. 09.139.890/0001-91 - ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 

Ficam convocados, os Senhores acionistas para se reunirem, na sua sede social na R. Hortêncio 
Ribeiro de Luna, nº 1151 na proximidade da BR 101 km-02, Distrito Industrial de João Pessoa, 
Paraíba, em Assembleia Geral Extraordinária no dia 17 de janeiro de 2025, às 10h00m, em primeira 
convocação, a fim de deliberarem sobre a seguinte ordem do dia: I – abertura da filial, no endereço 
Avenida João Pessoa, 610 A, Bairros dos Municípios, Santa Rita – PB CEP – 58302-000, que tem 
como atividade primaria comércio varejista e atacadista de produtos não especificados anteriormente;  
II – Outros assuntos do interesse da sociedade. João Pessoa, 17 de janeiro de 2025. A Diretoria.

2º EDITAL DE CONVOCAÇÃO

Ponte Preta Futebol Clube Recreativo convoca todos os associados a reunião da Assembleia 
Ordinária. Assuntos: Prestação de contas.

A realizar-se na segunda-feira, 17 de fevereiro de 2025.
REGIMENTOS E NORMAS INTERNAS Art. 10º Serão tomadas às 19:00 em primeira convocação 

por maioria simples de votos, e às 19:30 em segunda convocação, por qualquer número de votos.

COOPERATIVA DE TRANSPORTE E TURISMO DA PARAIBA – EXTREMO
Av. Juarez de Távora, nº 306, sala 108, Torre João Pessoa/PB  

CNPJ 08.613.222/0001-91         NIRE  25400007453                 

ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 

O Presidente da COOPERATIVA DE TRANSPORTE E TURISMO DA PARAIBA - EXTREMO, 
usando das atribuições que lhe confere o Estatuto Social, convoca os Associados para Assembleia 
Geral Ordinária, que nessa data somam em 23 (vinte e três) associados, em pleno gozo de seus 
direitos sociais, a ser realizada no dia 22 de janeiro de 2025, nesta cidade, no auditório da OCB, 
Av. Coremas, 498 - Centro, João Pessoa - PB, 58013-430, em primeira convocação às 18:00 
horas com a presença de 2/3 (dois terços) do número de associados; em segunda convocação, às 
19:00 horas, com a presença da metade mais um dos associados, ou ainda, em terceira e última 
convocação, às 20:00 horas com a presença de, no mínimo, 10 (dez) associados, para deliberar 
sobre os seguintes assuntos:

DA ORDEM DO DIA
Pauta da AGO
1. PRESTAÇÃO DE CONTAS E PARECER DO CONSELHO FISCAL
2. DISTRIBUIÇÃO DAS SOBRAS OU RATEIO DAS PERDAS
3. ADMISSÃO, DEMISSÃO, ELIMINAÇÃO E EXCLUSÃO DE SOCIOS.
4. APRESENTAÇÃO DO REGIMENTO INTERNO
5. MUDANÇA DE ENDEREÇO PARA O MUNICIPIO DE CABEDELO

João Pessoa, 07/01/2025

ALEXSANDRO SANTANA DA SILVA 
Presidente

PODER JUDICIÁRIO
JUSTIÇA FEDERAL DE PRIMEIRO GRAU

SEÇÃO JUDICIÁRIA DA PARAÍBA

AVISO DE LICITAÇÃO
Pregão Eletrônico Nº 90001/2025 - UASG 90008

Nº Processo: 0003406-26.2024.4. Objeto: Formalização de Registro de Preços para futura con-
tratação de serviços de enlaces de dados com fibras apagadas. Total de Itens Licitados: 1. Edital: 
09/01/2025 das 08h00 às 12h00 e das 12h01 às 17h59. Endereço: Rua João Teixeira de Carvalho, 
480, Pedro Gondim - João Pessoa/PB ou https://www.gov.br/compras/edital/90008-5-90001-2025. 
Entrega das Propostas: a partir de 09/01/2025 às 08h00 no site www.gov.br/compras. Abertura 
das Propostas: 24/01/2025 às 09h00 no site www.gov.br/compras. Informações Gerais: Telefone: 
(83)-3690-1000 Q E-mail: pregoeiro@jfpb.jus.br.

MARCOS ANTONIO BRAGA GUIMARAES
Supervisor da Seção de Licitações e Contratos

JC CONSTRUTORA E INCORPORADORA LTDA – CNPJ/CPF Nº 51.924.484/0001-04, torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, EMITIU A LICENÇA DE 
INSTALAÇÃO Nº 004354/2024, em João Pessoa, 16 de dezembro 2024 – Prazo: 730 dias. Para a 
atividade de: Implantação de loteamento com 513 lotes. LOTEAMENTO PORTAL DO CRISTO, com 
uma área de 305.789,70 m2, dotada de sistema de esgotamento sanitário particular, composto por 
fossa séptica e sumidouro. Município: ITAPORANGA - UF: PB. Processo: 2023-005047/TEC/LI-0526.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que a SUDEMA Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº C0045/2024 em João Pessoa, 26 de dezembro de 
2024 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Implantação do Complexo Rodoviário de acesso ao 
Porto de Cabedelo, interligando a Rodovia BR-101, BR-230, Praia do Jacaré e Lucena (Ponte do 
Futuro). Na (o) – COMPLEXO RODOVIÁRIO DE CABEDELO – PONTE DO FUTURO. Município: 
- UF: PB. Processo: 2024-004539/TEC/LI-0279.

CIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, SIGMA-RLI-OBRAS CIVIS-RLI=LIA Nº 695/2020 = PROC. Nº2019-005565 
= PAVIMENTAÇÃO ASFÁLTICA = CÓD.56.68.429 = VAZÃO: 77,2M³/H = L/AT: MUNICÍPIO DE 
BOQUEIRÃO-PB. SES BOQUEIRÃO-PB. Processo: 2025-000082/TEC/RLI-0005.

26  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 9 de janeiro de 2025 Publicidades
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